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Síntesis Informativa 

07/septiembre/2024  
 

SECRETARÍA 
(B-350) Otorga Agricultura acompañamiento a productores agrícolas con tarifa de uso 
agrícola Agricultura dará acompañamiento a productores agrícolas para revisar su situación 
tarifaria por uso agrícola y de las concesiones de agua con las comisiones Federal de 
Electricidad (CFE) y Nacional del Agua (CONAGUA). 
 
https://laverdad.com.mx/2024/09/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-
de-uso-  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-otorga-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-
tarifa-de-uso-agricola/ 
https://argonmexico.com/2024/09/06/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-
tarifa-de-uso-agricola/ 
https://encuentrodemichoacan.com/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-
tarifa-de-uso-agricola/ 

 
¿Cómo tramitar la tarjeta para comprar leche Liconsa?.-La leche Liconsa es una compañía 
paraestatal dependiente de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, fue creada en 
1944 y tiene como función apoyar a las familias mexicanas de escasos recursos con el objetivo 
de poder brindar una fuente de alimentación constante. Por lo que si te interesa ser beneficiario 
del programa, debes tramitar la tarjeta y aquí te decimos cómo. Debido a que el programa de 
leche Liconsa se enfoca en las personas más vulnerables, está limitado a familias que tengan 
necesidades especiales en cuanto a integrantes, ingresos económicos y condiciones médicas, 
que serán evaluadas por un promotor.  
https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/como-tramitar-la-tarjeta-para-comprar-leche-liconsa/ 

 
AGRICULTURA 

 
Inicia la XII Feria Gastronómica del Elote Tlacotenco.-A disfrutar este fin de semana de la 
tradición y cultura de Milpa Alta, sin hacer a un lado la gastronomía. Inicia la Feria 
Gastronómica del Elote Tlacotenco 2024 y el Festival Vive en la demarcación, donde hay un 
compromiso con la preservación natural y cultural. Además de las inversiones en el sector 
agrícola, la alcaldía trabaja de manera integral en la conservación de los recursos naturales, 
implementando acciones para la recarga de mantos freáticos, protección de recursos hídricos, 
combate a la tala ilegal y construcción de un pozo de absorción. La Prensa, P 4 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420978 

 
Viven las plantas un estrés oxidante.-Se busca disminuir las concentraciones o los efectos 
dañinos de contaminantes en el ambiente y la restauración de suelos contaminados El 
desarrollo acelerado de la sociedad y su economía ha introducido al ambiente diversos 
elementos tóxicos como metales, entre los que se incluye al cadmio y al plomo; y metaloides 

https://laverdad.com.mx/2024/09/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-
https://laverdad.com.mx/2024/09/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-otorga-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-otorga-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/
https://argonmexico.com/2024/09/06/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/
https://argonmexico.com/2024/09/06/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/
https://encuentrodemichoacan.com/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/
https://encuentrodemichoacan.com/otorga-agricultura-acompanamiento-a-productores-agricolas-con-tarifa-de-uso-agricola/
https://www.eluniversal.com.mx/tendencias/como-tramitar-la-tarjeta-para-comprar-leche-liconsa/
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420978
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(sustancias capaces de comportarse ya sea como metales o como no metales, dependiendo 
de las condiciones en las que se encuentren) como el arsénico. El Sol de Toluca, P 1 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420619 

 
Cosechas Prometedoras; Algunas Presas de Aguascalientes Alcanzan su Máximo Nivel 
Las lluvias no sólo han llenado presas, sino que también han llenado de esperanza a quienes 
dependen del campo para subsistir: Isidoro Armendáriz Cuatro presas del estado rebasaron 
ya su capacidad de almacenamiento: El Niágara, La Codorniz, 50 Aniversario y El Cedazo. De 
marzo a agosto de 2024 se sembraron 65 mil 103 hectáreas de cultivos en el campo de 
Aguascalientes. Con las lluvias y los diferentes programas que impulsa la gobernadora Tere 
Jiménez, se auguran mejores cosechas para este año: Isidoro Armendáriz. 
https://pagina24zacatecas.com.mx/2024/09/07/regional/cosechas-prometedoras-algunas-presas-de-
aguascalientes-alcanzan-su-maximo-nivel/ 
 

Urge en campo más innovación.-El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi) 
recientemente nos señalaba que 57 por ciento de los agricultores mexicanos tienen una edad 
promedio mayor de 50 años, esto podría, en su momento, llegar a potenciar algunas 
cuestiones de vulnerabilidad social, económica y, por supuesto, alimentaria, pero también 
contribuye a la parte de la pobreza e inequidad. 
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/9/7/urge-en-campo-mas-innovacion-451167.html#google_vignette 

 
Crisis del aguacate en México: violencia y peajes ilegales. De acuerdo a la Alianza 
Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC) se registró un significativo aumento en el precio 
del aguacate en México. Según el presidente Cuauhtémoc Rivera, el costo del conocido "oro 
verde" subió un 40% en los últimos dos meses, y se atribuye esta situación a la violencia 
ejercida por el crimen organizado reflejado en la suspensión temporal de las exportaciones 
hacia Estados Unidos. Los agroproductores se han visto obligados a incluir el pago de peajes 
ilegales en sus planes de negocio, según Rivera; estos costos adicionales, exigidos por grupos 
criminales para garantizar el tránsito seguro de las mercancías en las carreteras, han 
repercutido directamente en el precio final del aguacate para los consumidores mexicanos. 
https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/crisis-del-aguacate-en-mexico-violencia-y-peajes-
ilegales/533243 

 
Producción agrícola desperdicia enormes cantidades de agua.-En México, tres de cada 
cuatro litros de agua dulce se destinan al agro, en el caso de los sembradíos a cielo abierto, 
90 por ciento de esa agua se desperdicia, se pierde o se evapora, lo que pone a nuestro país 
ante el reto de encontrar mejores sistemas de riego, con nuevas tecnologías que favorezcan 
un uso más eficiente del escaso líquido Hay tecnología, pero insuficiente Rubén Soto, experto 
en sistemas de riego agrícola dijo que en tecnología de cultivos protegidos (invernaderos) 
estamos muy avanzados, pero en cultivo de campo abierto no necesariamente es así, porque 
tenemos todavía mucha superficie de temporal. 
https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/produccion-agricola-desperdicia-enormes-cantidades-
de-agua/533272 
 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420619
https://pagina24zacatecas.com.mx/2024/09/07/regional/cosechas-prometedoras-algunas-presas-de-aguascalientes-alcanzan-su-maximo-nivel/
https://pagina24zacatecas.com.mx/2024/09/07/regional/cosechas-prometedoras-algunas-presas-de-aguascalientes-alcanzan-su-maximo-nivel/
https://www.elvigia.net/el-valle/2024/9/7/urge-en-campo-mas-innovacion-451167.html%23google_vignette
https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/crisis-del-aguacate-en-mexico-violencia-y-peajes-ilegales/533243
https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/crisis-del-aguacate-en-mexico-violencia-y-peajes-ilegales/533243
https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/produccion-agricola-desperdicia-enormes-cantidades-de-agua/533272
https://www.meganoticias.mx/zacatecas/noticia/produccion-agricola-desperdicia-enormes-cantidades-de-agua/533272
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GANADERÍA 
 
Tiempo de vacas flacas.- Carlos Ramos, consejero de la Unión Ganadera Regional de 
Chihuahua, asegura que 30 por ciento del hato ganadero está en riesgo de perderse por la 
sequía severa y prolongada. El Sol de México, P 1, 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000196nc.pdf 

 
Prevén la venta masiva de reses.- Productores pecuarios de Chihuahua prevén realizar una 
venta masiva de ganado ante la dificultad de mantener a los animales en condiciones óptimas 
por la extrema sequía derivada de la falta de lluvias en el estado. "Ante la falta de 
precipitaciones se anticipa una salida significativa de ganado debido a la dificultad de mantener 
a los animales en condiciones óptimas", dijo a El Heraldo de Chihuahua Juan Carlos Flores 
Márquez, jefe del Departamento de Ganadería de la Secretarla de Desarrollo Rural estatal. El 
Sol de México, P 1, 10 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000196nc.pdf 

 
Sacapuntas.-Inician carrera por presidencia del CCE. Aunque el relevo en la presidencia del 
Consejo Coordinador Empresarial será hasta marzo de 2025, se empezaron a mover los 
aspirantes. Juan Cortina Gallardo, líder del Consejo Nacional Agropecuario, es visto como 
fuerte contendiente, pero el actual dirigente del organismo, Francisco Cervantes, va de nuevo 
por la reelección. El Heraldo de México, P 2,  
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000323nc.pdf 

 
Capacitan acerca de regulación de lácteos.-Con la participación de productores de la 
entidad, en las instalaciones de la Universidad Xochicalco fue llevada a cabo la plática 
“Capacitación a productores de queso y leche: Inocuidad y Marco Regulatorio”. La charla fue 
brindada por la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de Baja California (SaderBC), 
en colaboración con la Secretaría de Salud y la Comisión Estatal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios de Baja California (Coepris BC). 
https://www.elvigia.net/general/2024/9/7/capacitan-acerca-de-regulacion-de-lacteos-451146.html 

 
Preparan reglamento para operar el rastro TIF en Acapulco.-Tras 21 años, será puesto en 
operación el rastro Tipo Inspección Federal (TIF) en el poblado El Salto de Acapulco, para el 
cual se afina un reglamento para su operación. Esta construido en un predio de 3.4 hectáreas 
que se donó al municipio y la inversión de más de 160 millones de pesos, teniendo la capacidad 
para sacrificar 250 cabezas de bovino y 300 de porcino diariamente y para refrigerar 250 
canales de bovino y 180 de cerdo, así como para su refrigeración. 
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/preparan-reglamento-para-operar-el-rastro-tif-en-acapulco-
12518296.html 
 

Reportan 200 hectáreas de maíz pérdidas.-Tras registrarse el segundo desbordamiento del 
río Lerma en la zona de Atlacomulco, al norte del Estado de Atóxico, campesinos de cuatro 
comunidades reportan más de 75% de la siembra de maíz perdida. En la comunidad de Manto 
del Río los campesinos refirieron que suman 55 ejidatarios y más de: 160 posesionarlos que 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000196nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000323nc.pdf
https://www.elvigia.net/general/2024/9/7/capacitan-acerca-de-regulacion-de-lacteos-451146.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/preparan-reglamento-para-operar-el-rastro-tif-en-acapulco-12518296.html
https://www.elsoldeacapulco.com.mx/local/preparan-reglamento-para-operar-el-rastro-tif-en-acapulco-12518296.html
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esperaban cosechar el próximo 20 de septiembre al menos cinco toneladas de maíz por 
hectárea. El Universal, P 15 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421727 

 
IA evitará inundaciones en México.-Se requiere un sistema que monitoree las lluvias y 
permita planear un proceso de evacuación rápido y eficiente, indica la consultora Aqua Tech 
La implementación de la Inteligencia Artificial (IA) en los sistemas de gestión de aguas en 
México podría ser crucial para crear un sistema de alerta temprana y prevención de 
inundaciones.Marissa Mar Pecera, consultora en educación, transparencia y nuevas 
tecnologías sobre el agua de Aqua Tech, explicó que la digitalización en el sistema de aguas 
permitiría atender de manera más rápida y eficiente situaciones como las que enfrentaran los 
habitantes del municipio de Chalco, Estado de México. El Sol de Toluca, P 26 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420973 

 
Colapsa muro en parque ecológico de Texcoco; no descartan un sabotaje.-Se investigan 
las causas de la rotura en la estructura del vertedor: Una estructura de control del vertedor de 
la laguna Texcoco Norte, que forma parte del Parque Ecológico Lago de Texcoco (PELT) y 
tenía almacenada agua de dos años de lluvias provenientes de los ríos Texcoco y Chapingo, 
colapso a principios de esta semana y provocó el derrame de unos dos millones de metros 
cúbicos de agua, "equivalentes a dos Pirámides del Sol", dio a conocer la noche del jueves el 
Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT). La Jornada, P 32 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421081 

 
COMERCIO EXTERIOR 

 
Recuerdan que T-MEC exige imparcialidad de tribunales.-Ante la más reciente 
manifestación de preocupación por parte de Congresistas de Estados Unidos en cuanto a la 
Reforma Judicial en nuestro país, que aseguran afectaría algunas de las condiciones del 
Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T:MEC), el exjefe negociador de este acuerdo, 
Kenneth Smith Ramos, señaló que es un ejemplo más de la preocupación que tiene EU con lo 
que está sucediendo en México.En entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio, 
el exjefe negociador de T-MEC, comentó que la preocupación tanto del gobierno de EU, como 
ahora la de su Congreso, tiene que ver con el futuro de la impartición de justicia en México y 
el Estado de derecho. Excélsior, P 5 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421934 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
PC desoye grieta en desierto de Sonora.-Ninguna autoridad de Protección Civil, del 
municipio, estado o la Federación atendieron la enorme grieta que se formó en la costa de 
Hermosillo, en el ejido J.Cruz Gálvez, ubicado a 25 kilómetros de la capital de Sonora. 
Aristeo Núñez-Othon, geólogo egresado de la Universidad de Sonora, explicó que el suelo 
pudo agrietarse por la sobreexplotación de los mantos acuíferos en la región de la costa de 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421727
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119420973
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421081
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421934
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Hermosillo, donde los últimos años han perforado pozos y ampliado las superfi desde riego 
agricola. Excélsior, P 14 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421936 

 
Mitigación del cambio climático mediante prácticas sostenibles en la industria 
agroalimentaria.-La agricultura se enfrenta hoy al desafío singular de producir una cantidad 
sustancialmente mayor de alimentos y hacerlo de manera sostenible para alimentar a una 
población en aumento. Informes mundiales recientes han destacado que la producción mundial 
de alimentos debe aumentar un 70% para satisfacer la demanda de alimentos prevista para la 
población mundial de 9.000 millones de personas en 2050. El cambio climático, que genera 
patrones meteorológicos extremos e impredecibles, como olas de calor cada vez más 
frecuentes, lluvias fuera de temporada, sequías excesivas e inundaciones, representa una 
grave amenaza para la calidad y la cantidad de alimentos disponibles en todo el mundo. 
https://lanotadeldia.mx/negocios/mitigacion-del-cambio-climatico-mediante-practicas-sostenibles-en-la-
industria-agroalimentaria/53647/ 

 
Reabren tras cinco días el Arco Norte.- Luego de cinco días de mantener un bloqueo en la 
autopista Arco Norte, ejidatarios de Hidalgo, Tlaxcala y Estado de México decidieron retirarlo 
ante la promesa de que mantendrán mesa de diálogo con la Secretaría de Gobernación. 
Desde las cinco de la mañana, con maquinaria, los inconformes empezaron a retirar la tierra 
que días antes habían arrojado sobre la cinta asfáltica a la altura del kilómetro 146, municipio 
de Axapusco, y sólo dejaron algunas ramas en espera de que arribaran autoridades. Excélsior 
P 13 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421912 

 
Presas de Durango están a 100% de su capacidad tras 20 meses de sequía.-Tenía más 
de 20 meses que los embalses estaban en menos de 50 por ciento de su almacenamiento. 
Hasta agosto, 13 municipios se encontraban en sequía excepcional. En las recientes 48 horas 
las fuertes precipitaciones registraron hasta 75 milímetros de altura en los 39 municipios del 
estado.  
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421369 
 

Muñiz minimiza el riesgo de inundación.-Las lluvias constantes han provocado que varios 
cuerpos de agua recuperen su capacidad de almacenamiento como el caso del Río Lerma, y 
aunque varias autoridades alertan de su posible riesgo, la presidenta municipal de San Mateo 
Ateneo, Ana Muñiz, es de las pocas que descartan riesgos por el desbordamiento del cauce. 
Basta Estado de México, P 1, 
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119422158 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Llaman revisar reforma sin prisa.-Empresarios de Estados Unidos en México, agrupados en 
la American Society of México, solicitaron ayer al Presidente Andrés Manuel López Obrador 
que la reforma judicial se discuta con mayor amplitud de voces y ser incluidos. Por separado, 

https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421936
https://lanotadeldia.mx/negocios/mitigacion-del-cambio-climatico-mediante-practicas-sostenibles-en-la-industria-agroalimentaria/53647/
https://lanotadeldia.mx/negocios/mitigacion-del-cambio-climatico-mediante-practicas-sostenibles-en-la-industria-agroalimentaria/53647/
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421912
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119421369
https://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=119422158
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líderes partidistas opositores también pidieron a Morena y a AMLO analizar sin prisa la 
iniciativa, escuchar propuestas de jueces y expertos y diseñar una reforma alternativa que 
genere consensos y no divisiones, ante la eventualidad de que la reforma no sea aprobada 
con mayoría calificada del Senado. Reforma, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000702nc.pdf 

 
Reatrapan a El Gil, testigo estrella de FGR, por narco.-Detenido con señalamientos de 
haber ordenado la entrega de los 43 de Ayotzinapa a Guerreros Un idos y liberado después 
por alegatos de que fue torturado, Gildardo López Astudillo, El Gil, fue recapturado y enviado 
al penal del Altiplano, en Almoloya, ahora con cargos por delincuencia organizada en la 
modalidad de delitos contra la salud. Milenio Diario, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000516nc.pdf 

 
 

PRESIDENCIA 
 
AMLO: Una aberración, que la Corte intente frenar reforma al PJ.-El presidente Andrés 
Manuel López Obrador enfatizó que "no existe fundamento legal ni constitucional" para que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) detenga el proceso legislativo para la discusión 
y, en su caso, aprobación de la reforma al Poder Judicial. En la mañanera, a pregunta sobre 
el recurso que busca frenar el trámite y al que dio entrada la presidenta de la Corte, Norma 
Pina, el mandatario consideró que sería aberrante y arbitrario que el máximo tribunal recurra 
a esa estrategia, pues de acuerdo con la Constitución el procedimiento corresponde al 
Ejecutivo y al Legislativo. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000378nc.pdf 

 
POLÍTICA 

 
Sheinbaum completa gabinete con titulares de Sedena y Marina 
La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, dio a conocer ayer, en un comunicado, 
los nombramientos que faltaban para completar su gabinete: los titulares de las Fuerzas 
Armadas. A cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional quedará el general Ricardo Trevilla 
y en la Secretaría de la Marina, el almirante Raymundo Pedro Morales. Son dos militares que 
se desempeñan en la actual administración. El Universal, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000631nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000702nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000516nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000378nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/09Septiembre24/Imagenes_07092024/07092024000631nc.pdf
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EL DESTAPE de Andrés Manuel "Andy" López
Beltrán, hijo de AMLO, como aspirante a secretario
general de Morena choca con la propuesta que se
había hecho para que Esthela Damián, cercanísima a
Claudia Sheinbaum, fuera impulsada desde las alturas
para ese cargo.

Y AUNQUE la Presidenta electa habló de separar al
partido y al gobierno, muchos ven en Morena una
reproducción de los viejos tiempos de un partido
atado a la administración pública.
EN LOS círculos morenistas hay quienes piensan
que López Beltrán debería estar en la Secretaría
de Organización del partido, donde hay menos
reflectores y mayores controles del aparato.
SEA EN UNA o en otra posición, su arribo a la
dirigencia morenista genera suspicacias respecto a
la cuña que pueda significar para el nuevo gobierno y
también entre quienes futurean y afirman que esa sería
su plataforma para lanzarse como candidato en 2030.
ASÍ, LO QUE parecía una entrada triunfal de la actual
titular de la Segob, Luisa María Alcalde, a la presi
dencia de Morena, quedaría en segundo plano con la
presencia de López Beltrán quien, inevitablemente, se
convertiría en la figura principal del partido guinda.
ADEMÁS, se entendería que la entrega de ese otro
"bastón de mando" tiene que ver con la creación de una
dinastía.

INTERESANTES los nombramientos de Claudia
Sheinbaum en Sedeña y Semar

EN LA Defensa el elegido es Ricardo Trevilla Trejo,
militar con habilidades para comunicar, que fue vocero
de la dependencia y presentó varios informes en las
mañaneras.

TAMBIÉN destaca que el general, cercano al actual titu
lar, Luis Cresencio Sandoval, tiene fama de practicar
un estilo estricto y severo, de por sí propio de persona
jes de verde oliva, pero que en su caso es más notorio.
EN LA Semar, el nombramiento de Raymundo
Morales Angeles, actual encargado del Corredor
Interoceánico, muestra el interés de la mandataria
electa en los proyectos ferroviarios de carga y pasa
jeros.

ADEMÁS, lo que se deja ver con estas designaciones es
que habrá continuidad en la forma en la que el
gobierno se apoya en los militares para tareas que no
tienen que ver con su vocación original y que van
desde la seguridad hasta la construcción de obras
y el control de aduanas y aeropuertos.

TODAVÍA ni acaba su sexenio y Andrés Manuel López
Obrador ya es motivo de homenajes de sus huestes.
EN LA CDMX, la diputada local Rosario Morales
propuso poner el nombre del tabasqueño en letras de
oro en el Congreso capitalino... y sus compañeros de
Morena y aliados la apoyan.
Y DADO que tienen una holgada mayoría, no sería raro
que la iniciativa sea aprobada... aunque sean muchas
letras y poco el espacio en las paredes del recinto.
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Traición
Don Astasio, tenedor de libros,

llegó a su casa en hora desusa
da y sorprendió a su esposa en

ilícito trance de carnalidad con un su
jeto. Hecho una furia le gritó: "¡Mala
hembra! ¡Vulpeja inverecunda! ¡Ma
turranga! ¡Lasciva pecatriz!". "Ay, As
tasio contestó ella en tono al mismo
tiempo lamentoso y de reproche. Te
va mal en la oficina y vienes a desqui
tarte conmigo"... El médico le informó
a la señora "Los síntomas que presen
ta su hija se deben a que está embara
zada". "¡Mano Poderosa! exclamó la
mujer, que conservaba las jaculatorias
aprendidas de su madre. Mi hija es
casta y honesta Se educó en el Colegio
de las Damas, y sabe casi de memoria
el libro "Pureza y hermosura" de mon
señor Tihamér Tóth. Respondo de su
pudicia y su virtud. ¿Podrá deberse su
condición a que estuvo en una alberca
pública?". "Es posible ponderó el fa
cultativo. Pero el acto que explica su
embarazo seguramente fue ahí bastan
te incómodo"... Don Mariano Azuela,
hijo del escritor del mismo nombre,
fue maestro distinguido en la Facul
tad de Derecho de la UNAM. Se de
cía que la fama de su padre, autor de
la ¡cónica novela "Los de abajo", opa
caba la figura del jurista Pancho Li
guori, ingenioso a fuer de veracruzano,

comentó eso en un picaro epigrama
'Ya se dice por la escuela, / en son de
chunga y relajo, / que al caro maestro
Azuela / pesan mucho Tos de abajo'".
También en son de chunga y relajo los
diputados morenistas y sus contlapa
ches aprobaron la reforma judicial. Al
tiempo que deglutían tacos y tortas y
charlaban animadamente levantaron
la mano en automático, sin saber lo
que estaban votando, a fin de hacerle
ese regalo al amo. Ahora los senadores
de Morena buscan la mayoría que les
permitirá sacar adelante esa iniciativa
con lo cual abrirán las puertas a una
dictadura, desprestigiarán a México
en el extranjero e impedirán que se
mejore la justicia en el país. No quie
ro ser melodramático dejé de serlo
desde que subí al palco escénico en la
obra "El niño y la niebla", de Rodolfo
Usigli, pero no vacilo en decir que
aprobar la propuesta de AMLO con
lleva una forma de traición a la patria
pues implica la destrucción de uno de
los poderes que sirven de freno y con
trapeso al Ejecutivo y sientan las bases
para un presidencialismo omnímo
do, absoluto, desdeñoso de la ley y las
instituciones, más nocivo aún que el
de las peores épocas de la dominación
priista Vivimos tiempos oscuros, y ca
da día la esperanza de un cambio posi

tivo se nos aleja más. Un solo hombre
arruinó a Cuba; un solo hombre acabó
con Nicaragua; un solo hombre llevó
a la desgracia a Venezuela En igual
forma un solo hombre está haciendo
eso con México. Y lo peor de todo es
que lo hace ante la complaciente in
diferencia de millones de partidarios
suyos, adormecidos por sus dádivas.
Yo ya he vivido, pero miro con triste
za la clase de país en que mis hijos y
mis nietos vivirán, un país en el cual
todo lo indica serán conculcados los
derechos fundamentales de la persona
humana, y donde privarán ideologías
y dogmas obsoletos y fracasados en el
mundo. Al decir esto no incurro en
pesimismo. Incurro quizá en exceso
de realismo... Disiparé con un cuento
final la desazón que deben haber cau
sado mis palabras... Don Pitorro era
octogenario. A pesar de esa provecta
edad su esposa lo encontró yogando
con la joven y linda mucama de la ca
sa Lo levantó de la cama con violencia
y lo arrojó por la ventana de la alcoba
sin tomar en consideración que su de
partamento estaba en el noveno piso.
La fámula clamó espantada "¿Qué hi
zo usted, señora?". "No te preocupes
respondió calmosamente la mujer. Si
a sus años puede follar, seguramente
también podrá volar"... FIN.
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Con estas lluvias el campo del Potrero se
ha llenado de pequeñas flores amarillas.
Según Van Gogh el amarillo es el color
de Dios. Parece entonces que el Señor ha
tendido su manto sobre el valle.

No tiene nombre esta diminuta flor. Ni

siquiera el más pequeño nombre cabría
en su corola. Lo que sí cabe en ella es todo
el universo. En sus pétalos están la tierra,
el sol, el agua. Y estoy yo, que contemplo
maravillado esta maravilla.

Voy por el camino y advierto que un
palo de la cerca se ha caído. Para volver a
colocarlo sería necesario pasar sobre las
flores. Decido dejarlo como está. Pisar una
sola de estas flores sería sacrilegio. Sería
como pisar el rostro del Creador.

Se irán las lluvias y la sequía vendrá.
Desaparecerá este oro convertido en flor.
Pero en el recuerdo seguirán floreciendo
las pequeñas flores, y ahí perdurarán. En el
recuerdo la belleza jamás muere.

Hasta mañana!...
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Traidores
La iniciativa de reforma

judicial es la más importante
desde 1917 y sería muy
lamentable que fuese
aprobada gracias al voto de
uno o varios traidores.

En una democracia,
los legisladores son
representantes del pueblo y
por lo tanto deben votar en
función de lo que piensan los
ciudadanos que los eligieron,
y no de lo que ellos piensan.
Si un senador de la oposición
votase a favor de dicha

reforma pasaría a la historia
como alguien que traicionó a
sus votantes, a la democracia
y a la misma Constitución.

Esperemos que, en el mes
patrio, la historia de México no
se empañe por una traición.

Carlos Tarín Godoy
. Cuernavaca, Morelos
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Nuevos mandos militares
El 18 de marzo de 2010, los estu

diantes Joige Mercado y Javier
Arredondo salieron del campus

del Tec de Monterrey, en Monterrey,
para cenar. Murieron poco después,
cuando los asesinaron. Militares les co
locaron armas y drogas para aparentar
que eran delincuentes.

En la Secretaría de la Defensa Na
cional (Sedeña) preocupó la versión
que difundieron los militares desde
Nuevo León de que Jorge y Javier eran
sicarios. Pronto vieron que sería difícil
sostener la mentira. La familia y el Tec
no lo permitirían. Los militares toma
ron una decisión práctica; deslindar a
los mandos, permitir que se investiga
ra y "sacrificar" a los oficiales de bajo
rango que cometieron el crimea

La decisión, me dijeron fuentes
que conocieron los hechos, fue un cál
culo político: "No es lo mismo tapar un
'error' de militares encubriendo sus crí
menes en un sitio desconocido, que a
las puertas del Tec de Monterrey". Y
quien aprobó esa decisión pragmática
ñie Ricardo Trevilla Trejo, entonces di
rector general de Comunicación Social
de Sedeña y quien ahora será el próxi
mo titular del Ejército en el gobierno
de Claudia Sheinbaum.

Durante su larga carrera militar,
quienes han conocido a Trevilla lo ca
lifican como un hombre práctico, dis
creto, muy inteligente, políglota. Ob
tuvo buenos contactos como agregado
militar de México en Alemania En el
gobierno federal, creen que es el militar
que mejor conoce hoy la violencia en el
país gracias a su puesto más reciente co

mo jefe del Estado Mayor Conjunto de
la Defensa Nacional. Antes, fue coman
dante en Piedras Negras y Apatzingán.

En julio, Trevilla dio un informe en
la conferencia matutina de Palacio Na
cional. En Sedeña consideraron que po
dría ser AMLO "quemándolo", o mos
trándolo como su favorito, para simu
lar que la decisión sobre Trevilla, aun
si la tomaba Sheinbaum, era cosa de él

Durante meses, el actual secre
tario, Luis Cresencio Sandoval, pro
movió como sucesor al subsecretario
Gabriel García Rincón. En el Ejército,
consideraban que continuaría "la sub
ordinación absoluta que ha mostrado
Sandoval al Presidente". El tercer can
didato, Gustavo Vallejo, encargado de
la construcción del AIFA y el Tren Ma
ya, despertó aún más antipatías.

Fuentes militares me dijeron que
Trevilla parece el candidato más in
dependiente "Tiene el reconocimien
to entre mandos activos y retirados",
me dijeron.

También celebran que no ha esta
do encargado de ningún megaproyec
to presidencial. "Este sexenio, muchos
mandos en Sedeña han estado en con
tacto directo con los grandes negocios.
Los contratos se han asignado por or
den directa de Palacio. Otros han visto
el negocio pasar, como niño pobre en
juguetería Trevilla es de este segundo
grupo, y esa es una buena noticia", me
dijo otra fuente.

En la Sedeña creen que Ornar Gar
cía Harfuch y Lázaro Cárdenas fueron
clave en la selección final. Para mi sor
presa, los mismos militares consideran

que el nombramiento de Trevilla signi
fica una esperanza de independencia
de Sheinbaum. "Se cree que va a de
fender la respetabilidad y el honor de
la institución que está tan deteriorada
y devaluada". ¦

Con la Marina, las expectativas son
más preocupantes. Sheinbaum nombró
ayer como su nuevo titular a Raymun
do Pedro Morales Angeles, un ingenie
ro en Ciencias Navales. A diferencia de
su colega de Sedeña, su trayectoria es
más modesta Como logros, las fuentes
que consulté valoran que fue el agrega
do naval adjunto en la embajada en EU,
lo cual significa que llevaba la relación
con las agencias de seguridad de EU.
Lo que preocupa en el sector militar
es que no proviene de una Subsecre
taría, la Oficialía Mayor, la Jefatura del
Estado Mayor o la Comandancia de al
guna región naval, como suele suceder
en esos nombramientos. Su puesto más
reciente fue como director general del
Corredor Interoceánico de Istmo de
Tehuantepec.

Este es uno de los proyectos clave
del Presidente. Recientemente, AMLO
confirmó que su hijo Gonzalo tiene un
"cargo honorario" supervisando el Co
rredor. "En este proyecto vemos mu
cha corrupción", me dijo una fuente
militar. "Se están comprando muchas
tierras en las zonas por donde pasa el
tren y hay mucha opacidad".

Ahora, la misma persona que ha
supervisado esos trabajos, y eventual
mente podría ordenar una investiga
ción sobre el manejo del dinero allí,
será quien dirija la Marina
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Senadores de oposición,
con más reflector que nunca
::::: Nos cuentan que los que andan como venados
lampareados son los 43 senadores de oposición de
la nueva legislatura. Como políticos, nos hacen ver,
siempre buscan el reflector para promoverse, pero
esta vez más bien les cayó encima para vigilarlos,
porque en sus manos quedó el futuro de la refor
ma judicial lopezobradorista y ahora los jueces,
magistrados y trabajadores judiciales movilizados,
los estudiantes inconformes, los integrantes de la
marea rosa y los antiobradoristas del país están de
trás de ellos, no apoyándolos sino advirtiéndoles
que el que vote con el bloque guinda tendrá que
pagar un alto costo en su imagen. Nos comentan
que los 15 senadores del PRI fueron prácticamente
acuartelados en la Ciudad de México para evitar
que los "cañonazos" de Morena les provoquen un
resfrío de última hora o pierdan el vuelo desde sus
estados y no lleguen a la votación prevista para el
martes. Y a los panistas ya les quedó claro que po
nerse una playera de "la resistencia" no basta, por
que si se van al baño a la hora de la sesión, todo el
país lo sabrá. Y corren las apuestas.

El plan B de los paristas
::::: Los trabajadores del Poder Judicial, nos deta
llan, están concentrados en estos días en elevar pa
ra la oposición en el Senado el costo de acabar vo
tando con Morena, pero no es que sean ingenuos y
tienen considerado el escenario de que la reforma
se apruebe, para lo cual su plan B es quedarse y
bloquear la Cámara de Diputados hasta el 1 de oc
tubre para tratar de impedir que Claudia Shein
bauni tome posesión como presidenta de México.
"No adelantemos vísperas, estamos día a día si
guiendo los pasos de los legisladores, hoy mismo
de los senadores, y esperemos, hay que tener pa
ciencia", dijo Patricia Aguayo, vocera de los traba
jadores. No se confían, nos dicen y en caso de que
alguno de los senadores se eche para atrás, ya tie
nen otros planes que no han hecho públicos.
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Estudiantes de derecho vs. Monreal
::::: En la UNAM nos informan que existe una soli
citud con cientos de firmas de estudiantes de la Fa
cultad de Derecho, para que al coordinador de los

diputados federales de Morena,
Ricardo Monreal, se le rescinda
el contrato como profesor de ese
plantel por su defensa de la re
forma al Poder Judicial impulsa
da por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Sin
embargo, nos comentan que ese
documento difícilmente prospe
rará, porque por más contradic
ciones que pudiera haber entre
lo que don Ricardo ha enseñado

en las aulas y lo que postula en el Congreso, la má
xima casa de estudios no actuará en contra de la
pluralidad y el respeto a la libertad de expresión.

Corral, de Chihuahua... para el
mundo
::::: Antes de disponerse a votar a favor de la re
forma judicial, el exgobernador panista de Chi
huahua y ahora senador morenista Javier Corral
está a punto de emprender en la Ciudad de Méxi
co, y no, no crea que se sintió tan cómodo que
invertirá sus ahorros en el restaurante Gin Gin, de
donde lo rescataron de ser aprehendido por la fis
calía de su estado, sino que ayer anunció en sus
redes sociales la apertura de una sucursal de la li
brería que abrió en Chihuahua, pero ahora en la
capital del país: "Ahí viene; ya pronto nuestra pri
mera sucursal en la gran Tenochtiüán... como di
rían Los Ángeles Azules: de Chihuahua para todo
el mundo..." Nada más falta ver si entre los libros
que el presidente de la Comisión de Justicia de la
cámara alta venderá, se encuentran títulos como
La Metamorfosis o Crimen y castigo.
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Margarita González deja al último
nombramientos "pesados"
::::: La que "se guarda lo mejor para el último" en
Morelos, nos platican, es la gobernadora electa
Margarita González Saravia (Morena), pues se

rá hasta la última semana del
mes cuando anuncie los nom
bramientos "pesados" de su ga
binete, como son los secretarios
de Gobierno y Seguridad Públi
ca. Sin embargo, nos indican
que es un "secreto a voces" que
en Gobierno estará Juan Sal
gado Brito, un político cercano
al presidente Andrés Manuel
López Obrador, y en Seguri
dad se maneja el nombre de

Miguel Ángel Urrutia Lozano, jefe de Informá
tica y Vinculación Ciudadana en la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, aunque hay
quienes especulan que el "ganón" será un perfil
de formación castrense. ¡Hagan sus apuestas!
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Centro deportivo, al garete
::::: La que "resbaló" en plena inauguración de un
centro deportivo municipal en Baja California Sur,
donde la Sedatu invirtió 300 millones de pesos,
nos comentan, es la alcaldesa de La Paz, Milena
Quiroga Romero (Morena), quien en su discurso

anunció que no se abrirá hasta
después, porque están revisan
do aún varios "detalles" pen
dientes. Doña Milena, nos di
cen, adelantó que se cobrará
cuota de mantenimiento a los
equipos y ligas deportivas que
usen las instalaciones, pero to
davía no hay reglas de opera
ción ni comité "ciudadano" que
vigile recursos, lo cual sembró
muchas dudas para su adminis

tración, porque en el municipio no hay expertos
que sepan manejar centros deportivos de ese ni
vel y temen sea una obra de "relumbrón", subuti
lizada y en opacidad. ¡Auch!

Gobernadora electa se hace tatúale
::::: La que se dio "un gustito" en familia antes de
tomar su nueva encomienda en Guanajuato, nos
comparten, fue la gobernadora electa Libia Den

nise García Muñoz Ledo
(PAN), quien se hizo un tatuaje
en la pierna derecha en honor a
su padre, Sergio García, falleci
do en diciembre pasado, y el
cual presumió en sus redes so
ciales con la leyenda de "¡Siem
pre juntos papá!". Nos descri
ben que la imagen es la silueta
de don Sergio tocando una gui
tarra, la cual es inspirada en
una vieja fotografía, y que va

rios aplaudieron su hazaña poco común en la cla
se política. ¡Qué cute\

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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El balón otra vez esta en la cancha
del Tribunal Electoral
::::: Tras una amplía discusión entre los integran
tes del Consejo General del INE, finalmente se re
solvió que el morenista Javier López Casarín sí
rebasó el gasto de tope de campaña por más de
190 mil pesos, lo que seria una causa de nulidad

de la elección, según el marco
electoral vigente en la Ciudad
de México, aunque ello depen
derá, en primera instancia, del
Tribunal Electoral capitalino
que preside el magistrado Ar
mando Ambriz, si, el mismo
Tribunal que hace una semana
determinó anular las elecciones
en la alcaldía Cuauhtémoc, en
donde había resultado ganadora
Alcssandfa Rojo de la Vega.

Ahora, la pregunta que muchos se hacen es si el
Tribunal actuará con el mismo rigor con el que lo
hicieron con la aliancista, o será que los magistra
dos opten por una simple multa para sancionar al
morenista López Casarín.
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¿Fractura en el PT mexiquense?
::::: Nos hacen notar que es inminente la ruptura
entre Rcgíiialdo Sándoval Flores, comisionado
nacional en el Estado de México del PT, y el di

putado local Óscar González,
pues este último aseguró que
no le molestaría la llegada de
una persona externa al Edomex
si la forma de tomar decisiones

fuera diferente, porque desde su
perspectiva hay una comunica
ción equivocada, que los petls
tas en la entidad no están dis
puestos a mantener. Sí bien Ós
car González es el coordinador

de los diputados locales, perdió
la dirigencia del partido que por décadas ha ocu
pado y aunque rechazó que sea esa la molestia, al
parecer lo que quiere es recuperar el control del
partido que está tomando su segundo aire en tie
rras mexiquenses.

Van contra los toros, tamDién
en el Estado de México
::::: El tema de la prohibición de las coradas de
toros también llegó al Congreso del Estado de
México, a cuya sede acudieran más de 50 organi
zación civiles que forman parte del movimiento
Cultura sin Tortura y No más espectáculos con
animales, para entregar un documento con 51 mil
firmas de apoyo a una iniciativa de ley que impi
da evitar el maltrato animal en corridas de toros y
peleas de gallos. En este espacio le contamos que
al Congreso capitalino también llegó una iniciati
va ciudadana preferente que busca prohibir estos
espectáculos. Ya se verá sí los diputados toman al
toro por los cuernos.

El CABALLITO és elaborado con apartación de periodistas y colaboradores del
dado, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313,
extensión 2421 o ai email editor^ielunlvi'ereaftjconuítBt
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¿Qué resuelve elegir jueces?
Nada, absolutamente nada..

El diagnóstico es correcto y
rotundo el Poda Judicial
en México no es eficaz, no

es transparente, y sólo en ocasio
nes imparte justicia, pero la solu
ción que ha propuesto el Presiden
te no resuelve nada. Absoluta
mente nada. Es una ocurrencia. Es
un arrebato populista. Una impo
sición política. Y no es que lo diga
yo, es lo que afirman nueve de ca
da diez especialistas en Derecho
los mejores de este país, a quienes
he escuchado y leído con atención
durante los últimos meses.
Si un gobernante antepone la

política a la ciencia lo que sucede
es una desgracia de dimensiones
catastróficas, tal como ocurrió du
rante la pandemia de Covid19,
cuando el Presidente dejó la con
ducción de las decisiones sanita
rias en manos de un personaje
irresponsable (no es adjetivo, es re
trato hablado), y eso provocó miles
de muertes que pudieron haberse
evitado con decisiones de Estado
sencillas y prácticas como el uso
obligatorio de cubrebocas desde el
inicio de la epidemia
Lo mismo acontece cuando un

gobernante desprecia la técnica y
privilegia la política, mal entendida
ésta, poique la política de Estado es
el convencimiento de los otros y la
consecución de acuerdos entre to
das las partes, incluidas las mino
rías. La política de Estado no es im
posición, es seducción. Es razón,
no avasallamiento. Colocar la mala
política (la demagogia, la politique

ría, el autoritarismo) por encima de
la técnica, oomo ha sucedido en la
llamada reforma al Poder Judicial
que recién aprobóla Cámara de Di
putados,yqueen los próximos días
será votada en el Senado, es el ca
mino más corto hacia otra calami
dad peor de la que ya tenemos en
el sistema judicial de este país.
Creo que los asesores jurídicos

del Presidente y él mismo tienen
una confusión cognitiva; confun
den los conceptos de procuración e
impartición de justicia Lo que ne
cesita la República, en primer lugar,
son policías de investigación extre
madamente capacitadas. Fiscalías
que pesquisen con eficienciay me
ticulosidad para que el Ministerio
Público elaborare carpetas y con
signaciones impecables ante los
jueces y que éstos no tengan más
remedio que proceder a favor de los
agraviados y no de los influyentes
que compran sus impunidades.
Un juez incorruptible es un

juez amurallado por la contun
dencia de investigaciones in
controvertibles.
¿Qué resuelve en términos de

justicia votar por una mujer o un
hombre cualquiera para que sea
juez?Nada ¿Qué resuelve elegir en
las urnasaunamujeroun hombre

por su filiación política cercana a
Morena? Nada si acaso garantizar
que a los cuates del morenismo les
haga justicia la transformacióa
como antes a los priistas les hacía
ju$ticia la Revolución ¿Elegir en
las urnas a jueces, magistrados y
ministros garantiza eficiencia efi
cacia probidad y justicia en cada
proceso judicial? Para nada Desde
el punto de vista técnico, no.
¿Qué resuelve en términos de

justicia la más populista de las
reformas populistas que haya
tenido México en cien años?
Nada.

Las y los morenistas a quienes
pregunto no saben qué respon
der. De entrada la mayoría ni si
quiera conoce la letra de la refor
ma y cuando contestan, balbu
cean "habrá mejores jueces". No
me digan. ¿Por qué? ¿Porque el
abogado Zutanito es de Morena y
Merenganote es del PRI?
En lugar de afianzar una sana

meritocracia en el Poder Judicial,
la reforma de Andrés Manuel Ló
pez Obrador instaura la cuatocra
cia judicial. Sí, de cuates de la 4T.
Ni en las películas más delirantes
ymalas de Luis Estrada se vio algo
así de estéril.
Después del 2 de junio todo era

alegría para seis de cada diez me
xicanos. Qué manera de envene
nar el ambiente de un hombre me
siánico que se niega a dejar el púl
pito, y mucho menos en manos de
una mujer, aunque simule todo lo
contrario. Lo que estamos presen
ciando es el último latigazo del ma
chismo político mexicano y lo pa
deceremos hasta las 1L59 de la no
che del 30 de septiembre. Ni hablar.
Qué patética Y qué pena
A ver si 43 senadoras y sena

dores pueden impedir este des
propósito legislativo... •

jp.becenv.acosta.m@gmail.com
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Represión a
la comunidad
otomí
GLORIA MUÑOZ RAMIREZ

UN GRUPO DE choque,
cuya imagen recuerda a
los halcones de los 70, dis

persó a golpes. patadas, palazos
y navajazos una manifestación
pacífica en la explanada de Xo
chimilco, que protestaba por la
criminalización de la defensora
Hortensia Telésforo, del pueblo de
San Gregorio Atlapulco.

LAS IMAGENES NO mienten. La
policía los dejó golpear a diestra
y siniestra. ¿Y a quiénes detuvo?
A cinco de los manifestantes. Y
luego, ya la policía directamente,
reprimió a los activistas que acu
dieron en apoyo para que libera
ran a sus compañeros trasladados
a la fiscalía de Tlalpan. Fue una
tardenoche larga la de este jueves
en la que, frente a la violencia
institucional, se hizo presente la
solidaridad.

EL TESTIMONIO DE Anselma
Margarita, vocera de la comuni
dad otomí, resume parte de las
graves violaciones a los derechos
humanos: "A mí me quisieran
ahorcar, una policía que se llama
Karina y una que se apellida Frías.
Frías me soltó una cachetada

cuando quise decirle a los com
pañeros que se calmaran. La otra
me dijo: '¿no que te sientes muy
perra? Ahora sí, siéntete muy
perra aquí*. Me dijo que yo tuve la

culpa y que le puse el pie para que
se cayera y a ver adentro cómo me
iba, porque me iban a pegar.

"TENÍA MUCHO MIEDO de que
en algún momento se metieran
contra nosotras, porque a iní no
me soltaba la que me estaba abdi
cando; todo el tiempo me tenía es
posada, me llevaba a todos lados...
Me quisieron quitar mi celular
(porque) yo estaba grabando todo
en la página de la comunidad. Ahí
viene todo, desde el momento en
que los golpeadores llegaron y la
policía se fue.

"MUCHAS GRACIAS A todos;
fue difícil este tiempo allá aden
tro, muy feo. No comimos nada,
nos duele la cabeza, nos duele
la garganta, nunca nos dieron
agua. Cuando preguntamos si ya
se habían ido los compañeros de
afuera, nos dijeron que sí, que nos
habían dejado solos.

"A PESAR DE esta represión, la
comunidad otomí no se ha rendi
do y va a seguir levantando la voz
por todos. No estamos solos. Si
tenemos que volver a correr por
nuestra vida, lo vamos a hacer, y
si vamos a tener que defender a
nuestra comunidad, la seguiremos
haciendo. No nos hemos cansado,
n o nos hemos rendido y no hemos
claudicado. Y no perdonamos".

Desinformemonos.org
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A las puertas
del otoño
JUANPASLQ DUCH

A FALTA DE MAS o menos

dos meses para que, en
pleno otoño, empiecen en

los escenarios principales de los
combates tanto en el Donbás

(Donietsk y Lugansk) como en la
región rusa de Kursk las lluvias y
la tierra sea lodazal dificultando el
desplazamiento de tropas y arma
mento, todo indica que la actual
correlación de fuerzas sólo podría
cambiar a partir de quién resulte
electo presidente de Estados Uni
dos, principal sostén de Ucrania.

DE SI LA demócrata Kamala
Harris o el republicano Donald
Trump se instala como nuevo in
quilino de la Casa Blanca, al mar
gen de lo que puedan o quieran
aportar los países europeos, de
pende cuánto apoyo en finanzas y
armamento de Washington podrá
recibir Kiev para hacer frente a los
embates militares de Moscú. Pero
incluso en caso de ganar Trump,
Ucrania no tiene por qué tirar
la toal la, simplemente volverá a
vivir una situación de carencias
de todo tipo, similar a la que tuvo
esta primavera cuando la demo
ra de medio año en el Congreso
estadunidense para autorizar el
enésimo paquete de ayuda facilitó
el comienzo de la ofensiva rusa
en el Donbás.

A LAS PUERTAS del otoño, pa

rece claro que las tropas ucranias
frenaron a las rusas a 10 kilóme
tros de Pokrovsk, formando con
refuerzos varias líneas fortifica
das, mientras el Estado Mayor
ruso lleva semanas reportando a
diario la toma de insignificantes
aldeas por los flancos que, en una
perspectiva distante, podría deri
var en el golpe táctico de rodear a
las unidades ucranias que defien
den esa zona.

Y LAS TROPAS ucranias, que
un mes después de cruzar la fron
tera ocupan mil 300 kilómetros
cuadrados de Kursk, afrenta al
Kremlin más que victoria militar,
tampoco pueden, tras volar los
puentes sobre el río Seim, cerrar
el cerco de los entre 2 y 3 mil
soldados rusos que hay en el dis
trito d e Gtushkovu, pues es muy
arriesgado intentarlo en tanto no
logren destruir los seis pontones
que tendió Rusia para mantener la
logística de su efectivos ahí.

VISTO CON REALISMO, ia
guerra no va a terminar cuando
los rusos logren ocupar Pokrovsk
ni tampoco si no son capaces de
expulsar a los ucranios del te
rritorio de Kursk que controlan.
Tanto Moscú como Kiev esperan
e¡ desenlace electoral en Estados
Unidos para poder pensar en sus
operaciones bélicas ya, con mayor
o menor alivio, en el invierno
siguiente.
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Rayuela
Era lógico:

tan magnífica obra
habría de provocar

insidia.
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El derecho
de comer
ANDREA BARCENA

EL HAMBRE COMO esta

do biológico crónico está
asociado a la pobreza, sobre

todo en la niñez, De acuerdo con
datos del Unicef, unos 21 millones
de nuestros infantes pasan ham
bre. En México viven 40 millones
de niñas, niños y adolescentes,
que representan 35 por ciento
de la población total, y de su cre
cimiento y desarrollo depende el
futuro del país. De ellos, 51 por
ciento viven en pobreza y pobreza
extrema.

A PESAR DE que México ratificó
en 1990 la Convención Internacio
nal de tos Derechos de la Niñez,
y aunque contamos con la Ley
General de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes desde 2014.
ta realidad 110 ha mejorado para la
infancia pobre: subsisten enormes
obstáculos que impiden el acceso
igualitario a sus derechos y que
dejan millones de menores al mar
gen de ellos, en condiciones de
extrema vulnerabilidad.

LA ATENCIÓN A la niñez de cero
a cinco años es clave para su futu
ro, porque en esa etapa de la vida
el cerebro crece más rápidamente
(90 por ciento a los cinco años de
edad); se estima además que del
nivel de inteligencia que se puede
tener a los 17 años, 50 por ciento
está ya lijado a los cuatro años.
Nutrición, estimulación y apren
dizaje forman la triada del desa

rrollo mental. Uno de cada ocho
menores de 5 años presentan en
México una talla muy baja para su
edad, I .a falta de una dieta nutriti
va diaria está asociada con más de
ta mitad de muertes infantiles en
todo el mundo. La tasa de mortali

dad infantil, que significa número
de niños muertos antes de cum
plir un año por cada mil nacidos
vivos, es: México 16.5, Chile 9.1,
EU 5.9, Erancia ,3.9, España 3,
Finlandia 2,2 y Japón 1.8,

TODAVÍA NO EXISTE la fórmu
la para calcular cuántos niños so
breviven vulnerados por cada uno
que muere por desnutrición. Pero
se sabe que desde hace décadas ya
existen y se multiplican generacio
nes de "mexicanos débiles físicos y
mentales" por desnutrición, según
me confiaron con preocupación
tos científicos más destacados en
el tema (Proceso número 552).

PADECEMOS UNA CEGUERA

social que nos impide preocupar
nos políticamente por la niñez:
comprender que una infancia da
ñada significa una condena para
toda la sociedad. La democracia
se funda en la niñez con igualdad
de oportunidades: nutrición, edu
cación y protección amorosa real.
Por el bien de todos, primero los
niños. Infancia es destino social.

hypatia.akjandrial8@gmail.com
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¿Anduviste así, agüe?
El abuelo tomó de la mano a Monimoni y és

ta se agarró con fuerza, pues la presencia
de Lula el Loco la atemorizaba: por su pe
lo crespo a fuerza de no lavarlo en meses;
por su vestimenta: pantalones raídos, caí

dos a la cadera, y camisa de un percudido generacional;
chanclas sin suelas; por la cucharay el plato de plástico,
que con brusquedad extendía alos viandantes para que
en él depositaron alguna moneda...
¿Por qué está así ese señor, agüelito?
Porque le patina el coco, m'liija, ¿apoco no se le no

ta que anda mal de la cabeza este hombre?
Pero si dices que es de tu edad, ¿por qué se ve más

maltratado él que tú?
Porque yo dejé el vicio abuen tiempoy Lula el Loco

siguió de filo y cuando ya no tuvo para el alcohol, para
el chinguere, comenzó a meterse thinner y a oler el ce
mento para zapatos, de ese que le dicen cinco milyte
tuéstalos sesos.

Apoco tu anduviste así de vago, abuelo...
Pues nomás untiempecitoyya luego me consi

guieron trabajo y pues ahí conoce de otras cosas uno
y deja el vicio callej ero por otro más caro, porque ya te
ganas un dinerito. Pero como que mi cuerpo no aguan
taba y mej or me retiré, si no ahorita andaría vagando
como él y flotando en el espacio.
¿Tú flotabas en el espacio, abuelo?
 Huy, hasta el infinito... y más p'allá. Pero un día mis

hermanos me agarraron y me amarraron envuelto en
una alfombra y me entregaron a los Drogos Anónimos y
por las malasypor las buenas más o menos me enderecé,
m'hij a, si no ahorita me estarías llevando cigarros al mani

comio, que asile dicenala Casa

Fecha: 07/09/2024

Página: 13

Area cm2: 272

1 / 2

Columnas Políticas

Emiliano Pérez Cruz

Costo: 36,358

Página 19 de 99 Índice



delaRisaoAmansalocos.
Tú inventas historias

para entretenerme nomás,
agüe... Dice mi mami que des
de chicote dio por fantaseary
decir que volabas por el llano
acompañado de tu perrita,,
que también volaba: como el
perrito de Superman...

Mira nomás cómo a tu mamita también le da por in
ventar historias. Varios enlafamiliaestamos medios des

chavetados, para que más que la verdad: mejor come bien
Apoco yo también, agüe...
Todavía no, pero le das vuelo ala imaginación cuan

do dices que enlas noches escuchas pasos en la azoteay
ves personas que nos visitan...
Es que nos visitan en las noches, agüelo: deveras!
 Híjole, sí te creo: pero no le digas a mucha gente,

porque nos van a decir que nosotros estamos descha
vetados, y bonitos nos veríamos los dos en la casa de la
risa, que es como le dicen al manicomio, a donde llevan
alos que les patina el coco...
¿A nosotros nos patina el cerebro?
Más bien somos de los que ven más allá que otros,

eso creo. Tu bisabuela dijo que soñaba que entre la fa
milia habría nacimientos, muertes, enfermedades, y
días después nos enterábamos que así eray de bruja no
la bajaban a ella, que además era nieta de Los Brujos,
que así nombraban en el pueblo a los papás de tu abue
lo, que fueron curanderos...
 Quiero ser curandera, agüe.
Puedes ser doctora. Nomás aplícate con ganas, ya

luego será cosa tuya si te interesas por las yerbitas que
curany las oraciones que te relajany las pláticas donde
puedes sacar todo lo que te pesa. Porque si te guardas
los problemas, se te pudren y entonces comienzan las
enfermedades de la cabeza.

Ati te cuento, si prometes no decirle a nadie, va?
Va que va, m'hij a...

* ESCRITOR CRONISTA DE NEZA
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La plática fluye y salen a colación los primeros recuerdos con Mario, el cortejo, la vida en la
Ciudad de México, el papel como ama de casa, el ascenso en la televisión y el precio de la fama

SERIE PERIODÍSTICA "EL ESTIGMA BEZARES" / CAPÍTULO IV

La perfección no existe
Conocí a Mario en la

estética de una amiga
en común de Monte

rrey que se llama Sil
via Galván. Ella me

dijo que me iba a presentar a al
guien que salía en la televisión.
Yo, miss, que sentía que el piso no
me merecía, de pronto veo a un
hombre mayor, así es que mejor
le dije que no.
Yo venía de relaciones de otro

tipo, él no era mi tipo de hombre.
No me llamó la atención para na
da, pero él no tenía como regre
sarse a su hotel. Estábamos en
San Pedro y tenía que regresar
se a Monterrey. Tampoco había
taxis a esa hora, por lo que le dij e
que le iba a dar un ride a su hotel...
Pero luego volteé, loviy dije "ay,
no, que se vaya como pueda, yo
qué". Recuerdo que lo dej é y me
fui. Así quedó.
Al día siguiente yo entregaba

mi corona. El estaba invitado por
María del Sol al certamen. Ahí
nos volvimos a topar. El llevaba a
su pareja y yo obviamente no te
nía planeado tener una relación
sentimental, pero a partir de ahí
me lo empiezo a topar en todos
los eventos. Si había un cóctel de
no sé qué, si había una inaugura
ción de no sé dónde, ahí estaba él.
A mí me parecía raro, pero cuan
do lo veía me hacía reír, me diver
tía... aunque no había química.

La química se da cuando nos
encontramos en un certamen

en el que ambos éramos jurados,
bueno, su hermano y yo éramos
jurados, pero él estaba ahí. Des
pués de eso ya empezamos a salir
en bola y me hacía reír muchísi
mo. Yo siempre estirada, siem
pre estresada, siempre todo, veo
a un hombre con el que puedo
platicar de muchas cosas que a lo
mej or no podía platicar con gente
de mi edad. Veo a un hombre que
sabe de cosas y con el que puedo
platicar de libros y de cine y de ar
quitectura... entonces me llama
la atención.
Y aparte de que me hace reír

muchísimo, me la pasaba muy
bien. Recuerdo que me dijo,
"oye, vamos a ser novios". Y le di
je que no, que gracias, que yo te
nía muchas cosas que hacer, que
eso no estaba dentro de mis pla
nes, pero él insistió, fue insisten
te y por ahí de la quinta vez dij e,
"ay", le voy a decir que sí, total él
se va para México y yo me quedo
aquí en Monterrey, que sea algo
tranquilo, pero no, ca
da vez me hacía sentir

mejor y lo extrañaba
cuando se iba.

Un día me dice por
teléfono: "tú vas a ser

la madre de mis hijos".
Yo le dije: "estás loco,
nunca"; pero él me di
jo: "sí, tú vas a ser la ma
dre de mis hijos, te vas a
casar conmigo. Es más,
¿te quieres casar conmi
go?". Me acuerdo que me
propuso matrimonio por
teléfono. Le dije, "¡Estás
loco!, ¡claro que no!".
Y así pasó como un

mes. Tuve muchos pro
blemas ese mes y él fue a
visitarme a Monterrey y
le dije que sí. Y él me di
ce: "¿sí qué?". Le dije que
sí me iba a casar y así pasó.
Diez meses después

desperté y estaba en el Re
gistro Civil firmando el ac
ta de matrimonio.

>5>5>S

Son los noventa. Me caso
con Mario en 1991. Nuestro

departamento en la Ciudad
de México todavía no estaba
listo, así es que me quedé a
vivir con mi suegra tres me
ses. Era difícil. Imagínate to
da la cultura del DF. Yo ven

go de una cultura muy dife
rente ala que Mario tenía. Al
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principio éramos aguay acei
te. Ahí en Monterrey se hace
lo que la mamá dice, a lo me
jor es un matriarcado, porque
la mamá y la abuela, todas di
cen qué es lo que tienes que
hacer, pero acá, de este lado en
DF, es una cosa más abierta.
Yo venía de un mundo muy

aparte en el que me llamaba la
atención ver tantas cosas, como el
que todos se pudieran relacionar
de una manera diferente. Nues

tros valores eran muy, muy dife
rentes y tampoco nos conocíamos
tanto porque él estaba conmigo lo
poquito que iba cada vez a Mon
terrey a visitarme, así es que nos
veíamos muy poco al mes.
Yo vivía en un mundo color de

rosa que tampoco tenía nada que
ver con el medio artístico, así es
que veía el mundo del espectáculo
a través de sus oj os en las obras de
teatro de sus hermanos. Iba aver

io al teatro y para mí era un mun
do que me encantaba pero que no
conocía, porque yo venía de una
situación familiar muy cerrada
en Monterrey. Así es que lo que yo
veía me impactaba mucho.
También me daba miedo por

que era algo que no conocía. Yo
fui criada con la idea de que una
se tiene que casar y como mujer
de hogar, como mamá, tienes que
quedarte en tu casa con tu fami
liay tus hijitos. Mi ideade vida era
estar en mi casa con mis hijitos y
cuidar a mi esposo. Recuerdo que
hasta me metí a clases de cocina,
me hice chef para serlamejorco
cinera y tener a mi esposo con
tento. De alguna manera así te
educaban en esa época en que el
marido éralo principaly tú tenías
que tener a tu marido contento.
Entonces yo quería ser la espo

sa perfecta, la mamá perfecta, to
do así a la perfección y la perfec
ción no existe. Recuerdo también
que en aquel entonces yo quería

que no volteara a otro lado más que
conmigo y que solo me viera a mí.
Yo lo veía grandeylo admiraba por
su trabajo artístico, pero también
como hombre, como ser humano.
Mientras él trabajaba yo me

dedicaba amis hijitos, porque nos
embarazamos muy pronto. Me
quedaba en casa a cuidar a mis hi
j itos. Yo era la mamá que los lleva
ba al fútbol, a clases de natación, la
típica mamá regia, ya sabes, que
hace todo por su familia, porque
estén los niños bien, porque ten
gan un entorno adecuado.
Todo esto, sin embargo, era di

fícil porque Mario trabajaba de
lunes a viernes y yo no lo veía pa
ra nada, nada más los fines de se
mana. Entonces era un problema
muy grande cuando empezó ate
ner más y más y más éxito porque
no podíamos salir a la calle sin
que a él lo persiguieran o lo estu
vieran acosando.

Y para mis hijos era muy difícil
porque eran fotos y fotos. Recuer
do que le decían: "papá, diles que
ya no, que estás comiendo o que
estás conmigo". Entonces ex
plicarle eso a los niños también
era difícil, porque no lo enten
dían en ese momento. Aparte,
la fama siempre trae sus cosas
malas y te pierdes, te puedes
perder muy fácil en la fama
Mario empezó a tomar. Yo

lo conocí sin que tomara una
gota y esa parte de él me en
cantaba. Yo lo conocí como
un hombre sano en muchos

aspectos. Y de pronto veo
un hombre que ya no lo co

nozco porque la fama se lo
lleva de un lado para otro y
lo veo que toma y que es un
hombre que no llega a la ca
sa. Entonces ya era muy di
fícil esa situación porque él
tenía un programa exitoso
y luego otro y otro. Fue ga
nando mucha fama porque
tenía muchísimo éxito con

los programas que hacía.

>5>5>S

Cuando conocí a Mario era

actor en Anabel. Después
le ofrecieron un progra
ma que se llamaba T.V.O.,
donde dirigía escena. De
hecho, yo hice casting
para ese programa, pero
casualmente salí emba
razada. Como que él no
quería que estuviera en
los medios.
Entonces estuvo ahí

I en T.V.Oy después se va
a Llévatelo y de Llévate
lo recuerdo que un día
me dice: "ya me llegó mi
oportunidad. Ya llegó
porque voy a trabajar
con el señor Stanley".

Y yo le decía: "¿Quién es él?" "Sí,
voy a trabajar con el señor Stan
ley y fíjate que el programa" y
que no sé qué. Así empieza a ha
cer Llévatelo a dirigirlo y luego
se lo lleva a un programa que era
¡Pácatelas!Y ahí hacía pequeñas
intervenciones.

Me acuerdo que cuando esta
ba en ¡Pácatelaslyo hacía muchí
simos corajes. Yo le decía: "¿Por
qué te dejas tratar así, por qué
permites que te falte al respeto,
por qué?, ¿por que te trata mal y
te dice tal...?". "No, es que ese es
el rol, ese es el juego, es que así
es". Y yo le decía: "pero es que no
me gusta, no me gusta que te tra
te mal ese señor es...".

Siempre me peleaba con él
porque lo trataba mal.
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Ebrard no
resultó confiable,
¿Sheinbaum sí?

A Marcelo Ebrard era a quien le tocaba
ocupar ahorala Presidencia de la Re
pública. Se hizo a un lado, en su mo

mento, para que López Obrador fuera el candida
to a la supre ma magistratura de la nación y ahí su
pusimos todos, si es que las reglas no escritas de la
política siguieran teniendovigencia, que ese gran
favor le sería debidamente retribuido.
Pues no, miren ustedes. El hombre, a pesar de

su sacrificio personal y la lealtad que se le podía
adivinar al haber protagonizado tan desprendi
do gesto, no terminó de resultarle enteramente
confiable al supremo elector.
No estamos hablando de la buena disposición

del antiguo mandamás de Ciudad de México ni
de su (temporal y fatalmente circunstancial)
sumisión al jefe máximo —el mismísimo proce
der que ha desplegado Sheinbaum durante to
do este tiempo— sino de lo que pudiere hacer en
cuanto se hubiere ya apoltronado en la silla pre
sidencial, o sea, las políticas públicas que pudie
re implementar y las decisiones que le viniere en
gana tomar.
Ebrad es un tipo cosmopolita, enterado de có

mo funciona el mundo e instruido pero, sobre
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todo, inocultablemente más
moderno que el actual man
datario. Esos no fueron pun
tos a su favor, sin embargo.
Todo lo contrario, le restaron
posibilidades porque ese per
fil no garantizaba la continui
dad, como una copia al car
bón, del estilo de la casa
En lo referente a la Presi

denta electa, sigue siendo un enigma en tanto
que no sabemos si en ciertas circunstancias co
menzará a hablar con voz propia o si será una
mera prolongación, en todos los sentidos, de
su mentor.

Pero, es un hecho que mereció toda la confian
za de quien decidía las cosas y también hemos
visto que ha respondido, así fuere para la galería
o como parte de una estrategia suya de muy altos
vuelos, a todas y cada una de las fórmulas confec
cionadas en el palacio presidencial.
Es absolutamente asombroso el desembarazo

con el cual los políticos tragan sapos. El mentado
Ebrard se puso un tanto respondón cuando le co
municaron que los astros no se habían alineado—
en Morena, esto es— para que fuera el candidato
de candidatos. Pasaron algunos días y la rebelión
en la granja se diluyó sin mayores consecuencias
visibles. Es más, el hombre estará en el futuro ga
binete y con un cargo nada menor. Algo es algo,
pensándolobienyya de regreso en el redil.
La gran pregunta, ahora mismo, sigue siendo

si el siguiente sexenio será más de lo mismo —
nos han anunciado, por lo pronto, que seguirán
las conferencias matutinas— o si la futura Presi
denta tomará una ruta diferente.
Dicho de otra manera, nos encontramos ante

algo que pudiere ser, llegado el momento, la gran
equivocación de López Obrador: haber confiado
en un Ebrad de sexo femenino. Lo sabremos den

tro de algunos meses y las señales que vendrán
del rancho de Tabasco serán de lo más claras.
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A tres años y medio de su boda, mi abuela quedó viuda. Ella tenía veinticuatro y estaba embarazada de mi mamá cuando
perdió a su marido de un disparo en el corazón. Décadas después, una camisa ensangrentada testimonia la herida Familiar

Mi abuelo y el Charro Negro
abíamos que esos ob
jetos estaban perdidoss en algún sitio de la casa.
Cuando murió la abue
la, mi madre los guardó

enun rincón que no encontramos
hasta que, en su ausencia, a sus hi
josnostocódarconla camisa del
abuelo, manchada de sangre, y un
paquete de cigarrillos que tiene
más de ochentay siete años.
Ambos objetos son la prueba

presente y material de unaherida
familiar que viajó deboca enboca
hasta alcanzar una estatura casi

mítica. Quizá por esa estatura es
que la talla déla camisa resulta in
verosímil yes que parece la pren
da de un adolescente y no la de un
hombre adulto que murió asesi
nado a los treintay tres años.
Es fácil olvidar que las genera

ciones previas fueron más bajas.
Ajuzgar por esa prenda mi abuelo
midió veinte centímetros menos

que yo. En casa conservo una fo
tografía de los abuelos, tomada el
día de su boda. Para traer su me
moria a esta página la miro y en
tonces recuerdo una anécdota

que apenas encuentra asidero en
mi cabeza: creo haber escuchado

que el fotógrafo puso unbanquito
para que el novio no desmerecie
ra ante una novia más alta
Mi abuela quedó viuda tres

años y medio después de que
apareciera en aquel retrato. Ella
tenía veinticuatro y estaba emba
razada de mi mamá cuando per
dió a su marido.
Del abuelo sé muy pocas cosas:

que estudió derecho en Guadala
jara, que eraunhombre inquieto,
simpático y bien parecido. Le han
sobrevivido un par de cartas envia
das a mi abuela cuando aún la esta
bapretendiendo. En una de ellas le
hablaconenojode la segunda cam
paña presidencial de Alvaro Obre
gón, que en 1927 decidió reelegir
se. Por los argumentosyel tono me
atrevo a suponer que, de haber so
brevivido, probablemente habría
incursionado enla política
No conozco el nombre del ase

sino de mi abuelo porque en la
oralidad de la familia el tipo solo
mereció ser llamado por su seu
dónimo. Antes de que tuviera
edad para que me contaran cuen
tos de héroes y villanos, escuché
en voz de mi madre el relato del

abuelo y el Charro Negro.
Dicen que la abuela suplicó

a su marido que no lo recibiera
cuando este sujeto le pidió una
cita. Al parecer tenía fama de lo
co y pendenciero y el abuelo se
equivocó al restarle importancia
al pedido de su esposa
Aunos cuantos pasos de la ca

tedral, en el centro de la ciudad
de Colima, mi antepasado mon
tó su despacho en una casa anti
gua que daba a la calle, en cuyo
segundo piso instaló a su mujer
y a su primogénito.
Según entiendo, el abuelo fue

litigante en un pleito que ga
nó para alguno de sus clientes,
mientras que al Charro Negro le
tocó perder en ese pleito. En 1937
Colima era una población muy

pequeña; ahí todo el mundo se
conocía, que esuna condición pa
rienta a la de tenerse confianza
En este caso coincidió además

que el Charro Negro fuese el cu
ñado del hermano de mi abuelo,
así que pudo haberlo considera
do como un integrante de la fam i
lia extendida.

El Charro era de los pocos que
entonces poseía un automóvil en
aquella ciudad y con él se trans
portó a la visita. Cuentan que lo
estacionó en la puerta del des
pacho sin apagar el motor; luego
tocó a la puerta y el abuelo lo hizo
pasar. Cuando el Charro lo tuvo a
una distancia adecuada, disparó
contra su corazón.
Salió después de aquella ofici

na dej ando la puerta abierta. Se
gún mi madre, la abuela escuchó
el tronido y descendió a toda pri
sa desde el piso superior para en
contrarse con el cuerpo tendido
boca arriba de su marido, quien
se desangraba ya sin consciencia.
También por voz de mi madre

supe que sobre el vientre emba
razado de la abuela corrió aquel
líquido tibio mientras ella abra
zaba a su marido por última vez y
gritaba pidiendo auxilio.
El hijo mayor de mis abuelos te

nía entonces dos años y mi madre
ocho meses dentro de aquellapan
za En efecto, la abuela dio aluz a su
hija un mes después de que enviu
dara. Aquella bala del Charro no
solo atravesó la camisay el cuerpo
del abogado, con su pólvora hirió
definitivamente la vida de la abue
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lay de su descendencia
Yo la conocí treinta años des

pués y soy testigo de que siguió
siendo una mujer muy hermosa,
no obstante, nunca volvió a te
ner pareja. Tardó más de veinte
años en quitarse las ropas negras
y cuando lo hizo su mirada man
tuvo el luto, también su firma en
cuyo trazo impecable decidió su
brayar su calidad de viuda
El Charro fue también parien

te del hombre que por aquella fe
cha gobernaba Colima; tal fue la
razón por la que su condena no
duró más de dos años. Aunque no
hablaba de ello, tal cosa lastimó
tanto a la abuela quien, debido a
este y otros motivos, decidió irse
a vivir a la Ciudad de México. No
fue que temiera por su vida o la de
sus hij os sino porque le quitaba la
respiración aquella tremenda in

justicia, lo mismo que ser señala
da como lajoven viudita cada vez
que recorría las calles calurosas
que le vieron nacer.
No trajo a su nueva vida las ce

nizas de su marido; en vez de ello
cargó con esa camisa que, en el
pecho, del lado izquierdo, conser
va un círculo oscuro del tamaño

de una moneda contemporánea
de diez pesos. Dentro del bolsi
llo derecho de esa misma prenda
viaj ó también hasta el presente el
paquete de cigarros.
Con el pasar de las décadas mi

abuelo se convirtió, no tanto en la
memoria del hombre que fue, sino
en aquel que imaginariamente pu
do haber sido; por ello sus virtudes
crecieron hasta rozar las nubes.

La voz de mi abuela se encargó
de colocarlo sobre un altar carga
do de atributos alos que las muje
resy los hombres de la familia de

bíamos aspirar. Sus descendien
tes no solo fuimos los herederos

del héroe abogado, sino de una
militancia ética irrenunciable en
contra de aquel villano que esca
pó a su castigo porque asesinó al
abuelo en una época en que lajus
ticia no era nada junto a la políti
ca: una llamada del gobernador al
juez que debía sentenciar al Cha
rro Negrobostó para dej arlo libre.
Cada vez que mi madre pro

nunció este relato concluyó con
unabreve nota alentadora: según
ella, el asesino de su padre falleció
de muerte natural, poco tiempo
después de haber dejado la cár
cel. No puedo asegurar que tal co
sa haya sido cierta, pero, como el
resto de lafamilia, elijo quedarme
con este final.

@ricardomraphael
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¡Los próximos
secretarios de

Defensa y Marina!
La próxima Comandante Su

prema de las Fuerzas Arma
das anunció ayer la decisión de

quienes serán los secretarios de Defensay
de Marina durante los siguientes seis años.
El General de División D.E.M. Ricardo

Trevilla Trej o será, a partir del 1 de octu
bre, secretario de la Defensa Nacional y
Alto Mando del Ejércitoy la FuerzaAérea
De igual manera, el Almirante de Cuer

po General D.E.M. Raymundo Morales
Angeles será el secretario de MarinayAl
to Mando de la Armada de México.
Tanto el General Trevilla como el Almi

rante Morales representan aun Instituto
Armado bicentenario; representan tradi
ciones de lealtad, valor, patriotismo y, so
bre todo, sacrificio de las muj eres y hom
bres que, durante por lo menos en los últi
mos 111 años le han demostrado al país, a
sus Comandantes Supremos, a sus Altos
Mandos, pero sobre todo al Ejército, a la
Fuerza Aéreay a la Marina Armada.
Los secretarios civiles cuando llegan alas

instituciones que les encomendaron, difícil
mente quienes las integran, los conocen, ya
que la dinámica política de nuestro país po
cas veces logra que lleguen a las secretarías

de Estado una muj er o un hombre que ha
yan hecho sus carreras en esa secretaría Se
comenta, no por crítica, sino más bien, por
que esa es la naturaleza de los equipos que
conforman aun presidente entrante.
En las Fuerzas Armadas es completa

mente distinto. En su gran mayoría, tan
to soldados como marinos conocen bien

a quienes llegan a ser secretarios de De
fensa y Marina. La transición que se da
en cada sexenio en ambas Secretarías de
Estado, por su naturaleza, siempre es or
denada y estratégica, ya que nunca llegan
equipos externos a ocupar su titularidad.
En los últimos 60 años, todos quienes h; m

sido secretarios de Defensay Marinahansi
do oficiales egresados del Heroico Colegio
Militar y de la Heroica Escuela Naval Mili
tar. Egresaron de su Alma Mater con la es
peranza de que algún día podrían ser Altos
Mandosy Secretariosde Defensa o Marina
Justo esatrascendenciay arraigo es lo

que logra que cada General o Almirante
secretarios lleguen con una fuerza insti
tucional como ningún otro secretario del
gabinete legal y en ello radica también la
fortaleza con la que los soldados de tierra,
mar y aire fortalecen en gran medida a las
instituciones nacionales, comenzando

por la institución presidencial.
Es importante destacar que el General

Trevilla será el primer ex Jefe de Estado
Mayor que se designa como Secretario de
la Defensa en los últimos 70 años.
También es de reconocer que en la Ar

mada de México viene un cambio genera
cional muy importante con la llegada del
Almirante Morales.

El anuncio hecho el día de ayer se refle
jará en diferentes sectores del país, ade
más de que envía también un mensaje
claro hacia el exterior sobre la fortaleza

que la próxima Comandante Suprema de
la Fuerzas Armadas tendrá en el General
Trevillay el Almirante Morales.
La relación de la próxima Comandante

Suprema con sus secretarios de Defensay
Marina estará basada en la más absoluta
confianza y lealtad, lo que probado está,
siempre debe serbidireccional.
Claudia Sheinbaum tiene en el General

Trevillay el Almirante Morales a sus dos
hombres de confianza, quienes la acom
pañarán durante todo su sexenio, contra
viento y marea.
Felicidades para el General Trevilla y

para el Almirante Morales.
¡Mucho éxito!

Fecha: 07/09/2024

Página: 3

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

Cadena de mando / Juan Ibarrola C.

Juan Ibarrola C.

Costo: 33,417

Página 29 de 99 Índice



Cumplidos mexicanos
El problema de la zalamería nacional consiste en que no sabe distinguir entre lo decoroso y lo
decorativo

Una de las razones por las
que el alma de los mexica
nos parece misteriosa a ojos

extranjeros tiene que ver con el uso fre
cuente de los cumplidos: esas mentiras
tersas y a menudo ridiculas que se inter
cambian sin mayor consecuencia, a mo
do de expresiones de buena voluntad que
en teoría evidencian la buena educación
de quien las prodiga. Los demás, con la
pena, son lo de menos: esto tiene que ver
en realidad con la imagen que da uno de
sí mismo.

No exagero si escribo que México es
la tierra del cumplido. Nos gusta quedar
bien, aunque sea de dientes para afuera,
y por supuesto nos complace escuchar
nos hablar como aristócratas del siglo
XIX. Tras la falsa humildad de uno de esos

cumplidos que buscan subrayar la subor
dinación de quien los dice, suele ocultarse
mal una condescendencia de ínfulas feu

dales. Si insisto en recordarles que están
en su casa justamente cuando entran a la
mía, es para que aquilaten los alcances de
mi generosidad, no para que me tomen
la palabra.
No son pocas las veces en que el cum

plido —empleado como escudo protec
tor— opera como una providencia sutil
contra los coletazos del qué dirán. En to
das las visitas protocolarias hay un torneo
de cumplidos en marcha. "¡De ninguna
manera, el mediocre soy yo!", parecerían
jurarse los contendientes, con una un
tuosidad de corte pueblerino que expresa

lo contrario de cuanto dice. Entre menos

creíble es el cumplido, mejor crianza de
muestra quien lo usa
Si alguien dice que está "para servir

te", has de entender que lo hace para
adornarse. Hace ya mucho tiempo, sin
embargo, que las clases acomodadas de
cidieron que en realidad no estaban para
servir a nadie, sino al contrario, de mo
do que este y otros cumplidos zalameros
fueron cayendo en la escala social hasta
tomar la forma de clichés baratos, como
tantos modales hoy caducos cuya cursi
lería obsolescente evidencia el candor de
quien los usa.
El arte del cumplido empieza por saber

reconocer, y de ser posible nunca atrave
sar, la línea divisoria entre amabilidad y
lambisconería. Cosa muy complicada en
estos tiempos de servilismo a ultranza,
cuando ya nadie dice lo que cree sino lo
que supone que le toca decir. Si ha de ser
vir, al fin, como antifaz, el cumplido ten
dría que atender a las reglas de la verosi
militud, pero esto a poca gente le preocu
pa. La mayoría los suelta sin pensar, como
fórmulas estandarizadas cuya función es
meramente ornamental.

A menudo lo hacemos por pudor, para
que no se diga esto o aquello, y quien nos
oye sabe que no es verdad, pero aprecia
nuestro pundonorosoy mexicano esfuer
zo por disimularlo, igual que escupe sapos
y salamandras contra esa gente franca —
es decir majadera— que no teme lidiar con
la aspereza y llama por su nombre a lo in
nombrable. Ya tenemos la sala repleta de
elefantes y seguimos hablando de las llu

vias de antier.

El problema de la zalamería nacional
consiste en que no sabe distinguir entre lo
decoroso y lo decorativo. Para qué, pues,
si igual todo es fachada. Bastará con que
creamos ver una mala cara, o nos sinta
mos víctimas de una descortesía, para ti
rar al caño los cumplidos y comportarnos
como apaches furibundos. De ahí que con
frecuencia nuestros aduladores inspiren
más cautela que confianza. "Yo conozco a
mi gente...", maliciamos, una vez que su la
bia empalagosa los exhibe como oponen
tes emboscados. Porque ya adivinamos
que entre menos nos quiere, más se es
mera en quedar bien con nosotros. Suena
familiar, ¿cierto?
Los cumplidos se aprenden en familia.

Perdí pronto la cuenta de las inmundas ta
zas de atole que me sirvió la hermana de
mi padre —obsequiosa o mordaz, según
el clima— pero de mí no oyó sino cumpli
dos. Y así con los demás, a quienes mi ma
má me enseñó a tratar como si los quisie
ra de verdad, para que al menos vieran que
uno sí era educado. Y, de paso, también
muy mexicano.

Nos gusta quedar
bien, aunque sea de
dientes para afuera y
nos complace
escucharnos hablar
como aristócratas

del siglo XIX
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Un país distinto
Habrá cambio de gobierno ell de octubre y también estará presente la volatilidad
macroeconómica, el activismo opositor y la creciente reserva o rechazo dentro y fuera del país

¦7
s probable que el ascen

dí a diente de Andrés Manuel
López Obrador logre infli

gir a la Constitución el más grave golpe
contra el régimen democrático. Tras
la traición de los dos únicos senadores

delPRD, ahora solo se requiere un voto
opositor en el Senado para acabar con
el régimen republicano de división de
poderes. Pero, aunque se hiciera el mi
lagro de la lealtad de los 43 senadores
de oposición, la robusta mayoría legis
lativa de Morena da para ir sometien
do al Poder Judicial a través de la futura

renovación de la Corte y con la promul
gación de leyes inconstitucionales.
La realidad política se impone, pe

ro no solo en su expresión institucio
nal, también en su dimensión social, y
esto remite al deterioro del consenso

que tuvo el presidente López Obrador.
También la realidad se hace sentir por
sus consecuencias en la confianza pú
blica. La incertidumbre afecta a todos

y de manera inmediata a quienes rea
lizan sus inversiones a partir de la exis
tencia previa de reglas y con un sistema
de justicia que las haga valer.

La reforma al Poder Judicial ha lle

vado a la protesta a los funcionarios
que habrán de ser removidos porque
así lo contempla la reforma. También
se han sumado a la protesta estudian
tes y profesores universitarios ignora
dos por los legisladores y denostados
por el Presidente de la República
Por su parte, los gobiernos de EU y

Canadá han manifestado su preocu
pación por sus implicaciones al acuer
do comercial que compartimos, a la
vez que organismos internacionales
y acreditados medios internaciona
les califican la decisión como un pa
so decisivo al autoritarismo. Parte de
esta realidad es la reacción de inver

sionistas y de los mercados financie
ros. El peso pasó de ser la moneda más
fuerte a la más débil en unas cuan
tas semanas.

Una postura ideológica como la del
Presidente parece desestimar la rea
lidad. Por razones elementales, yo su
pondría que la Presidenta electa debe
tener una importante preocupación.
Habrá cambio de gobierno el 1 de oc
tubre, es una realidad. También esta
rá presente la volatilidad macroeco
nómica, el activismo opositor fuera de
las instituciones y la creciente reserva
o rechazo dentro y fuera del país. Nada
de eso se vivió hace seis años. Claudia
Sheinbaum va a recibir un país distinto
al que la eligió el 2 de junio.
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Monreal y el
orgullo de su
nepotismo

T7
1 recuerdo llega como re

i lámpago: José López Por
 tM tillo, según escribe en sus

memorias, no quería aceptar la pro
puesta de Miguel de la Madrid, pero
finalmente cedió y nombró a su hijo
José Ramón subsecretario de Progra
mación de Presupuesto. Era —dijo el
entonces presidente— el más prepa
rado para el cargo y el orgullo de su ne

potismo. José Ramón, según el apoca
do De la Madrid, fue el instigador de la
nacionalización de la banca, anunciada
en el último Informe de Gobierno de
quien prometió defender el peso como
un perro y dej ó al país hundido en una
de las crisis económicas más severas de

la segunda mitad del siglo XX.
Eran los años dorados del PRI y Ri

cardo Monreal uno de sus cuadros más

combativos; sus discursos incendia
rios en defensa del régimen pueden
recordarlos los opositores de aquel
tiempo, o consultar
se en la hemerote

ca. Era un priista fiel
aun en los momen
tos más delicados de

su partido. No siguió
los pasos de Cuau
htémoc Cárdenas o Porfirio Muñoz
Ledo cuando decidieron crear la Co

rriente Democrática, no los acompa
ñó en su salida del PRI ni mostró una

mínima inconformidad por el fraude
del 88.
Cuando el PRI no lo hizo su candi

dato a la gubernatura de Zacatecas,
Monreal se refugió en el PRD y ganó
las elecciones. Desde entonces ha es

tado a la sombra de AMLO, toleran
do su intemperancia y en ocasiones
su desdén.
Monreal conserva su talante priis

ta, como se ha visto en estos días con
la reforma al Poder Judicial, liderando
la aplanadora de Morena en la Cámara
de Diputados. Pero también, polvo de
aquellos lodos, teniendo a su hij a Cata
lina como el orgullo de su nepotismo:
"Es una mujer preparada, con capaci
dad y mucho corazón para darle vida
a la alcaldía [Cuauhtémoc]", escribió

con vistas al proceso
electoral del 2 de ju
nio. Pero su "prepa
rada" hiJa Perdió an
te Alessandra Rojo de
la Vega, a quien ahora
pretenden arrebatarle

el triunfo baj o el pretexto de haber co
metido "familismo", delito esgrimido
por Armando Ambriz Hernández, cer
cano a Monreal y presidente interino
del Tribunal Electoral de la Ciudad de
México. El PRI, con todas sus mañas,
está de regreso y se llama Morena.
Queridos cinco lectores, El Santo

Oficio los colma de bendiciones. El Se
ñor esté con ustedes. Amén.
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MUi a propósito del nom
bramiento de Ricardo Trevi

Ua como próximo secretario de
Defensa y de Raymundo Mo
rales al frente de la Marina, hay
que recordar que el almirante
fue el primer integrante de las
fuerzas armadas en reconocer

a la presidenta electa, Claudia
Sheinbaum, como su próxima
comandante suprema desde el
21 de junio pasado, cuando ella
acompañó al presidente Andrés
Manuel López Obrador a su
pervisar las obras del Corredor
Interoceánico del Istmo de Te

huantepec. Hablando de congra
tulaciones, la secretaria de Go
bernación, Luisa María Alcalde,
aseguró que le consta el compro
miso de ambos con el país.

Ana Lilia Rivera, ex
presidenta del Senado, envió

un extrañamiento a la minis

tra presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña, por dar
trámite formal a una consul

ta ante el pleno sobre la posi
bilidad de declararse para sus
pender el proceso legislativo
de la reforma judicial, puesto
que ese planteamiento no so
lo es inconstitucional, sino que
también contradice la lógica
del poder de revisión judicial
de los tribunales, lo que revela
"un acto de mala fe" y "falta de
prudencia" que "avivan la crisis
de desprestigio que atraviesa el
Poder Judicial".

por lo pronto quien ya
tiró línea a la oposición es la se
nadora panista María de Jesús
Díaz, quien comentó en Aguas
calientes que "al güey que no vo
te contra la reforma judicial hay

que agarrarlo a chingadazos y a
lincharlo por pendejo", además
de llamar a "los compañeros de
MC" a que cierren filas y no le va
yan a fallar a México con un even
tual apoyo a la 4T. A ver.

todavía no salimos del

conflicto en la Cuauhtémoc,
donde sigue en suspenso el te
ma de la impugnación contra
el triunfo de AlessandraRojo
de la Vega, y ya estamos en otra
en Ciudad de México con la de
terminación del INE, encabe
zado por Guadalupe Taddei,
de que el verde Javier López
Casarín rebasó el tope de gas
tos de campaña en la contien
da por la alcaldía Alvaro Obre
gón ante Lía Limón, por lo que
el virtual ganador informó que
ya está listo para labatalla jurí
dica en puerta,
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Solemnidad en la
reforma constitucional
La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos es
la legislación más importante de nuestro sistema jurídico.
Es la ley de leyes, la ley fundamental, nuestra Carta Magna.

Para quienes nos dedicamos al estudio y enseñanza de
la teoría de la Constitución y del derecho constitucional, lo
acontecido esta semana no puede dejar de analizarse y de
llamar la atención.

El partido político Morena —y sus dos aliados— obtuvie
ron una cantidad de votos que marcaron una clara victoria
en la elección de la primera mujer al frente de la Presidencia
de la República. El INE y el Tribunal Electoral le concedieron
una asignación de diputados que le permite tener mayoría
calificada y en el Senado están muy cerca de completarlo.

Por ello, no se comprenden las formas para ejercitar esta
mayoría tan grande.

De acuerdo con nuestra Carta Magna, las adiciones y re
formas están encomendadas de manera exclusiva al poder
constituyente permanente, o poder revisor de la Constitución.
Luego, entonces, lo acontecido en la Sala de Armas de la
Magdalena Mixhuca no fue una simple sesión legislativa, sino
el inicio formal de los trabajos de dicho órgano reformador.

Duele mucho ver que no se está guardando la solemni
dad para sacar adelante una reforma tan trascendente para
la vida futura de la República. Te
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ner que Sesionar en un recinto al
terno rodeado de granaderos y a
puerta cerrada con candados; con
dispensa de trámites reglamenta
rios parlamentarios; y sin tomar
en cuenta casi nada de lo que se
opinó en los procesos de consulta.

La Constitución es la síntesis
histórica de nuestra nación. Una
cosmovisión compartida de quié
nes somos, de dónde venimos
hacia dónde queremos ir. Es el
sumario de los acuerdos políti
cos que se han consensado a lo largo del tiempo para regir
nuestra vida y organizar al resto del sistema jurídico del país.

La explicación del porqué del apresuramiento y de lo ac
cidentado del proceso, no corresponde a la importancia que
debe tener un procedimiento de reformas constitucionales y
el cuidado que se tiene que observar para que la ley funda
mental siga siendo el principal referente del control político
del poder público.

La semana próxima habrá de discutirse el dictamen de
reformas en el Senado. Ojalá y se enmiende esta falta de
solemnidad y respeto al tratamiento de nuestra Carta Magna.

La falta de consensos con la oposición, así como no escu
char las opiniones de la academia, de organizaciones civiles,
de los trabajadores del Poder Judicial y de los estudiantes,
auguran que será una reforma constitucional de un conte
nido ideológico impuesto por la mayoría parlamentaria que
aspira a establecer un cambio de régimen, pero que generará
múltiples reacciones dentro de nuestra vida social.

Ferdinand Lassalle definía que: Una Constitución es la
suma de los factores reales de poder".

Existen diversos actores que tienen poder real en nuestra
realidad, que no están representados dentro del Parlamen
to actual, y que, si bien no pueden expresarse ni influir en
el proceso de reforma, con seguridad lo van a hacer más
adelante.

Los mercados financieros internacionales; nuestros socios
comerciales —Estados Unidos, Canadá, la Unión Europea,
por citar a los principales—; las organizaciones internacio
nales de las que de manera soberana formamos parte —la
ONU, la Corte Interamericana y varias más—; los grupos es
tudiantiles, los colegios y barras de abogados, las cámaras
empresariales, entre otros, van a reaccionar de alguna u otra
forma, frente a una reforma constitucional que ha adolecido
de la voluntad de procurar generar consensos.

Que de acuerdo con la doctrina constitucional, es la esen
cia de una Constitución.

Como Corolario, el pensamiento de Miguel de Unamuno:
"Vencer no es convencer".
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La Compañía Nacional de Danza (CND) ha
perdido brillo, presencia, y se ha transfor
mado en una agrupación centralizada y dócil
que sólo aspira a vivir de su nombre. Basta
con ver el número de presentaciones que ha
tenido dentro y fuera de nuestras fronteras
para imaginar el nivel artístico que puede
presumir esta agrupación que, aunque mu
chos lo desconozcan, es pagada con nues
tros impuestos.
Los datos nos dicen que, de 2010 a la

fecha, la CND ha tenido 54 presentaciones
internacionales en siete países (Estados Uni
dos, Paraguay, Chile, Argentina,
Colombia, El Salvador y Cuba).
Pareciera una buena cifra, aun
que debo aclarar que, de 2019
a la fecha, la agrupación, co
dirigida por Elisa Carrillo y
Cuauhtémoc Nájera, sólo con
siguió 12 funciones fuera de
México.

Dos fueron en el XXIV Festi
val Internacional Anual de Ba
llet de Miami, en 2019; cinco, en 2022, en los
teatros Nacional, Sauto, Avellaneda y la Sala
Covarrubias, en Cuba, y cinco más, en 2023,
en Miami y San Francisco. Cabe precisar que
la pandemia impidió a la agrupación reali
zar viajes en 2020 y 2021, aunque en 2024
tampoco se avizora alguno.

Se podría pensar que la reducción de via
jes internacionales derivó en increíbles y nu
merosas itinerancias a lo largo y ancho del
país, pero los datos —obtenidos con ayuda
de la Plataforma Nacional de Transparen
cia— revelan un panorama de ausencia y li
mitación, dado que, en los últimos 14 años,
la Compañía Nacional de Danza no ha tenido
presencia en siete estados: Aguascalientes,
Colima, jalisco, Nayarit, Oaxaca, Querétaro
y Tlaxcala. Es más, desde 2012, la agrupación
no ha pisado escenarios en Chiapas ni en
Tabasco, y lo mismo en Tamaulipas, desde
2015 ni en Sonora desde 2016. En total, de
2010 a 2024, la CND sólo tuvo 157 funciones
en el interior del país.
Otro dato relevante es que, en el actual

sexenio, sólo visitó la mitad del país y dejó

fuera, además de las entidades antes refe
ridas, a Baja California, Coahuila, Guerrero,
Hidalgo y Nuevo León. Alguien me dirá que
la compañía sí estuvo en Tlaxcala, como
parte de la descentralización impulsada por
Alejandra Frausto, aún titular de Cultura fe
deral, pero lamento decepcionarlos, ya que
sólo hubo dos clases magistrales y un taller
de ballet, en 2022; y, bueno, tampoco po
drían contarse las "funciones virtuales" di
fundidas en pandemia.
A este paisaje podría sumarse otro dato

poco alentador: al parecer, el presupuesto
de 2024 para esta agrupación
volvería a los niveles de 2010,
uno de los más reducidos en los
últimos 14 años, con 10.9 mdp,
sin contar el año 2020, cuan
do tuvo 4,6 mdp, a causa de la
emergencia sanitaria.
Éste es el verdadero rostro

de una compañía que no al
canzó la proyección que de
bería tener. Nadie duda de las

buenas intenciones de Cuauhtémoc Nájera
ni del talento artístico de Elisa Carrillo (Pre
mio Benois de la Danse, 2019), quien trabajó
con una cláusula que le permitió combinar
su calendario laboral con sus tareas en el
Ballet de la Ópera de Berlín, sin dejar de lado
el impulso a su Festival Danzatlán.
Entonces, ¿qué sentido tuvo pagar un

doble sueldo de codirección, cuando los re
sultados son tan cuestionables? Ninguno. Y
ésa es la CÑD que heredará la sucesora de
Lucina Jiménez, en el INBAL, quien nunca
metió las manos para mejorar ni fortalecer
a esta desdibujada agrupación.
Desde hace varios días ha circulado la

versión de que Claudia Curiel de Icaza es
taría considerando la posibilidad de integrar
a Elisa Carrillo —que ofreció una clase mul
titudinaria de danza en el Zócalo— al INBAL.
No me hagan caso, pero si así fuera, Curiel
tendría que revisar meticulosamente el tra
bajo de la prima ballerina, pero no como la
estrella imborrable del firmamento dancís
tico que es, sino como la funcionarla que no
logró ser.
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Días difíciles
Andrés Manuel López Obrador termina mal su sexenio. Hay
malestar en un amplio sector de la población por el plan C
{plan capricho, digo yo) que busca eliminar los contrapesos
al Poder Ejecutivo.

Antes de irse a Palenque, quiere desaparecer el Poder Ju
dicial y reemplazarlo por uno a modo del oficialismo (así le
dicen ahora a la 4T) vía la elección por voto popular de jue
ces, magistrados y ministros. Al Legislativo lo tiene controla
do. Le falta un senador para tener la mayoría calificada —dos
tercios de los legisladores presentes— en ambas cámaras.

Pero con el Poder judicial no ha podido desde que la mi
nistra Norma Piña reemplazó al morenista disfrazado de
ministro Arturo Zaldívar. La SCJN le ha tirado al autócrata
reformas constitucionales que son importantes para su mo
vimiento: La eléctrica, la electoral, el plan B y el traspaso de
la Guardia Nacional a la Sedeña.

Una frustración tras otra que engendraron un deseo de
revancha traducido en la reforma para desaparecer al Po
der Judicial, lo que ha calentado el humor social. La reforma
judicial, ya aprobada en San Lázaro, está programada para
ser discutida y votada por el pleno del Senado el miércoles.

La sede de este órgano legislativo está sitiada por tra
bajadores del Poder Judicial, en paro desde el 19 de agosto
pasado. No se moverán hasta que se deseche la reforma.

Le apuestan, sin mucha esperanza, a que 43 senadores de
oposición harán pedazos los sueños bananeros del autócrata.
Uno que falle y el sistema de justicia en México se va al carajo.
* En uno de los postes de luz de avenida Reforma, frente al
Senado, está pegado un cartel de "se busca", al estilo del viejo
Oeste. La recompensa que ofrecen es "¡un país libre!".

El retrato es de Lenia Batres. a quien apodan "la ministra
ignorante".

En el cartel se leen los cargos que le hacen estudiantes
de derecho y trabajadores del Poder judicial fundidos en el
mismo movimiento: "Traicionó a la patria y engañó al pueblo
para ser cómplice del homicidio de la justicia y Estado de

Esa cuadra de Reforma es de los que defienden la carrera
judicial. Hay jóvenes que estudian derecho y trabajadores
que llegaron de varios estados.

Todos llevan gorras, pancartas, camisetas blancas con le
treros de "todos somos el Poder judicial", hay banderas de

México, muchas banderas.
La banqueta está llena de casas de campaña. Las consiga

ñas no paran: "¡El Poder Judicial no va a caer, no va a Caer!",
"¡señor senador, detén al dictador" y la que ya es un clásico
de este movimiento: "México, despierta, la dictadura está en
la puerta".

En las calles aledañas del Senado es el contraste. Están
llenas de vallas y granaderos enviados por el gobierno "de
izquierda" para resguardar la sede del Senado.
* Sabemos que López Obrador es testarudo. El 5 de febrero
pasado Día de la Constitución anunció el envío al Con
greso de 20 iniciativas 18 constitucionales que bautizó
como plan C.

Además de las reformas ya mencionadas, el paquete inclu
ye la extinción de los órganos autónomos, la militarización de
la Guardia Nacional y la muy controvertida Reforma Judicial.

La ministra Norma Piña, presidenta de la SCJN, acom
paña la resistencia como puede. Durante la tarde de ayer se
reunió con trabajadores del Poder Judicial que tienen blo
queada la Cámara de Diputados.

Apenas la vieron se arrimaron al vehículo en el que llegó.
En automático se escuchó el grito de "¡No estás sola!, de los
manifestantes que ya la reconocen como líder de la resisten
cia. Piña, además, abrió consultas para aclarar si puede orde
nar la suspensión de las discusiones sobre la reforma judicial.

El Presidente dijo en la mañanera que esas consultas no
tienen fundamento legal: "Sería una aberración y, desde lue
go, una violación flagrante a la Constitución, el que se deten
ga el proceso de análisis, discusión y, en su caso, aprobación
de la reforma constitucional dedicada al Poder Judicial. Sería
una arbitrariedad".
* Cecilia Patrón Laviada, alcaldesa panista de Mérida, viajó
el jueves a la CDMX para asistir a la comida anual de los 300
líderes más influyentes de México. Previamente se reunió
con un grupo de periodistas en el restaurante La Garufa de la
Condesa. Nos llamó la atención la forma positiva como con
cibe las relaciones con el gobernador morenista del estado,
loaquín Díaz, y con el gobierno federal.

"Tenderé los puentes necesarios para generar alianzas
para que a Mérida le vaya bien. Recordemos que gran parte
del presupuesto que tienen los municipios viene de la Fede
ración. En el caso de Mérida es de alrededor de 42% lo que
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se factura de fondos directos, incluido el predial. Pero la ma
yor parte la recibimos de la Federación, a través del estado".

La alcaldesa tiene una relación de respeto con el gober
nador Díaz. Ya se reunió con él. ¿Y Claudia Sheinbaum?

—Estoy tratando de encontrar canales para poder acer
carme. Tenemos una coincidencia. Somos mujeres. Hemos
luchado mucho para que una mujer llegue a gobernar este
país. No seremos las mujeres las que le vamos a poner pie
dras en el camino, señaló.
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1 Calma. Claudia Shelnbaum, la futura presidenta
• de México, asumirá el cargo en un México

convulso, pero con los ojos bien puestos en el poder y
la continuidad de la 4T. Los desafíos son gigantescos.
Un Poder Judicial al borde del colapso y reformas
que podrían incendiar aün más el ambiente. Pero no
todo es malo. Sheinbaum ha demostrado que sabe
escuchar cuando es necesario y, en unos días, más
que nunca, se requerirá una Presidenta que entienda
que no se puede gobernar con el país dividido. Si
logra tender puentes, puede hacer de la tormenta una
oportunidad. Pero ojo, el tiempo juega en contra.

2 Prioridad. De no creerse, la verdadera razón

• por la que Juan Carlos Loera de la Rosa pidió
licencia del Senado dejó perpleja a la clase política:
casarse no puede esperar. Justo cuando Morena
necesita todos sus votos para la aprobación de la
crucial reforma judicial, él decide dar el "sí" fuera
del Congreso. Mientras Loera celebra con arroz y
mariachis, su suplente, Luis Mario Baeza, garantizará
que el partido no pierda terreno. Al final, el recién
casado volverá cuando todo esté resuelto. Para el

senador por Chihuahua, el amor supera la justicia y,
de paso, a las urgencias del país. Qué mejor regalo de
bodas que dejarles los problemas a otros. Felicidades.

3 Mudanza en proceso. A menos de un mes de
• dejar la Presidencia, Andrés Manuel López

Obrador prepara su retiro a su finca en Palenque,
Chiapas. Entre los objetos que se lleva destacan
unos 160 libros, parte de su "bibliografía básica"
sobre México prehispánico, los cuales usará

para una investigación personal. López Obrador
seguirá viviendo en Palacio Nacional hasta el 30 de
septiembre, día en que concluirá su mandato. Como
gesto simbólico, rifará un reloj entre los reporteros
de las mañaneras, aclarando que su valor es de sólo
2 mil pesos, no los 120 mil que algunos medios han
sugerido. Final con sorteo incluido. Fiel a su estilo.

4 Alto mando. La presidenta electa,
• Claudia Sheinbaum, realizó uno de los

nombramientos más esperados y estratégicos de su
gabinete: Ricardo TrevillaTrejo, general de División
Diplomado de Estado Mayor, será el próximo
secretario de la Defensa Nacional. De acuerdo con
mandos de la Sedeña, se trata de un líder nato,
quien ha respondido a las exigencias del servicio
en los diversos cargos desempeñados. No por nada
tiene más de una docena de condecoraciones. Su

preparación académica en la administración militar,
seguridad y defensa, así como en la administración
pública, lo califican para el nuevo encargo.

5 Temor de exportación. Los congresistas
• estadunidenses involucrados en los

subcomités de comercio no están nada tranquilos
con la reforma judicial en México. Expresan
preocupación de que esta reforma afecte el
TMEC. Kenneth Smith, exnegociador del tratado,
explica que el principal miedo de Washington es el
impacto que estos cambios tendrían sobre el Estado
de derecho en México y la seguridad jurídica,
elementos clave para la estabilidad de los acuerdos
comerciales. La reforma judicial agita las aguas en
México y sacude los pasillos de Washington.
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Martes 3. Convocados a las 6 de la mañana a San Lázaro para
preparar el gran regalo de despedida del presidente López
Obrador, como lo conceptualizó el dirigente de Morena, Mario
Delgado, los diputados de la supermayoría del partido gober
nante, PT y PVEM se toparon con los trabajadoras del Poder
Judicial que cercaron de madrugada, con sus cadenas humanas,
cada uno de los nueve accesos del recinto.

Después de las 4 de la tarde, en el Salón de Armas del De
portivo de la Magdalena Mixiuhca sonó el tintero legislativo para
iniciar el debate de la reforma al Poder Judicial que moderó
Sergio Gutiérrez Luna, en ausencia de la presidenta Ifigenia
Martínez. '

La discusión avanzó bajo la duda de su legalidad, según los
representantes del PAN, PRI y MC, por los amparos que dictaron
dos jueces para que esa asamblea fuera suspendida y la sospe
cha de si todos los que ocupaban la silla que hizo las veces de
curul eran diputados.

Mientras afuera universitarios, jueces* magis
Morenatrados y trabajadores de circuitos y distritos judi

ciales de la Federación coreaban que ese poder no
va a caer, adentro, el gimnasio parlamentario se
convertía en una especie de salón de fiestas en el
que hubo cena, zona tipo lounge para estirar los
pies y tacos al pastor para la desvelada.

Miércoles 4. Entre tamales y café, con una lenta
votación de viva voz y de uno en uno, a falta del
tablero electrónico, las bancadas de Morena, Par
tido Verde y PT votaron a favor de la elección; la
sepultura del Consejo de la Judicatura Federal y la
creación del Tribunal de Disciplina, así como una
reserva agregada para indemnizar a los juzgadores
a las urnas o que no obtengan la votación suficiente
guir en sus encargos, y otra más para que puedan
abogados en distritos y circuitos ajenos a su actual

En la sesión de 18 horas, con más 70 oradores,
de mejorar la reforma se desvaneció cuando la ministra en re
tiro, la diputada de Morena Olga Sánchez Cordero, que había
pedido a sus compañeros hacerle ajustes de forma y fondo para
garantizar la idoneidad de los perfiles y acaso con ello salvar
algo de la carrera judicial, informó en X de sus malestares del
corazón que la habían llevado al hospital.

Jueves 5. Y aunque la aplastante supermayoría mostró su
músculo en la sede alterna de los diputados con 358 votos a
favor versus sólo 135 en contra, en las calles continuaba el acti
vismo de trabajadores que a las afueras de las oficinas judicia
les comenzaron a gritar: "¡Señor senador; detenga al dictador!".

Las marchas y los bloqueos llegaron al Senado de la Repúbli
ca, con los pronunciamientos de integrantes del PJF que siguie
ron subiendo de tono, al igual que las señales de alerta sobre
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Martes 3. Convocados a las 6 de la mañana a San Lázaro para
preparar el gran regalo de despedida del presidente López
Obrador, como lo conceptualizó el dirigente de Morena, Mario
Delgado, los diputados de la supermayoría del partido gober
nante, PT y PVEM se toparon con los trabajadoras del Poder
Judicial que cercaron de madrugada, con sus cadenas humanas,
cada uno de los nueve accesos del recinto.

Después de las 4 de la tarde, en el Salón de Armas del De
portivo de la Magdalena Mixiuhca sonó el tintero legislativo para
iniciar el debate de la reforma al Poder Judicial que moderó
Sergio Gutiérrez Luna, en ausencia de la presidenta Ifigenia
Martínez. '

La discusión avanzó bajo la duda de su legalidad, según los
representantes del PAN, PRI y MC, por los amparos que dictaron
dos jueces para que esa asamblea fuera suspendida y la sospe
cha de si todos los que ocupaban la silla que hizo las veces de
curul eran diputados.

Mientras afuera universitarios, jueces* magis
Morenatrados y trabajadores de circuitos y distritos judi

ciales de la Federación coreaban que ese poder no a decenas
va a caer, adentro, el gimnasio parlamentario se

universitariosconvertía en una especie de salón de fiestas en el
que hubo cena, zona tipo lounge para estirar los que
pies y tacos al pastor para la desvelada.

su respaldoMiércoles 4. Entre tamales y café, con una lenta
votación de viva voz y de uno en uno, a falta del a la visión
tablero electrónico, las bancadas de Morena, Par gubernamental.tido Verde y PT votaron a favor de la elección; la
sepultura del Consejo de la Judicatura Federal y la
creación del Tribunal de Disciplina, así como una
reserva agregada para indemnizar a los juzgadores que no vayan
a las urnas o que no obtengan la votación suficiente para se
guir en sus encargos, y otra más para que puedan ejercer como
abogados en distritos y circuitos ajenos a su actual desempeño.

En la sesión de 18 horas, con más 70 oradores, la posibilidad
de mejorar la reforma se desvaneció cuando la ministra en re
tiro, la diputada de Morena Olga Sánchez Cordero, que había
pedido a sus compañeros hacerle ajustes de forma y fondo para
garantizar la idoneidad de los perfiles y acaso con ello salvar
algo de la carrera judicial, informó en X de sus malestares del
corazón que la habían llevado al hospital.

Jueves 5. Y aunque la aplastante supermayoría mostró su
músculo en la sede alterna de los diputados con 358 votos a
favor versus sólo 135 en contra, en las calles continuaba el acti
vismo de trabajadores que a las afueras de las oficinas judicia
les comenzaron a gritar: "¡Señor senador; detenga al dictador!".

Las marchas y los bloqueos llegaron al Senado de la Repúbli
ca, con los pronunciamientos de integrantes del PJF que siguie
ron subiendo de tono, al igual que las señales de alerta sobre

los riesgos que la reforma conlleva para la división de Poderes,
la independencia judicial, el Estado de derecho, las inversiones
y la democracia.

A los llamados de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá,
académicos, cámaras empresariales, barras de abogados, cons
titucionalistas, activistas e instancias internacionales de dere
chos humanos se sumó el Consejo de Episcopado Mexicano y el
anuncio de las tres bancadas de oposición en el Senado de que
votaran en contra del dictamen el próximo miércoles.

En respuesta, Morena movilizó a decenas de universitarios
que a las puertas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) expresaron su respaldo a la visión gubernamental de que
el cambio es para poner fin a la tiranía de la toga, acto que contó
con las ministras Lenia Batres y Loretta Ortiz.

Viernes 6. Con la expectativa de que los 43 senadores del
PAN, PRI y MC cumplirán su palabra, la vocera de los trabaja

dores, Patricia Aguayo, y la líder de los aguerridos
jueces y magistrados, Juana Fuentes, declaraban

movilizó ayer su optimismo de que la reforma no pasará.
Pero el bloque oficialista confía en esa estratede

gia que el presidente López Obrador echó a an
dar desde 2018 y que la presidenta electa Claudia
Sheinbaum afinó aún más: el fichaje de opositoexpresaron res que se convierten a la autoproclamada Cuarta
Transformación.

Los Eruviel Ávila, las Mariana Benítez y los
Javier Corral son celebrados como soldados que
levantan los brazos y se entregan en el fragor de
la batalla. Y de ellos está hecha también la fuerza
política gobernante que, con un telefonazo, hizo

suyos a Sabino Herrera y a Araceli Saucedo, los senadores que
terminaron de enterrar al PRD, y en el Congreso de la CDMX al
panista Luis Chávez García, la priista Silvia Sánchez Barrios y

Nora Arias.
que subyace en esa exitosa estrategia es que, con
popular y el ofrecimiento de un futuro purificador

opositores, resultan prescindibles el diálogo político y el
a las minorías, al tiempo que se les humilla.

quienes creen, junto con las mujeres que encabezan la
judicial, que todavía es tiempo de contradecir esa

oficialista.
también la ministra Norma Piña que visitó ayer, con
en alto, a los trabajadores del PJF que mantienen blo
los accesos de San Lázaro. "No va a caer, no va a caer",
la presidenta de la SCJN.
pocas horas para saberlo. Y esta vez, sólo hace fal
senador se doblegue a la llamada de Palacio o de
transición para sepultar el adelgazado contrapeso

que la reforma conlleva para la división de Poderes,
independencia judicial, el Estado de derecho, las inversiones
democracia.

llamados de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá,
cámaras empresariales, barras de abogados, cons
activistas e instancias internacionales de dere

humanos se sumó el Consejo de Episcopado Mexicano y el
de las tres bancadas de oposición en el Senado de que
en contra del dictamen el próximo miércoles.

respuesta, Morena movilizó a decenas de universitarios
que a las puertas de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) expresaron su respaldo a la visión gubernamental de que
el cambio es para poner fin a la tiranía de la toga, acto que contó
con las ministras Lenia Batres y Loretta Ortiz.

Viernes 6. Con la expectativa de que los 43 senadores del
PAN, PRI y MC cumplirán su palabra, la vocera de los trabaja

dores, Patricia Aguayo, y la líder de los aguerridos
jueces y magistrados, Juana Fuentes, declaraban

movilizó ayer su optimismo de que la reforma no pasará.
Pero el bloque oficialista confía en esa estratede

gia que el presidente López Obrador echó a an
dar desde 2018 y que la presidenta electa Claudia
Sheinbaum afinó aún más: el fichaje de opositoexpresaron res que se convierten a la autoproclamada Cuarta
Transformación.

Los Eruviel Ávila, las Mariana Benítez y los
Javier Corral son celebrados como soldados que
levantan los brazos y se entregan en el fragor de
la batalla. Y de ellos está hecha también la fuerza
política gobernante que, con un telefonazo, hizo

suyos a Sabino Herrera y a Araceli Saucedo, los senadores que
terminaron de enterrar al PRD, y en el Congreso de la CDMX al
panista Luis Chávez García, la priista Silvia Sánchez Barrios y
la perredista Nora Arias.

La lógica que subyace en esa exitosa estrategia es que, con
el respaldo popular y el ofrecimiento de un futuro purificador
a los opositores, resultan prescindibles el diálogo político y el
reconocimiento a las minorías, al tiempo que se les humilla.

Hay quienes creen, junto con las mujeres que encabezan la
resistencia judicial, que todavía es tiempo de contradecir esa
apuesta oficialista.

Acaso también la ministra Norma Piña que visitó ayer, con
el puño en alto, a los trabajadores del PJF que mantienen blo
queados los accesos de San Lázaro. "No va a caer, no va a caer",
susurraba la presidenta de la SCJN.

Faltan pocas horas para saberlo. Y esta vez, sólo hace fal
ta que un senador se doblegue a la llamada de Palacio o de
la casa de transición para sepultar el adelgazado contrapeso
opositor.

Morena movilizó
a decenas de
universitarios

que expresaron
su respaldo
a la visión

gubernamental.
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La apuesta militar:
¿pacificar a México?
Claudia Sheinbaum ha revelado los nombramientos clave
para su gabinete de seguridad: el general Ricardo Trevilla
será el próximo secretario de la Defensa Nacional y el almi
rante Raymundo Pedro Morales encabezará la Secretaría de
Marina. Ambos perfiles, lejos de ser sorpresivos, responden
a una clara estrategia de continuidad que busca enfrentar el
complejo panorama de violencia e inseguridad en México.
Sin embargo, sus trayectorias, habilidades para la coordina
ción interinstitucional y la posibilidad de restablecer rela
ciones con EU presentan desafíos y oportunidades que vale
la pena analizar.

El general Ricardo Trevilla ha construido una carrera só
lida dentro del Ejército, con una reputación de disciplina y
experiencia operativa. Como exjefe del Estado Mayor de la
Defensa Nacional, ha tenido un papel crucial en la imple
mentación de estrategias de combate al crimen organizado,
una tarea que ha dejado mucho que desear en las Ultimas
administraciones. Su nombramiento parece ser una seftal de
que Sheinbaum buscará una mano firme y continuidad de la
presencia militar en la seguridad publica, un tema que sigue
siendo muy criticado, especialmente por los continuos casos
de violaciones a derechos humanos. Por otro lado, el nombra
miento del almirante Raymundo Pedro Morales, con vasta
experiencia en operaciones navales y en la lucha contra el
narcotráfico, refuerza la importancia de la Marina en tareas
de combate al crimen organizado, especialmente en costas y
puertos, puntos críticos para el tráfico de drogas y armas. Su
perfil es más discreto, pero su experiencia táctica será esencial
en la coordinación de operaciones complejas.

Ambos nombramientos subrayan un enfoque que prioriza
la experiencia operativa. Sin embargo, también plantean la in
cógnita de si seguir apostando por la militarización logrará los
resultados que México necesita, o si se está perpetuando un
ciclo de violencia y represión sin una estrategia de seguridad
integral que incluya prevención, inteligencia y fortalecimiento
de las instituciones civiles.

Ornar García Harfuch, futuro secretario de Seguridad, se
presenta como una figura que podría coordinar de manera

efectiva con Trevilla y Morales. Su experiencia como jefe de
la Policía de la CDMXy su conocimiento profundo de las redes
delictivas lo colocan en una posición estratégica para trabajar
de la mano con las Fuerzas Armadas. Sin embargo, el reto es
tará en definir claramente las líneas de mando y evitar roces
que puedan surgir de las naturales tensiones entre los cuerpos
civiles y militares en la toma de decisiones de seguridad.

Finalmente, la designación de Trevilla y Morales también
envía un mensaje claro hacia el exterior, particularmente a EU,
un socio vital en términos de seguridad. Durante los Ultimos
años, la relación bilateral en temas de combate al narcotráfico
y el tráfico de armas se ha deteriorado, en parte por la política
de seguridad nacionalista y de desconfianza hacia las agencias
estadunidenses impulsada por el gobierno saliente. Trevilla
y Morales tendrán que enfrentarse al desafío de restablecer
estos canales de comunicación y colaboración.

El reto no es menor, pues el gobierno de EU ha expresado
preocupación por la creciente militarización y la falta de resul
tados tangibles en la reducción del tráfico de drogas hacia su
territorio. Será crucial que ambos titulares muestren una dis
posición a trabajar de manera coordinada, con transparencia
y respeto a las reglas bilaterales, para evitar fricciones y cons
truir una cooperación efectiva que beneficie a ambos países.

Con estos nombramientos, Sheinbaum muestra que la
seguridad será una prioridad en su sexenio, apostando por
perfiles de alta experiencia operativay una clara línea de con
tinuidad militarista. Sin embargo, el verdadero desafío será
que estos nuevos titulares logren coordinarse eficazmente,
tanto al interior como al exterior, para enfrentar la crisis de
seguridad.

El éxito de esta estrategia dependerá no sólo de la habi
lidad de Trevilla y Morales para ejecutar operaciones, sino
también de su capacidad para innovar, colaborar y restablecer
el diálogo con EU, un actor indispensable en el combate al cri
men organizado. Sólo el tiempo dirá si esta apuesta militarista
logra pacificar a un país que clama por seguridad y justicia.
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El lunes de 2 de septiembre se dio a conocer
que el gobierno del Reino Unido retiraría la
licencia de 30 contratos de armamento que
sostenía con Israel, esto porque se revisarían
las posibles consecuencias de su uso en crí
menes de guerra en territorio Palestino, así lo
dio a conocer el ministro de Asuntos Exterio
res, David Lammy.

El gobierno liderado por Keir Starmer ha
cambiado la forma de atender la situación en
Oriente Medio, por una parte, seguirán apo
yando a Israel de manera militar, ya que los
contratos bajo investigación sólo son 30, de
un total de 350. Por otro lado, re
gresará el apoyo a la financiación
la Agencia de Naciones Unidas
para los refugiados de Palesti
na (UNRWA, pro sus siglas en
inglés).
Bajo el mandato de Rishi

Runak. en enero de este año,
se dejó de apoyar a la UNRWA
por las acusaciones de la parti
cipación de trabajadores de esta
agencia en los ataques de Hamás
a Israel en octubre del año pa
sado. El Reino Unido junto con
Estados Unidos eran los únicos dos países que
no habían regresado el financiamiento, pero
una vez que estudiaron los planes de la agen
cia, se determinó que su trabajo es imparcial y
va dirigido a quienes más lo necesitan.

Los comentarios vertidos por el ministro
David Lamm, en comparecencia en la Cá
mara de los Comunes, dejó varias interrogan
tes sobre el camino que el gobierno del Reino
Unido tomaría en el conflicto, pues entre sus
dichos destacan en donde hace mención de
buscar la mejor solución para ambas partes
y donde los palestinos tienen el derecho a la
autodeterminación y seguridad.
Estos cambios realizados por parte del

Reino Unido buscarán encaminar su lideraz
go en la resolución de conflictos internacio
nales con la negociación de las partes, algo
que podría verse complicado por la reciente
decisión de someter a revisión los contratos
que son sobre componentes de aparatos mili
tares, helicópteros y drones, donde el gobier
no israelí mostró su descontento.

El problema que se avecina a Starmer es
por si cambia la postura sobre el apoyo de
envío de armas a Israel o condena los ata

ques a población civil, donde su gobierno ha
dicho que no se interpondrá en las órdenes

de detención por parte de la
Corte Penal Intencional (CPI)
o por la posible resolución de
la Corte Internacional Justicia
(cid.
En un país multicultural y

multiétnico como el Reino Uni
do, donde existe una'comuni
dad grande de musulmanes,
han mostrado su descontento
por las decisiones tomadas por
las autoridades, quienes buscan
que el cese al fuego y el envío
de armamento q

ue incremente el número de personas
palestinas.
Starmer tiene dos opciones, buscar la

solución del conflicto y prohibir el envío de
más armamento a Israel o perder el voto de
"la comunidad musulmana en el Reino Unidos,
quienes siempre han votado por el partido la
borista, por mostrar una postura neutral ante
el conflicto en Palestina.

Serán días complicados para el PM, quien
tendrá que resolver de manera extraordinaria
la decisión de continuar con el apoyo a Israel
y evitar una posible investigación por parte de
la CPI Y CJI por complicidad en crímenes de
lesa humanidad.

El gobierno
liderado

por Keir Starmer
tomó la decisión

de apoyar
a Israel de
manera militar.
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CATARINAS

¿Porqué se considera que las catarinas son de buena suerte?
R. Las catarinas, también conocidas como mariquitas, son in
sectos increíblemente beneficiosos para cualquier jardín, ma
tando a plagas comunes desagradables como los pulgones y
los insectos de la harina. Es posible que este también sea el
origen de su supuesta buena suerte: los agricultores vieron la
llegada de las catarinas como una señal de que sus cultivos
prosperarían. Hoy, una Catarina que aterriza sobre ti todavía se
considera buena suerte. Si pides un deseo mientras sostienes
una, la dirección en la que vuela supuestamente será de don
?üe vendrá tu buena suerte. Una que aterriza sobre ti mientras
estás enfermo supuestamente te curará. Los puntos de con
teo te dirán cuántos meses de buena suerte tendrás, o cuánto

dinero ganarás, o cualquier otra consulta numérica relacionada
con la suerte. Por otro lado, si matas a una Catarina, se supone
que trae una gran desgracia a tu manera, y esta creencia se
encuentra en muchas culturas. *

GEMELOS

¿Hay algún país en donde nacen más gemelos,?
R. Si bien el número global de gemelos es más alto que nunca
(proporcionalmente a la población actual), hay una parte del
mundo que tiene el récord de tener la mayor concentración de
gemelos. Los científicos creen que la costa oeste de África, que
incluye países como Benín y Nigeria, superó las probabilidades
por un deslizamiento de tierra en los nacimientos de gemelos.
Los estudios de la década de los 70 en adelante han señalado

que ambos países son las capitales gemelas, que tienen entre 27
y 40 grupos de gemelos por cada mil nacimientos. No está claro
para los investigadores por qué los gemelos son más abundantes
en esa región del mundo, aunque los médicos y los ciudadanos
señalan posibles factores culturales, como la dieta regional que
incluye hojas de ocra y ñames (que pueden tener compuestos
vegetales que desempeñan un papel en la fertilidad materna).

SOS

¿Qué quiere decir el SOS?
R. SOS es una señal internacional de socorro utilizada para pedir
ayuda en situaciones de emergencia. Fue adoptada oficialmente

Fecha: 07/09/2024

Página: 19

Area cm2: 283

1 / 2

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 20,124

Página 45 de 99 Índice



en 1906 durante una conferencia internacional en Berlín y se
popularizó aún más después del hundimiento del Titanic en
1912. Aunque muchas personas creen que SIS significa "Save
Our Souls" (salven nuestras almas) o "Save Our Ship" (salven
nuestro barco) en realidad estas letras fueron elegidas por su
simplicidad para ser transmitidas en código Morse: tres pulsos
cortos, tres largos y tres cortos....

¿VERDURAS?

¿El café y el té que bebemos son verduras líquidas?
R. ¡Ufff! No, el café y el té no se consideran verduras líquidas, a
pesar de algunos beneficios potenciales para la salud que pue
den compartir con las verduras. He aquí por qué:
Clasificación: Las verduras son una categoria específica de plan
tas conocidas por sus hojas, tallos, raíces o flores comestibles.
Por lo general, se consumen por su valor nutricional, incluyendo
vitaminas, minerales y fibra dietética.
Composición: Si bien el café y el té contienen algunos antioxi
dantes beneficiosos y otros compuestos que se encuentran en
algunas verduras, su composición general difiere significativa
mente. Carecen de las vitaminas esenciales, los minerales y la
fibra dietética que definen a las verduras.
Función principal. El café y el té actúan principalmente como
bebidas, proporcionando hidratación y posibles beneficios para
la salud, como una mejor alerta y concentración. No se consu
men como una fuente primaria de nutrientes como las verduras.
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Quienes establecen
una organización viable, sobrevivirán,

aunque su número sea pequeño.
Sun Tzu

No hay duda, a pesar de los otros datos que
tiene el líder de la bancada de Morena, el se
nador Adán Augusto López, para poder re
formar la Constitución, el bloque oficialista
requiere 86 de los 128 votos en el Senado
de la República. Cabe señalar que el articulo
135 constitucional no menciona literalmente
el número, sino "las dos terceras partes de
los individuos presentes", pero, hipotética
mente, todos los y las senadoras (de todas las
fracciones parlamentarias e independientes)
estarán presentes en esa sesión, que será la
madre de todas las sesiones. De esta forma,
a las fracciones de Morena y sus aliados del
PT y PVEM, les faltaría un voto para aprobar
la reforma judicial que ya fue aprobada en la
Cámara de Diputados.

El impensable escenario de depender de
un solo voto en el Senado de la República
para lograr su objetivo no estaba en el radar
de los cálculos del presidente Andrés Manuel
López Obrador. A pesar de la elección de Es
tado y de todas las artimañas para hacerse
de la mayoría calificada en el Congreso de
la Unión por parte del oficialismo, el diseño
constitucional para elegir a los senadores fa
voreció a la oposición para alcanzar 45 esca
ños en la Cámara alta, sin embargo, los únicos
dos senadores que habían sido electos bajo el
registro del extinto PRD, se sumaron al oficia
lismo. Pero, a pesar de la ignominia de estos
dos legisladores, 43 senadores son suficientes
para frenar los apetitos vengativos del titular
del Poder Ejecutivo en contra de los minis
tros, jueces y magistrados ¿Todos aguantarán
la presión de enfrentarse al autócrata? Hasta
ayer, los 43 dijeron que sí.

La trascendencia de que se conforme un
bloque opositor de contención es imponde
rable para preservar la democracia mexicana.
Estos 43 legisladores pueden impedir no sólo
la reforma del Poder Judicial, sino todas las
reformas que Morena y sus aliados tienen dic
taminadas en la Cámara baja para complacer

Fecha: 07/09/2024

Página: 8

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Políticas

Ruth Zavaleta Salgado

Costo: 22,684

Página 47 de 99 Índice



Quienes establecen
una organización viable, sobrevivirán,

aunque su número sea pequeño.
Sun Tzu

No hay duda, a pesar de los otros datos que
tiene el líder de la bancada de Morena, el se
nador Adán Augusto López, para poder re
formar la Constitución, el bloque oficialista
requiere 86 de los 128 votos en el Senado
de la República. Cabe señalar que el articulo
135 constitucional no menciona literalmente
el número, sino "las dos terceras partes de
los individuos presentes", pero, hipotética
mente, todos los y las senadoras (de todas las
fracciones parlamentarias e independientes)
estarán presentes en esa sesión, que será la
madre de todas las sesiones. De esta forma,

a las fracciones de Morena y sus aliados del
PT y PVEM, les faltaría un voto para aprobar
la reforma judicial que ya fue aprobada en la
Cámara de Diputados.

El impensable escenario de depender de
un solo voto en el Senado de la República
para lograr su objetivo no estaba en el radar
de los cálculos del presidente Andrés Manuel
López Obrador. A pesar de la elección de Es
tado y de todas las artimañas para hacerse
de la mayoría calificada en el Congreso de
la Unión por parte del oficialismo, el diseño
constitucional para elegir a los senadores fa
voreció a la oposición para alcanzar 45 esca
ños en la Cámara alta, sin embargo, los únicos
dos senadores que habían sido electos bajo el
registro del extinto PRD, se sumaron al oficia
lismo. Pero, a pesar de la ignominia de estos
dos legisladores, 43 senadores son suficientes
para frenar los apetitos vengativos del titular
del Poder Ejecutivo en contra de los minis
tros, jueces y magistrados ¿Todos aguantarán
la presión de enfrentarse al autócrata? Hasta
ayer, los 43 dijeron que sí.

La trascendencia de que se conforme un
bloque opositor de contención es imponde
rable para preservar la democracia mexicana.
Estos 43 legisladores pueden impedir no sólo
la reforma del Poder Judicial, sino todas las
reformas que Morena y sus aliados tienen dic
taminadas en la Cámara baja para complacer

al Presidente. La mayoría de estas reformas
significan un retroceso al modelo democráti
co que se venía perfeccionando desde el año
2000 que inició la alternancia presidencial.
Por ejemplo, el dictamen de la iniciativa pre
sidencial para desaparecer o someter a los
órganos autónomos como el Inai, el IFT, la
Cofece, la CRE, o el Coneval.
Pero, además, el trascendental bloque

senatorial, podría iniciar recursos de in
constitucionalidad en la SCJN, frente a la
aprobación de decretos y leyes lesivas a los
intereses de la mayoría de los ciudadanos.
Tal y como sucedió en la LXV legislatura que
acaba de concluir. Todo esto significaría im
pedir la demolición de las instituciones que
son pilares de la democracia, pero, sobre
todo, significaría preservar el principio de
equilibrio de poder para que no haya ni tira
nía ni autoritarismo de una sola fuerza polí
tica hegemónica.

Significaría revivir la posibilidad del forta
lecimiento de un sistema de partidos que im
pida que se vuelva a repetir una elección de
Estado como la que acabamos de vivir, o que
vuelva a ganar la elección presidencial un
actor que, sin rubor, usa la demagogia fun
damentada en "otros datos" para mantener
su popularidad. Por otra parte y, paradójica
mente, en este preciso momento, un bloque
de contención que impida la aprobación de
la reforma judicial, le ayudaría a Claudia
Sheinbaum, para iniciar su gobierno en un
ambiente de gobernabilidad y de expectativa
de frenar la inútil y lesiva confrontación con
diferentes sectores sociales políticos y eco
nómicos, tanto internos como externos.
Todo esto no quiere decir que el bloque

de contención actúe por consigna en contra
de todo lo que se pueda mejorar, por ejem
plo, seguir ampliando el reconocimiento de
derechos de las minorías, o las reformas de
los derechos de los pueblos indígenas, in
cluso, una nueva reforma del Poder judicial,
por el contrario, significa la posibilidad de
garantizar el derecho de representación po
lítica de las minorías parlamentarias. Es de
cir, un bloque de contención parlamentaria
por el bien de nuestra democracia.

al Presidente. La mayoría de estas reformas
significan un retroceso al modelo democráti
co que se venía perfeccionando desde el año
2000 que inició la alternancia presidencial.
Por ejemplo, el dictamen de la iniciativa pre
sidencial para desaparecer o someter a los
órganos autónomos como el Inai, el IFT, la
Cofece, la CRE, o el Coneval.
Pero, además, el trascendental bloque

senatorial, podría iniciar recursos de in
constitucionalidad en la SCJN, frente a la
aprobación de decretos y leyes lesivas a los
intereses de la mayoría de los ciudadanos.
Tal y como sucedió en la LXV legislatura que
acaba de concluir. Todo esto significaría im
pedir la demolición de las instituciones que
son pilares de la democracia, pero, sobre
todo, significaría preservar el principio de
equilibrio de poder para que no haya ni tira
nía ni autoritarismo de una sola fuerza polí
tica hegemónica.

Significaría revivir la posibilidad del forta
lecimiento de un sistema de partidos que im
pida que se vuelva a repetir una elección de
Estado como la que acabamos de vivir, o que
vuelva a ganar la elección presidencial un
actor que, sin rubor, usa la demagogia fun
damentada en "otros datos" para mantener
su popularidad. Por otra parte y, paradójica
mente, en este preciso momento, un bloque
de contención que impida la aprobación de
la reforma judicial, le ayudaría a Claudia
Sheinbaum, para iniciar su gobierno en un
ambiente de gobernabilidad y de expectativa
de frenar la inútil y lesiva confrontación con
diferentes sectores sociales políticos y eco
nómicos, tanto internos como externos.
Todo esto no quiere decir que el bloque

de contención actúe por consigna en contra
de todo lo que se pueda mejorar, por ejem
plo, seguir ampliando el reconocimiento de
derechos de las minorías, o las reformas de
los derechos de los pueblos indígenas, in
cluso, una nueva reforma del Poder judicial,
por el contrario, significa la posibilidad de
garantizar el derecho de representación po
lítica de las minorías parlamentarias. Es de
cir, un bloque de contención parlamentaria
por el bien de nuestra democracia.
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Héroes paralimpicos
Mi querido viejo: ver, como ahora lo podemos hacer, a tra
vés de la televisión a los atletas paralimpicos lograr una
hazaña tras otra y, a pesar de sus limitaciones, triunfar, es
algo maravilloso.

Yo tuve mis primeras relaciones con casos de incapaci
dad superados cuando mis hijos estaban pequeños, 1011
años y en el conjunto donde vivíamos había un niño que
sufrió la poliomielitis, por lo que quedó parcialmente para
litico, pero eso no era obstáculo para que jugara fútbol con
los demás y metiera goles con gran alegría.

Las historias de los individuos que superan sus limita
ciones físicas son conocidas y, en relación con las compe
tencias, fue en 1944 cuando Ludwig Guttmann convocó a
sus alumnos para que hicieran actividades físicas, y en 1948
se realizaron unos juegos para esos hombres y mujeres con
limitaciones, que se llamaron los Stoke Mandeville Games.

Y en 1960 se realizaron los Juegos Paralimpicos, que se
continúan realizando cada vez con mayor esplendo^,

Lo que admiro de estos Juegos es saber cuántas personas
están detrás de quien tiene limitaciones: sus padres, sus fa
milias, sus amigos, sus terapistas físicos, sus entrenadores,
sus patrocinadores (menos Ana Guevara) que día y noche
los apoyan, y por esto logran resultados.

Cuando aparezca este editorial, seguramente el número
de atletas mexicanos será mayor, pero quiero desde aquí
felicitar a José Ángel Castoreña, dos medallas en natación;
Gloria Garza, una medalla en bala; Ángel de L. Camacho,
dos medallas en natación; Osirls Machado, dos meda

llas en lanzamiento de disco; Luis M Nájera, una meda
lla en taekwondo; Rosa María Guerrero, una medalla en
lanzamiento He disco; J. Diego García López, medalla en
taekwondo, y seguramente habrá más, porque los 67 mexi
canos lo podrán lograr.

Creo que es necesario que todos los mexicanos apoye
mos a estas maravillosas personas, por su fe en la vida, su
decisión inquebrantable de salir adelante, de hacer a un
lado los pretextos y el pesimismo y luchar para ser cada
día mejores.

Cuando vemos las caras, las sonrisas y los rostros bri
llantes de estos héroes podemos reflexionar, querido viejo,
en lo que significa superar los obstáculos que nos pone la
vida y recordar otros ejemplos de superación: el maravi
lloso cantante Andrea Bocelli, que nació con glaucomay
perdió^prácticamente toda la visión, lo que ha superado
como intérprete de la más bella música, y el pianista bri
tánico Nicholas McCarthy, que nació sin mano derecha,
lo que no ha sido obstáculo para que sea un maravilloso
ejecutor, con una sola mano, de las obras más complejas
en todo el mundo.

¿Y por qué hablar de esto si a nuestros años estamos su
ficientemente sanos?, porque creo que la creatividad del ser
humano nunca termina y, sin importar la edad, a nuestros
años podemos intentar realizar aquello que nunca pudimos
hacer: pintar un cuadro, escribir un poema o un libro, y así
triunfar todos los días de la vida y ser felices.

Vivan los Paralimpicos y el grupo maravilloso que está
con y detrás de ellos.
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Solidaridad
con las pequeñas islas
y sentido común climático
Si bien los esfuerzos para mitigar el cambio climático y
adaptarse a él seguirán siendo una máxima prioridad in
ternacional en las próximas décadas, los riesgos más urgen
tes del calentamiento global exigen una acción inmediata
y nuevas ideas. Como dijo el secretario general de las Na
ciones Unidas. António Guterres, en el Foro de las Islas del
Pacífico en Tonga el mes pasado: "Si salvamos al Pacífico,
salvamos al mundo".

Desde que se firmó el acuerdo climático de París hace
ocho años, se ha hecho mucho progreso para crear una
economía más sustentable, con nuevas soluciones tecnoló
gicas que les permitan a los países mantener un crecimiento
sólido y, al mismo tiempo, reducir las emisiones de dióxi
do de carbono. Los gobiernos, las empresas y los hogares
están cada vez más decididos a respaldar las inversiones
climáticas. La energía renovable se está convirtiendo en la

primera elección de las empresas en materia de generación
de electricidad. La innovación está impulsando la competi
tividad de alternativas verdes. Y las instituciones financieras
están asignando más de un billón de dólares cada año a
proyectos ecológicos.

En este contexto, una acción sostenida y concertada a
nivel global será la clave del éxito. Sin embargo, el progreso
ha sido demasiado lento para las regiones más vulnerables
del mundo. Para la gente que vive en islas pequeñas y tiene
que lidiar con la crecida de los niveles marítimos, un cli
ma extremo y el calentamiento de los océanos, el cambio
climático ya es una amenaza existencial. A pesar de sus
huellas de carbono mínimas, estas regiones están a lavan
guardia del problema. Sus desafíos hoy se convertirán en
las crisis globales de mañana.

Para las islas pequeñas, la adaptación es crítica. Los
países insulares del Caribe y del Pacífico, junto con zonas
de América Latina, África y Asia, enfrentan muchos más
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problemas graves relacionados
con el clima que otras partes del
mundo. También son más vul
nerables financieramente. Ya
sea endeudándose para recu
perarse de desastres naturales
o inviniendo para fortalecer su
resiliencia al cambio climático,
enfrentan tasas de interés más
elevadas, y estos costos adicio
nales son a expensas de las in
versiones en salud y educación.

En Kiribati, un pequeño país
insular en el centro del Pacífico, los crecientes niveles del
mar pueden hacer que muchas islas se tornen inhabitables
en pocas décadas. Por lo tanto, la UE y su brazo financiero,
el Banco Europeo de Inversiones, trabajan con el Banco
Mundial y otras instituciones financieras internacionales
para estudiar la posibilidad de construir un nuevo puer
to que ayudará a reubicaf a la gente. En el Caribe, donde
las tormentas violentas y las temperaturas en alza ponen a
prueba la infraestructura hídrica y los ecosistemas marinos
circundantes, un programa de gestión hídrica y océanos
limpios financiado por la UE brindará respaldo de expertos
para lanzar proyectos hídricos en 15 países caribeños.

La UE y el BE1 también están aunando recursos para
transformar la manera en que Cabo Verde (un país insular
frente a las costas de África Occidental) utiliza y produce

energía. Al centrarse en la energía renovable y el almacena
miento, reducirá la contaminación y beneficiará significati
vamente al sector hídrico, que depende marcadamente de la
desalinización —un proceso de alto consumo energético—.

Estos proyectos demuestran lo que representa un respal
do significativo para los países insulares pequeños. El pro
grama Global Gateway ayuda no sólo con la adaptación y
la seguridad del agua, sino también con energía renovable,
educación, la atención médica y el transporte ecológico.

En cada caso, necesitamos pensar de manera diferente,
enfrentamos desafíos que ninguno de nosotros ha visto an
tes. Abordar el cambio climático es la misión más importan
te de nuestro tiempo, y la innovación y las nuevas ideas son
esenciales. Si trabajamos juntos para llevarlas a la práctica,
estaremos ofreciendo un mundo mejor a las poblaciones
más vulnerables del mundo —y a todos nosotros—.
Copyright Project SyndiCate, 2024.
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Nuevos secretarios de Defensa y Marina
Y finalmente la Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, concretó los nom
bramientos de quienes serán sus secretarios de Defensa y Marina. Será, en el
primer caso, el General Ricardo Trevilla y en el segundo el Almirante Ray
mundo Pedro Morales. Se trata de dos perfiles del más alto nivel, en los que
asoma la experiencia y la capacidad de dar continuidad a proyectos y tareas
institucionales. Y aunque no ha faltado quien, a partir de datos de trayecto
ria, haya querido hacer extrañas asociaciones, quienes conocen a detalle la
institución armada saben que en ésta hay naturales rotaciones que se dan en
puestos estratégicos. Así fue, por ejemplo, que en algún momento, nombrado
por el exsecretario Guillermo Galván, el General Trevilla fue responsable del
área de Comunicación en la Defensa. Luego fue ocupando comandancias de
varias zonas militares y ya en el Gobierno del Presidente López Obrador fue
nombrado Jefe del Estado Mayor Conjunto de la Sedeña. Ahí el dato.

Slim y las relaciones con EU y Canadá
Y fue el empresario Carlos Slim Domit, presidente del consejo de administra 
ción de América Móvil, el que consideró que México se encuentra en un mo
mento importante para fortalecer sus relaciones con Estados Unidos y Canadá,
y para cristalizar inversiones por nearshoring. Interesante, nos comentan, el
momento en que señala lo anterior, pues es sabido que a causa de la discusión
de la reforma al Poder Judicial, lo que ha ocurrido es una crispación en las
relaciones entre México y sus principales socios. El empresario no se ha refe
rido a esa coyuntura, pero sí ha llamado a que haya un fortalecimiento de las
instituciones que hagan del país uno más atractivo a la inversión. "Nuestros
socios principales son la clave para acelerar el desarrollo. Con unidad nacional
y Estado de derecho estas dinámicas tienen un potencial enorme para generar
un crecimiento fuerte y sostenido, generar más empleos, eliminar la pobreza
extrema y posicionar a nuestro país en un lugar privilegiado de la economía
global", declaró Slim. Ahí el dato.
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Revés a la oposición en Zacatecas
Importante revés, nos comentan, el que dio ayer a la oposición en Zacatecas
la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, al
determinar que sí procede tumbar la elección en el municipio de Zacatecas ca
pital, en la que había ganado el panista Miguel Varela. La decisión estuvo ante
cedida por un fallo del tribunal electoral local en el mismo sentido, en medio de
acusaciones del abanderado opositor de que en la decisión pudo haber incidido
una relación de compadrazgo entre la magistrada presidenta del mismo y el
gobernador David Monreal. El caso es que para los magistrados Claudia Valle
quien ante la falta de una magistratura fue sumada al pleno del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación para validar la elección presidencial y
Ernesto Camacho, sí hubo una exposición mediática irregular del candidato
panista. Lo que procedería ahora es que el nuevo Congreso estatal convoque a
una elección extraordinaria. Aunque aún está abierta la posibilidad de que la
oposición acuda a la sala superior del TEPJF. Por lo pronto, pendientes.

"Terminar con vida"

"El mayor éxito de la vida va a ser terminar con vida de gobernador. Ése va a
ser mi éxito. Me siento bien, ando a gusto, cómodo, vivo sin mayores compli
caciones". ¿Quién declaró ayer lo anterior? Ah, pues el gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha Moya, quien consideró que las complicaciones que actualmen
te tiene son las que le llegan como gobernador. "Son los gajes del oficio, lo que
pasa es que si tienes conciencia tranquila sabes que a lo que te has dedicado
es a ayudar a la gente", ha señalado el mandatario estatal, quien actualmente
se encuentra en medio del huracán, luego de que en la entidad que gobierna
ocurrieran los hechos, aún no esclarecidos en su totalidad, que derivaron en
la captura del jefe histórico del Cártel de Sinaloa, Ismael El Mayo Zambada,
y en los que perdió la vida quien fuera su principal adversario político, Héctor
Melesio Cuén. Ahí los dichos de Rocha Moya.

¿El voto que falta a la 4T?
Y luego de que se diera a conocer que los 43 senadores de oposición votarían
en contra de la reforma al Poder Judicial, con lo cual ésta quedaría desechada,
anoche corrió la versión de la cual dio cuenta el periodista Ciro Gómez Le
yva de que uno de los legisladores que con su voto podría frenar la reforma
al Poder Judicial sería el panista Miguel Ángel Yunes. Éste último asumió
apenas la senaduría la semana pasada, con lo cual obtuvo el fuero constitu
cional, aunque, nos hacen ver, existe el antecedente de que hay una orden de
aprehensión en su contra tras haber sido señalado de usar documentación fal
sa para registrarse como candidato a la alcaldía de Veracruz en el proceso elec
toral del 2021. Yunes ha señalado que es víctima de una persecución política
de Morena. El caso es habrá que ver, nos comentan, si confirma o desmiente
la versión. Pendientes.
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Está naciendo un nuevo régimen político en Mé
xico. Los consensos democráticos y la armoni

zación de las nuevas regulaciones con el orden jurí
dico existente, están quedando en el pasado.

La concepción de este nuevo orden es el gobierno popular de
López Obrador que, luego de un sexenio de batallas legislativas y
judiciales, presentó el 5 de febrero 18 refonnas constitucionales
para reformar el Estado Mexicano, de una vez y por todas. Se desa
rrolló con el apabullante respaldo popular y electoral del 2 de junio
que le dieron 60% de los votos a Claudia Sheinbaum, 55% a More
na y sus aliados en Diputados y 52% en el Senado. Se gestó con la
validación del Tribunal Electoral de la supermayoría en Diputados
de Morena del 28 de agosto. Con esta combinación, hoy, estamos
a un Senador de que se aprueben las Reformas al Poder Judicial, a
los Constitucionales Autónomos, a la Guardia Nacional. Reformas
que transformarán profundamente la vida pública de México.

Lo más probable es que el nuevo orden tenga las siguientes
características: 1) Una Presidenta con amplia discrecionalidad y
facultades para implementar políticas públicas y para reglamen
tar, concesionar, administrar y recaudar de fomia unilateral; 2) Un
Legislativo dominado con amplias mayorías del partido en el Go
bierno con capacidad de reformar la Constitución y el orden legal
sin tomar en cuenta a la oposición; 3) Un Poder Judicial ocupado
por ministros, jueces y magistrados sin motivaciones para frenar
decisiones del Ejecutivo y Legislativo y, 4) el dominio de Morena
en 24 de 32 estados tantos en sus ej ecutivos como legislativos.

UN NUEVO REGIMEN
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No obstante, este régimen ultra mayoritario no está creado en
el vacío y se enfrenta, entre otras, a las siguientes restricciones polí
ticas, sociales y económicas: 1) La legitimidad popular, moral y po
lítica de López Obrador que puede convertirse en un poder fáctico
que condicione el respaldo legislativo y local al nuevo Gobierno;
2) La revocación de mandato como una amenaza creíble en caso
de desviaciones con la agenda obradorista; 3) El papel preponde
rante de las fuerzas armadas en el control de puertos, aeropuertos,
trenes y aduanas; 4) El control y cooptación del crimen organi
zado de regiones e instituciones del país; 5) El incremento de la
violencia criminal, política y de género en el país; 6) La amenaza
de sanciones comerciales por incumplimientos con el TMEC, el
crecimiento de la industria china en el país y la crisis migratoria
hemisférica; 7) la reconsideración y replanteamiento de compro
misos de inversión del sector privado frente a un mayor riesgopaís
y, 8) el incremento del déficit público y el hambre fiscal de los Go
biernos federal y estatales.

Dicho esto, a pesar de que la comentocracia tradicional ha acor
dado que el nuevo régimen es una autocracia peor que el PRI de
los 70, creo que su verdadera naturaleza no se revelará sino hasta
después de ver los efectos económicos y políticos que resulten
de 1) la ventana de Septiembre, 2) la toma de protesta de Claudia
Sheinbaum el 1 de octubre y 3) la elección presidencial en Estados
Unidos el 5 de noviembre. Esto es porque del tamaño del golpe
económico que produzcan estos eventos y el subsecuente cambio
en la popularidad del Gobierno de Sheinbaum depende el nivel de
cooperación que requerirá por parte de la iniciativa privada, socios
comerciales, organismos internacionales y otros actores claves y,
por lo tanto, el nivel de concesiones regulatorias, de política públi
ca y autorizaciones que su Gobierno les dará.

Se espera que el Gobierno de Sheinbaum pronto se vea en la
necesidad de buscar cooperación porque: 1) El Gobierno mexica
no depende más de ingresos fiscales que de ingresos petroleros y,
por lo tanto, requiere de la inversión privada nacional y extranje
ra para financiar servicios públicos, infraestructura y programas
sociales; 2) México depende de tratados internacionales y su cum
plimiento para mantenerse como potencia exportadora; 3) el plan
de Gobierno de Sheinbaum requiere de los privados para impul
sar su visión de prosperidad compartida y desarrollar sus polos de
bienestar; 4) la presión de Estados Unidos no se ha hecho presente
por coincidir con el proceso electoral, pero una vez culminado pe
dirá cuentas y 5) la relocalización de empresas requiere certezas
jurídicas y políticas para materializarse.

Por lo tanto, la dependencia del Gobierno mexicano de los
ingresos fiscales, su cercanía con Estados Unidos y el TMEC y
la oportunidad del nearshoring, hacen probable que la relación
del Gobierno mexicano con la iniciativa privada, los organis
mos internacionales, los medios de comunicación y, en una de
ésas, hasta la oposición se base, no en el consenso democrático,
sino en la cooperación.
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A principios del siglo XVIII, Poltava, una importante ciudad
del centroeste de Ucrania, fue escenario de una batalla

decisiva entre el imperio sueco, encabezado por el monarca
Carlos II, y el zarismo ruso, regido por Pedro el Grande. En la
historia soviética y rusa, el triunfo de los rusos en Poltava ha
sido visto como uno de los momentos estelares del ascenso de

la hegemonía de Rusia en el espacio euroasiático.
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En el siglo XIX Poltava se convertiría en un
centro importante del nacionalismo ucraniano
proruso. Simón Petliura, el intelectual y políti
co ucraniano que se enfrentaría a los revolucio
narios bolcheviques, después de la Gran Gue
rra, buscando alianzas con Alemania y Polonia,
y que difundiría una visión de la identidad na
cional ucraniana, basada en la religiosidad or
todoxa y la conexión con el zarismo ruso, sería
una figura emblemática de aquel nacionalismo.

Un siglo después, Poltava ha reafirmado su
condición de frontera, en el actual conflicto
entre Rusia y Ucrania. Si en tiempos de Pedro
el Grande aquella ciudad funcionaba como
límite entre Rusia y los imperios del norte,
especialmente el sueco, ahora, en tiempos de
Vladimir Putin, se vuelve un lugar estratégico
de la pugna entre Moscú y Kiev y sus aliados
en el mundo.

Tras la incursión de las fuerzas ucranianas

en la ciudad de Kurslc, tal vez, la primera ope
ración ofensiva de Ucrania en el territorio de

su vecino, Moscú tomó represalias. Putin fijó

el objetivo en el Instituto Militar de Comu
nicaciones de esa ciudad, un centro de ins
trucción y entrenamiento donde se exalta el
patriotismo del óblast de Poltava. De acuerdo
con el Kremlin, ese instituto es hoy una base
de operaciones de drones contra Rusia.

A principios de septiembre, los rusos bom
bardearon los edificios del Instituto de Polta

va, dejando más de 50 muertos, más de 180
heridos y, prácticamente, toda la institución
destruida. El gobierno ucraniano ha insistido
en que se trataba de una institución educativa
y que una clínica adjunta al instituto también
fue bombardeada. Moscú ha respondido que
se trataba de un objetivo militar.

Es interesante observar la forma en que los
medios rusos o prorrusos han descrito la in

cursión ucraniana en Kurslc como "invasión",
preservando para la la guerra contra Ucrania
el eufemismo de "operación militar especial".
En ténninos de la propaganda oficial rusa, no
se trataría de una invasión estrictamente ucra

niana sino de la OTAN.

Desde el 24 de febrero de 2022, el teatro de
operaciones de esta guerra ha sido el territorio
ucraniano, todo ese territorio, y no únicamen
te el Donbas o la región fronteriza. Sin embaí
go, de acuerdo con la racionalidad geopolítica
de Putin la guerra misma y todas sus decisio
nes internacionales responden a un conflicto
mayor, que es el del Kremlin con Occidente.

La misma lógica estaría detrás de los extra
ños mensaj es de Moscú de un posible acuerdo
para la paz con Ucrania, justo después de los
sangrientos choques de Kurslc y Poltava. Hace
unos días, en Vladivostok, Putin se refirió a los
protocolos de un entendimiento con Ucrania,
derivado de las negociaciones de Estambul.

En una primera lectura, parecía inconce
bible que en medio del climax de la guerra,
Putin invitara a retomar la senda del diálogo,
que ha tratado de impulsar en los últimos
meses el gobierno austríaco. Pero en realidad,
Putin hablaba en Vladivostok como quien
está en posición de imponer condiciones para
la paz, dado el éxito de su contraofensiva en
Kurslc y la brutal muestra de fuerza en Poltava.

Esas condiciones son sabidas: retiro de

Ucrania del Donbas, renuncia a ingresar a
la OTAN y desarme del ejército ucraniano.
Como ha reiterado el gobierno ucraniano, de
las tres, sólo la primera sería parcialmente
aceptable. Hace dos años, la segunda no con
taba, ya que interesaba más a Ucrania ingre
sar a la Unión Europea, pero ahora sí cuenta.
La tercera sería innegociable para cualquier
estado soberano.
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EL CAMINO HERIDO PARA CLAUDIA

Se termina una semana tensa

en México, desde el poder
legislativo de donde emanaron
protestas de estudiantes, nega
tivas al diálogo, paros de trabaja
dores del poder judicial, desvelos
y diversas presiones políticas,
denunciadas por legisladores
desde distintas trincheras.
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Sin pudor se manifestó la emergencia
por parte de la bancada de Morena en el
Congreso, para aprobar la Reforma Judicial,
porque es la última voluntad del Presiden
te que se va; la instrucción es concedérsela
y celebrarlo con la borrachera de poder que
les invita su aplastante mayoría.

Afuera de la "sede alterna" —y hasta del
otro lado de las fronteras— el clima para
muchos es de desconcierto, desconfianza,
temor y las preguntas son muchas. ¿Qué
está pasando en México? y desde adentro.
¿Qué va a pasar?

La Presidenta electa estuvo ausente

la mitad de la semana, unos días de "des
canso" que avisó que tomaría, pero desde
donde se dio el tiempo para pronunciarse
desde su cuenta de X y felicitar "a las y los
diputados por la aprobación de la Reforma
al Poder Judicial".

Seguramente mirando, desde la paz
del asueto, su pista de aterrizaje al poder
peligrosamente agrietada, con un antece
sor que bien pudo dejarle un camino llano
y un clima cálido, como el que él recibió en
2018, pero que optó por minarlo con bom
bas expuestas, antes de irse a "La Chinga
da"... en Chiapas.

Vaya reto, el que le deja López Obrador
a la primera mujer presidenta. Hasta como
violencia política de género podría consi
derarse el incendio que le hereda, provoca
do por su prisa por pasar a la historia como
el presidente más popular, aunque quién
sabe qué tan justo resulte el juez que los
juzgue y cómo se interprete mañana, la
historia que hoy se está escribiendo.

Y es que tantas interpretaciones podrá
tener, como las que ha tenido en las últi
mas semanas nuestra repentinamente
"confusa" Constitución. Otra mina en el ca
mino de la Dra. Sheinbaum.

Anticlimático resultó, por decir lo
menos, el documento que circuló en la
semana, elaborado por la Universidad de
Stanford y el centro de análisis e inter
cambio Político, Diálogo Interamericano
(con sede en Washington), que considera
la reforma aprobada como "una amenaza
directa a la independencia judicial, (que)
ponen en peligro los derechos de las mi
norías y son contrarias a los estándares
internacionales sobre la independencia e
imparcialidad del poder judicial".

Cabe recordar que Claudia Sheinbaum,
sensible a la tormenta que podía aproxi

marse, pidió el 27 de agosto pasado no
apresurar las cosas y abrir el debate para
"cuidar la etapa procesal",

Pero no sería la primera vez que el Pre
sidente de México hiciera oídos sordos a

la petición de una mujer, aún si se trata de

su sucesora en el poder, quien merecía esa
señal de autoridad frente al pueblo que en
tres semanas gobernará. Mal síntoma, peo
res consecuencias.

Una de ellas es la temblorina del súper
peso, el que fuera la gran medalla del sexe
nio que termina y que en los últimos días
pasó a ser la segunda divisa que más per
dió frente al dólar, cotizando ya arriba de
los 20 pesos, presionado por la coyuntura
y con una amenazante tendencia al alza.

¿Es Claudia la que consiga recuperar
la confianza de inversionistas extranjeros
que advierten hoy en México incertiduni
bre para sus negocios y la posibilidad de
ver rotos los acuerdo comerciales estable

cidos en el pasado?
Al menos así lo expresó el llamado de

la congresista estadounidense Katherine
Tai, representante Comercial de Estados
Unidos, a tomar "medidas urgentes ante
estos movimientos...".

Mientras continúa la "pausa diplomá
tica" con Estados Unidos y Canadá, que
AMLO fijó a solo 5 semanas del inicio del

gobierno de Sheinbaum. De tal modo que
la fractura de esta relación diplomática y
comercial, también tendrá que repararla
quien no la provocó.

Porque la falta de inversiones en Mé
xico es el boquete que menos necesita
un Gobierno que además ha basado su
popularidad en los programas sociales,
que indiscutiblemente han beneficiado
a millones de mexicanos, pero que nece
sitan de éstos y otros recursos para seguir
respirando.

Así como los que se necesitan para ter
minar los megaproyectos que fueron pro
mesa de este sexenio, pero ¿con una deuda
pública de 15.4 billones de pesos (5 billones
más de lo que AMLO recibió en 2018); y un
crecimiento económico de 0.8% promedio
anual?... entre otros "pendientes"...

¿Qué necesidad había de apresurar
guerras intestinas y hacerle a la futura
Presidenta una llegada tan complicada?
Contra lo que debía de ser un parteaguas
positivo en la historia de México, en un
clima de paz...
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El miércoles pasado, un adoles
cente de 14 años de edad abrió

fuego contra sus maestros y com
pañeros en una escuela de la ciudad
de Winder, Georgia. El criminal arre
bató la vida de dos maestros y dos
alumnos e hirió a otros nueve.
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El año pasado, la Policía había detectado
que el menor de edad había escrito en sus
redes sociales que tenía la intención de dis
parar en su escuela. Aunque interrogaron
al chamaco, que en aquel entonces tenía 13
años, el asunto no pasó a mayores. La Policía
supo desde entonces que el padre del asesi
no coleccionaba armas y que poseía un rifle
AR15, como el que se usó en el atentado de
la escuela. Este tipo de rifle es el favorito de
quienes cometen tiroteos masivos en los Es
tados Unidos. Se calcula que alrededor de 16
millones de estadounidenses poseen un AR
15, que se pueden comprarpor menos de mil
dólares. El padre del asesino declaró que él
le había enseñado a su hij o el uso de armas y
la responsabilidad que ello implica. No obs
tante, el padre también ha sido detenido y
será acusado de asesinato en segundo grado.
Lo que se sabe es que el muchacho había
desarrollado un interés en el tema de los

asesinatos masivos. No ayudó que se bu r
laran de él en la escuela, al grado de perder
el interés en sus estudios.

En2022, el gobernador de Georgia fiimó
una ley que permitió a los ciudadanos del
estado portar armas sin necesidad de ob
tener un permiso. Si estas leyes locales son
posibles en los Estados Unidos es porque la
segunda enmienda a la Constitución de los
Estados Unidos, ratificada en 1791, otorga a

los estadounidenses el derecho de poseer y
portar armas.

El culto a las armas en los Estados Unidos

llega a un nivel que sorprende al resto del
mundo. Se calcula que hay casi 400 millo
nes de armas en posesión de los habitantes
de ese país. Eso significa que hay más armas
que personas. Por más que se busquen razo
nes culturales e históricas para esta adicción,
no puede ignorarse el hecho de que el mer
cado de armamento en los Estados Unidos

mueve cantidades enorme de dinero. Los
fabricantes estadounidenses no sólo ven

den armas a sus compatriotas, sino al resto
del mundo. Por desgracia, muchas de ellas
llegan a México. La mayoría de las armas que
circulan en México proceden de allá. En2021,
el gobierno de México demandó a las princi
pales armeras de los Estados Unidos por su
negligencia al permitir que sus productos
crucen la frontera de manera ilegal y llegan
a las manos de los delincuentes.

Cada vez que hay un asesinato masivo
como el del miércoles pasado, las autorida
des estadounidenses se rasgan las vestidu
ras y prometen que harán más para evitar
que esas tragedias vuelvan a suceder. Ya sa
bemos que todo queda en palabras. La pa

sión de la mayoría de los estadounidenses
por las armas de fuego no cambiará en un
futuro a menos de que se tomen medidas

de otra naturaleza.

En los Estados Unidos debe promoverse
un cambio cultural que propicie el desarme.
Lo que nuestros vecinos del norte deben re
conocer es que su fascinación por las armas
es enfermiza.

Las películas, programas de televisión
y videojuegos que ellos exportan a todo el
mundo son una muestra de esa obsesión

insana que arrastra a su sociedad a una
situación critica, pero no sólo a ella, sino
también al resto del planeta que consu
me esos grotescos productos mediáticos.
¿Cómo enseñarles a nuestros hijos que las
armas son instrumentos repugnantes si
hay toda una industria del entretenimien
to importada desde los Estados Unidos
que muestra a las armas como algo ad
mirable? ¿Cómo enseñar a nuestros hijos
que matar es algo condenable, aborrecible,
si esa misma industria pinta a sus héroes
como asesinos sin castigo ni remordimien
to? En otros momentos se hubiera podido
intentar evitar que esos productos extran
jeros entraran a México. Ahora, con la glo
balización digital, resulta casi imposible.
Tampoco es realista encerrar a los niños a
cal y canto y prohibirles que vean sus pan
tallas. No nos queda más que explicarles
con toda claridad que eso que ven en los
medios que proceden de los Estados Uni
dos está moralmente equivocado.
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SERÁ
SECRETARIO DE
ORGANIZACIÓN

> Vos hacen ver que Andrés
López Beltrán hijo del presiden
te Andrés Manuel López Obrador
sí ocupará un cargo en la cúpula
del Comité Ejecutivo Nacional de
Morena. Ancfy, como le llaman en
el morenismo, llegará como una
especie de catalizador en el partí
do y se desempeñará al frente dle
la Secretaría Nacional de Oiga
ni/ación, actualmente a cargo de
Alejandro Peña Villa l is decir, no
estará en la Secretaría General,
como se ha estado difundiendo
en los últimos días.
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RICARDO
TREVILLA

TREJO

} Nos cuentan que la designación
dí Ricardo Trevilln Trejo como
secretario de la Defensa Nacional

dejó muy contentos a sus compa
ñeros generales, en activo y en reti
ro. Inclusa, dentro de la corporación
castrense lo veían como un relevo

natural del general l.uls Crusenciu
Sandoval. debido a su basta tra
yectoria profesional y académica.

RAYMUMDO
PEDRO
MORALES

í Nuevo ascenso en el gobierno fe
deral logró el almirante Raimundo
Pedro Morales Angeles la presi
denta electa, Claudia Sheinliautn,
lo nombró al frente de la Secreta

ría de Marina. Como director general
del Corredor Interoceánico del Istmo

de Tehuantepec ha rendido buenas
cuentas, y goza de gran prestigio en
México y en el extranjero,

ROSA ICELA
RODRIGUEZ

> Con los nombramientos de los se
cretarios de la Sedeña y la Marina
se completó el gabinete de la presi
denta electa, Claudia Sheinlmiun
Pero también su equipo de seguri
dad, en el que los designados, junto
con ¡os futuros titulares de Segob,
Ilusa kda Rodríguez, y de Segu
ridad, Ornar' García Haríuc h re
visarán la estrategia anticrimen.

GUADALUPE
TADDEi

> El UNE, presidido por Guadalupe
Taddei, se alista a validar los cam
bios a los estatutos del PRI, que
permitieron a Alejandro Moreno
reelegirse. Es decir, no procede la
queja de expresidentes de ese par
tido. El asunto se resuelve el lunes,
un día antes de que el Senado, don
de AJíto ocupa un escaño, inicie el
debate sobre la reforma judicial.
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JUAN CORTINA
GALLARDO INICIAN CARRERA POR

PRESIDENCIA DEL CCE

) Aunque el relevo
en la presidencia del
Consejo Coordina
dor Empresarial se

rá hasta marzo de

2025, se empezaron
a mover los aspi
rantes, Juan Corti
na íi a llardo, ider

nal Agropecuario,
es visto como fuerte

contendiente, pero
el actual dirigen

te del organismo,
Francisco Cer
vantes, va de nuevo
por la reelección.

ROSESPIERRE
LIZÁRRACA

PIDEN A AMLO INTERVENIR
ENLAUAS

1 Se apersonó en

Palacio Nacional el

encargado del des
pacho de la Rectoría
de [a Universidad
Autónoma de Sina

loa, Kobusplerre
Lizárraga para

solicitar ta interven

ción del presidente
López Obrador ante
un nuevo intento del

Congreso estatal
para reformar la Ley
Orgánica de la ins

titución. Y nadita le
gustó al gobernador
Rubén Rocha
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I

la (Jccmwii «fe irmr sofá persoirn prieJe definir tu
orU iihu hm jutfícHil Je iifiii tinción Je cu vi t ltt
millones Je IinMfunfes, enifo futura se vería
afectado Je incinera frrcrervJbfc <il ene (fe mi halo o del
otro de f«r bulunzo

No es una exageración: el
partida cuyo sistema social
de asistencia perpetua y ex
tendí da a muchos sectores

de la población pudo juntar
35 millones de votos en las

recientes elecciones, puede
ver caer su Reforma Judicial

(síntesis del pensamiento
ahorrativo, austero, redistri
butívo. anti corruptor y de
más) por un solo voto,

La decisión de una sola

persona puede definir la
orientación judicial de una
nación de casi 130 millones

de h a b ¡ta ntes, cuy o f utu ro se
vería afectado de manera irreversible sí ese voto cae de un lado o
del otro de la balanza.
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Si Borges descreía de la democracia y la llamaba, "esa extraña
forma de la estadística", la IVT, se juega su legado de apoderarse
del PoderJudicialy la Constitución de paso,a una sola carta. ?, mejor
dicho, a un solo voto.

Seríajusticia poética para quienes no creen en ¡ajusticia humana
o al menos no en la del actual sistema, cuyos defectos no se corrí
gen con la modificación constitucional ahoraenpolémíca nacional
originada sin reales causas, más allá del encono presidencial por
tres a g ravios i mperdona bles co ntra s u a ug usta pe rso na, e ntre otras
obsesiones enfermizas, como todas.

A saber:

La negativa de limitar los salarios en la Suprema Corte, con él
como referencia y límite; la actuación de Tribunal Constitucional
cuando el desafuero del entonces jefe de Gobierno del D.F., para
evita rl e la ca rrera presid encialy—despu és— el d esp recio de Norma
Piña, presidenta de la SCJN, ostentado en su sedente condición en
el Teatro de la República en Querétaro, cuando no quiso levantarse
en honor a quien la había ofendido publicamente.

Esascircunstanciasledieron la furia. No larazón.Todo lodemás
son recursos envolventes.

Treinta y cinco millones de votos, con apoyo en los programas
socioelectorales, no agregaron hasta ahora el miligramo en la
balanza para decidir una Reforma Judicial demagógica, inviable.
electorera y destructiva de la especialización dejuzgadoresy demás
Integrantes de un pilar democrático en el modelo de la República
con separación de poderes.

Hoy se vive el pleito a dentelladas en el Senado, La persecución,
el amago, la utilización delfisco,el soborno para complementar la
compra de traidores.

No hay poder en la tierra capaz de frenarnos, ha dicho faccio
samente el presidente del Senado. Puro baba. Tampoco debe
sorprender la revelación sobre la urgencia de esta reforma: un
obsequio al presidente LO. con el cual coronar su frente de laureles
en el último tramo

No nos fa!tan 43 en este caso, Les pasaremos lista,
Están ahí. y si ninguno de ellos traiciona su responsabilidad, la

mitología de la IVT se derrumbará, como sucede con un edificio
cuando las cariátides se arrodillan.
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Iim ^nlH'riHiiiiev <iel pnü«eiile
y del futuro iimu'tlhito deben
ntlilur el desurro/lo tlel 1 1IK,

¦ ACTUALMENTE,
ENFRENTAMOS TRES TEMAS

FUNDAMENTALES; LA

JUSTICIA Y LA INSEGURIDAD,
LA ECONOMÍA Y EL
COMERCIO, Y, DESDE LUEGO,
LA MIGRACIÓN

Entender nuestra historia y nuestro fu
turo implica, necesariamente, conocer
y estudiar las relaciones con Estados
Unidos, a quien, nos guste o no, por ra
zón es geopolíticas, estamos vinculados
inexorablemente. Considerando que
este imperio representa el conglome
rado industrialy militar más importante
de I m u nd o, co n stitu im os u na neces i dad
estratégica para su desarrolla.

Porello, nuestras relaciones bilate
rales son fundamenta les para entender
nuestro propiocamino;habráque subra

yar que muchos de losgobiernos mexi
canos han sabidoguardar un equilibrio
ysalvaguardarlasoberaníade la nación.

Actualmente, enfrentamos tres te
mas fundamentales: la justicia y la in
seguridad, la economía y el comercio,
y, desde luego, la migración.

T ra nsversa I m ente, a tod os estos a as
pectos, están las cláusulas que regula n
el TMEC que, por cierto, contemplan
un régimen jurídico en que las nacio
nes signatarias han cedido soberanía
para que sus conflictos comerciales
se resuelvan en paneles de arbitraje,
porjueces Inte mador ales y no por las
Cortes de cada país.

La seguridad sigue siendo un tema,
que no sólo nos afecta fundamental
mente a todos los mexicanos, sino la
indeseable presencia delcrimen orga
nizadoy sus operacionesde personas
ilegalesy de narcóticos, atañe también
a todos nuestros vecinos.

En cua nto a I comercio y la econo m ía,
nuestras relaciones han producido un
fenómeno de enormes consecuencias,
pues el monto de más de mil 500 millo
nes dólares anuales nos convierte en

el Tratado Comercial más importante,
por eso, la supervivencia deéste no solo
es necesaria para México, sina también

para Estados Unidosy Canadá.
PorsIlo, los gobernantesdel presente

y del futuro inmediata deben cuidarel
desarrollo de este proyecto económico,

La migración es otra tema funda
mental y, más allá de quien gane las
elecciones en EU, tiene que haber so
lución a este problema, dándole mayor
fluidez a este fenómeno, que no sólo se
da en nuestras latitudes, sino en todo
el mundo; al parecer obtendremos un
mejor trato si ganan las demócratas.

El arriba del nuevo g obierno, en cabe
za do pa r la dacta raClaudiaSheinbaum,
está obligado a obtener la solidaridad
de todas los mexicanos, más allá de
las diferencias internas, para mantener
principios fundamentales que nos den
estabilidad y destino,

Por todo ello, abra que reflexionar
con cuidado el futuro inmediato, no sólo
encajonarnos en nuestras posiciones
ideológicas irreductibles,sino pensando
con patriotism o en el futu ro de la nación,
para que la frase atribuida a Porfirio Díaz
—"Pobre México, tan lejos de Diosytan
cerca de los Estados Unidos"— no nos

condeneal subdesarrollo, la explotación
y la pobreza,sino para impulsarel cami
no hada la prosperidad, con respeto a
los principios que marca la Constitución.
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LAYDA "N0D0YUNA",
EN CAMPECHE

a g o bern a d ora Lay da Sa nsores es co nsis
tente,Quiso demostrar poderante el exgo
bernadory presidente del PRI, Alejandro
Moreno. Alto, y se le revirtió erchirrión por

¦*—' el palito" Tiene más recursos políticos que
la hija del exlídertricolor, Carlos Sansores.
Ahora pisotea a los de casa. Cuestiona al

alcalde morenista de Carmen, Pablo Gutiérrez Laza rus,
por el recorte de personal que hizo ante una plantilla inflada;
acusa al edil de arbitrario. Se le olvida que ella, Layda, cesó a
120 policías porexhibira la jefa déla policía Marcela Muñoz,
a quienes envió a contener un motín en la cárcel de Kobén
sin mediosde defensa, Marcela, de la nueva élite económica
campechana, sigue enquistada en la chamba,

GUERRERO' En batalla campal convirtieron al Congreso
local No solo Jesús Uriósteguiy Citlall Calixto, ele Morena,
pelean el apoyo desus23compañeros, para convertirlos en
sus líderes y darles el control del presupuesto. Se sabe que
Urióstegui cuenta con el respa Ido de la gobernadora Evelyn
Salgado y de ese lado "masca la iguana", En el panorama legis
lativa, MC tiene dos diputadosy están divididos. El PHD definió
  como líder a Robell Urióstegui; el PT,
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a Leticia Mossoy el PRI, a Alejandro
Abarca. Asuntos de poder y dinero.

HIDALGO: Mostró músculo el go
bernador morenista J ulío Moncha ca

en su segundo Informe de Gobierno.
AntemásdelQrnil personas, reunió
a la cremo y noto de Morena en el
país, entre gobernadores y futuros
miembros del gabinete de Claudia

Sheinbaum. Porclerto, destaca en su informe elcompromiso
de inversión privada por S4 mil mdp para generar más de 12
mil empleos en la entidad.

NL: El tesorero estatal Carlos Garza manda una amistosa

señal a la oposición al integrar, en el presupuesto de 2025,
un fondo de mil 620 millones de pesos a repartir entre los
51 alcaldes neoloneses. Pero el gobernador Samuel García
manda otras. Sus aliados diputados de mc, Morena, PVEM
y PT no permiten sesionar al Congreso local. Se ufana de
tener el apoyo de Palacio Nacional.

CUANAJUATO; Con escudoy lanza.el exgobernador Juan
Carlos Romero Hicks busca el liderazgo de la fracción azul
del Congreso local.Se lo disputa a Jorge Espadas quien, nos
dicen, cuenta con el apoyo de la gobernadora Libia García.
Los diputados ¡ocales, en su mayoría, perfilan a Jorge, quien
llevará el rumbo del rebaño azul. En los suspirantes se coló,
sin chance, el nuevo líder del PAN, Iván Márquez,

EDOMEX: Al estrenar su escaño, el senador mexíquense
Enrique Vargas del Villar presen tó I a postu ra deIPAN y a trajo
la atención de ChiapasySinaloa "No es un tema de política,
no es un tema de partidos políticos", dijo.

YUCATÁN: La a Icaldesa de Mérida. Cecilia Patrón Laviada
[PAN], y el gobernador electo. Joaquín Huacho Díaz Mena
(Morena), no tendrán enfrenamientos estériles y tienen
abiertas los diálogos. Todo porelbienestarde los yucatecos,
afirmóla panlsta. Buen augurio para la capital con un millón
de habitantes.

V5B@)PODERVDINERO.MX ! ¡SVSANCHEZBANOS
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Cada año, más de 700 mil personas en el mundo
pierden Ir/ uída por .suicidio. Es fu cuarta cansa de
muerte entiv jóvenes de 15 a 2f) años.

an el proposito de concientlzar, reducir el
estigma y enviar el mensaje central de q ue
se puede prevenir, la Asociación Internacio
nal para la Prevención del Suicidio (lASP),
avalada por la Organización Mundial de
la Salud [QMS], organiza cada 10 de sep
tiembre, el Día Mundial para la Prevención

del Suicidio.

Cada año. más de 700 mil personasen el mundo pierden
la vida porlesionesautoinfligidas.siendoestala cuarta causa
de muerte entre jóvenes de 15 a 29 añas y la tercera entre
niñas de 15 a 19 años. En México, durante 2023, se registra
ran 24 fallecimientos par sucidio diariamente. Casi 80 par
ciento correspondió a hombres y el 20 por ciento a mujeres,
convirtiéndose en la decimonovena causa a nivel nacional.
En varones, la tendencia es más alta en el rango de los 45 a
49 y 60 ó más y. en mujeres, entre 10 y 19 años.

Asimismo, en los últimos 10 años ha mantenido una tenden
cia a la alza, pasando de4.9 a 6.8 per cada 100 mil habitantes.

Sí partimos del conocimiento que el suicidio forma parte
de un proceso que Inicia con la ¡dea autodestructiva,que pasa

  d esp ué s po r d I ve rsos i ntentos, hasta
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llegar a su consumación, debemos
reconocer que se puede prevenir.

¿Qué podemos hacer para con
tribuircon la prevención?

Eltemadeesteañodela lASPes:
Cam biemos la narrativa del suicidio

e iniciemos la conversación;y, a esta
parte, quieraatraer su atención. Impli
ca q u e todas y tod os, orga n izac i o nes

c¡vilesygübierno, debemos cambiar la forma de aproximamos
a este problema de salud pública, de una cultura de secre
tismoy falta de comprensión auna perma nente de apertura,
comprensión y apoyo, No debe ser un tema tabú, debemos
abordarlo con responsabilidad, deforma claray abierta,

?e la mano, debemos cambiar e! discurso de los mitos
a las realidades. No queremos enfrentar el problema que si
ex I ste, lo s datos d u ros so n a b ru ma dores y, p refe ri mos p e n sa r
que la persona que manifiestasu Intención,estáexagerando,
quesólo quiere llamar la atención, quedebe echarleganasy
listo, cuando la realidad es que 8 de cada 10 personas que lo
han exteriorizado, la consuman.

Para sobreponerse al sufrimiento emocional se requiere de
empatia de nuestra partey de atención profesional, empece
mos porestaratentosennuestroclrculofamiliar.de amigos,
trabajo y escuela, cualquier comentario relacionado debe
prendernos unaalerta.Laatención temprana de la depresión,
puede prevenir las lesiones a uto infligid as.

En mi tierra, por ejemplo, de la mano del gobierno muni
cipal de Mexlcali y de asociaciones comprometidas como
"Billy cabeza de pie", presidida por Valeria Asenclo, ya se está
¡Iniciando laconversaclónlEste 21 deseptiembre se celebrará
la primera edición del "Life Line Fest" de sal ud mental en Baja
California, en donde a través de diversas actividades recreati
vas, artísticasy educativas, se propiciará un espacio de diálogo
abierto y se brindará información sobre prevención. Juntos.
podemos cambiar la narrativa ¡ahí nos vemos!
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SUBE Y BAJA

Raúl Zurita
Poeta chileno

El rimador andi

no está en el Hay
Festival de Que
rétaro y con su
capacidad poética
nos recuerda que
la poesía te pide

todo. Y tiene razón, los versos son un
pequeño espacio que agranda la vida..

Silvio Almeida
Minis tro de DH de Brasil

El funcionario
fue acusado por
varias mujeres de
acoso sexual. El

Gobierno acep
tó las denuncias
y ahora está en

curso una investigación contra el fun
cionario, que debería ser ejemplo al ser
titular de una cartera tan importante
en lo social
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Las treinta monedas. El Senado y la reforma judicial.
Carlos Matute González/*

Entonces Judas, el que le ha
bía entregado, viendo que
{Jesús} había sido condena
do, sintió remordimiento y
devolvió las treinta piezas de

plata a los principales sacerdotes y a los
ancianos, diciendo: He pecado entregan
do sangre inocente. Pero ellos dijeron:
A nosotros, ¿qué? ¡Allá tú! Y él, arrojan
do las piezas de plata en el santuario, se
marchó; y fue y se ahorcó.
Judas Iscariote recibió treinta mone

das de plata como pago por la traición a
su maestro y guía. Acudió con los sumos
sacerdotes a ver cuanto le daban por su
entrega y el beso que lo identificó para
su arresto y posterior martirio. ¿Por qué
traicionó a Jesús? No se sabe con cer
teza. ¿Codicia? Era muy poca cantidad.
¿Desilusión? Jesús no era el mesías po
lítico que Judas esperaba. ¿Destino? Al
guien de sus amigos cercanos debía trai
cionar al mesías para que se cumplieran
las profecías.
¿Codicia, desilusión o destino? Mu

cho se ha especulado sobre las motiva
ciones del beso traidor y el papel de Ju
das Iscariote en la última cena y en la
pasión de Cristo. Este apóstol se ha con
vertido en el prototipo de la más vil de
las deslealtades y el remordimiento cul
poso que lleva el suicidio.
El contexto político mexicano exige

la confirmación de compromisos con dos
proyectos de Nación opuestos, que pro
pusieron las candidatas presidenciales,
y que deben analizarse en dos planos de
la representación. El gobierno lo obtu
vo Claudia Sheinbaum con un porcen

taje cercano al 60 por ciento y en la re
presentación para legislar el oficialismo
logró alrededor del 55 por ciento de la
votación, con lo que obtuvo el 73 por
ciento de los lugares en la Cámara de
Diputados y el 64 en la de Senadores. La
sobrerrepresentación es evidente.
Esta situación se vislumbró desde el

2 de junio y provocó que el oficialismo
proyectara la aprobación de la reforma
judicial y la desaparición del INAI, el IFT
y la COFECE y hasta festinara que ya
tenía la mayoría suficiente para hacer
las modificaciones constitucionales para
construir el llamado segundo piso de la
4T. El senador Velazco presumió que ya
tenían en la bolsa la mayoría calificada.
La presidenta electa ha sostenido que

las reformas del segundo piso se deben
aprobar porque derivan del mandato
mayoritario del pueblo y, en esa lógica
política, quienes obtuvieron el voto en el
campo contrario debieran oponerse por
el mandato minoritario del pueblo. PAN,
PRI, PRD y MC presentaron un proyec
to distinto al oficialismo en dos vertien
tes. Por lo que, la adhesión a Morena y
sus aliados en el proceso de aprobación
de la reforma judicial es una traición al
voto recibido.

En la Cámara de Diputados, se ejer
ció la sobrerrepresentación sin mayo
res problemas y la minuta pasó al Se
nado donde el oficialismo solo tenía 83
senadores, que no eran suficientes para
aprobarla, ya que se requieren 86 sena
dores, si la totalidad asistiera el día de
la votación.

Velazco sabía que los dos senadores
del PRD, en proceso de liquidación, se
unirían al oficialismo. Esta traición al

electorado de Michoacán y Tabasco fue
por ¿codicia, desilusión o miedo al po
der? Nadie lo sabrá más que los traido
res. Solo se conoce que presidirán dos
comisiones del Senado. Las treinta mo

nedas de plata. Con eso, el oficialismo
suma 85 senadores a favor de la refor
ma judicial. Falta uno para la mayoría
calificada.

La incógnita es ¿Quién será el sena
dor que se pasará al bando del oficialis
mo para que el presidente López Obra
dor se lleve su "bono político" de fin de
mandato? Es evidente que los 43 sena
dores de la oposición, obtuvieron el es
caño haciendo campaña contra la refor
ma judicial propuesta por el gobierno.
¿Quién más traicionara a su electora
do? ¿Cuál será el precio de esa vil des
lealtad? Con ayuda de Judas Iscariote,
el Sanedrín, que representaba al pueblo
judío, entregó a los romanos a su calva
rio y la turba, en su momento, pidió la
crucifixión de Cristo a Pilatos, quien se
lavó las manos públicamente. ¿Quién se
rá ese Judas?

Hoy, la independencia judicial será
sacrificada para que la mayoría coyun
tural no tenga estorbos en la imposición
de su proyecto, pero esto será en dete
rioro de la democracia. En la votación

en el Senado se sabrá quien mantiene
sus lealtades y quien prefiere las trein
ta monedas.

Los senadores de la mayoría oficialis
ta son partidarios de la reforma judicial,
pero algunos ya decidieron presentar su
licencia para que su nombre no aparezca
entre quienes la apoyan, Ebrard y Loae
za, el primero con miras a la elección
de 2030 y el segundo porque pertenece
a la CCE, cuyo presidente se manifestó
en contra de dicha reforma. ¿Qué harán
los senadores de la oposición? Los ob
servatorios ciudadanos están sobre ellos

y el costo de la traición será alto, aun
que, seguramente, nadie sufrirá remor
dimientos, mientras roen el hueso que
les arrojará el poder. Basta mirar a los
experredistas en su flamante comisión
senatorial»
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Velazco sabía que los dos
senadores del PRD, en

proceso de liquidación, se
unirían al oficialismo. Esta
traición al electorado de
Michoacán y Tabasco fue
por ¿codicia, desilusión
o miedo al poder? Nadie

lo sabrá más que los
traidores
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Agresión influencer
En los últimos meses, las agresiones
físicas y verbales de diferentes in
fluencers se han vuelto virales. La

más reciente, de Adrián Marcelo,
quien ha dejado el programa: La Casa
de los Famosos 2, luego de atacar con
comentarios a una de sus compañe
ras, por lo que diversas marcas reti
raron su patrocinio.

Este viernes, la Organización Edi
torial Mexicana (OEM) informó que
Mariana Rodríguez, excandidata a la
presidencia municipal de Monterrey,
Nuevo León denunció en su cuenta

de Instagram que el alcalde electo,
Adrián de la Garza, contrató al in
fluencer Adrián Marcelo en su cam

paña para denostarla.
Rodríguez expresó comentarios

negativos en torno al programa la Ca
sa de los Famosos 2, del cuál fue ex
pulsado el miércoles pasado Adrián
Marcelo, quien fue señalado por ejer
cer violencia de género y realizar co
mentarios machistas contra las par
ticipantes del reality show.

"Pues fue contratado por Adrián
de la Garza en campaña para echar
me a mí también", respondió la espo
sa del gobernador emecista de Nuevo
León luego de preguntar cuánto más

durará el programa.
A este caso se suma el de Luis Fer

nando 'N', conocido en redes sociales
como Fer Italia, detenido el pasado
28 de agosto dentro de una plaza co
mercial en el municipio de Huixqui
lucan, Estado de México.

De acuerdo con la Fiscalía mexi

quense, el influencer fue aprehendi
do por su probable intervención en el
delito de violación a una menor.

La investigación señala que el II de
enero pasado, la víctima de 16 años
fue llevada con engaños a un domici
lio en Huixquilucan para abusar se
xualmente de ella, de acuerdo con
las indagatorias de la Fiscalía local.

Dos meses después, el imputado
la habría amenazado con difundir

contenido íntimo de la adolescente y,
de nueva cuenta, cometió presunta
agresión sexual contra ella.

Otra de estas historias es la de Ro

dolfo 'N', conocido como Fofo Má
quez, quien permanece en prisión
justificada en el penal estatal de Ba
rrientes, luego de golpear a la con
ductora de una camioneta.

El pasado 23 de agosto el juez de
control pospuso para el 2 de sep

tiembre el plazo para el cierre de la
investigación del proceso penal que
se le sigue por el delito de tentativa
de feminicidio en agravio de la seño
ra Edith "N", a quien habría golpeado
causándole lesiones en cara y distin
tas partes del cuerpo. El resultado
que tenga este proceso legal podrá
sentar bases jurídicas para futuros
casos en los que se van involucrados
estos personajes de internet.
También YosStop, famosa you

tuber e influencer mexicana, se
volvió tendencia en redes sociales

el pasado 26 de agosto luego de que
se diera a conocer que había sido
detenida, porque un juez emitió
una orden de arresto administrati

vo por 36 horas en su contra por in
cumplir las medidas de protección
que le fueron impuestas, como no
utilizar ninguna plataforma digital,
ya que las autoridades encontraron
un post en su perfil personal de fa
miliares y amigos.

Sin duda, las recientes legislatu
ras tendrán que abordar nuevos
marcos jurídicos para contener la
violencia que desbordan algunos
personajes desde las distintas plata
formas de las redes sociales.
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La era de oro de
los boxeadores
A principios del año 1952, el campeón nacional de peso gallo
Edel Ojeda decidió concluir su tránsito por el ring. Quedó vacante el
título. Edel era un brillante alumno de la carrera de ingeniería , miem
bro de una distinguida familia que no veía con buenos oíos que el jo
ven de brillante porvenir se expusiera a una lesión o prefiriese el gim
nasio al restirador donde perfeccionaba planos y bocetaba fábricas y
conjuntos residenciales.

Boxeo de ios anos
cincuenta. Se disipa
ba el efecto Rodolfo

Casanova, el nevero
de la Lagunilla cuyas
formidables faculta

des, —"un punch de
cloroformo", describe
Fray Nano en su dia
rio La Afición, se

perdieron en tabernas

y noches sin fin. Ca
sanova, cuya mera

mención prendía
entusiasmos y dividía

opiniones. Rodolfo
Casanova al que su
manager motejado
Borrego encerraba

bajo llaves y canda
dos para alejarlo de

pésimas compañías y
obligarlo a entrenar.
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Disciplinado y de mente
bien organizada, Edel
Ojeda prosperaba en su
estudio. "Ya tenía en

mente negocios de refri
geración", recordarían

condiscípulos . Pero ya ganaba buenos
miles de pesos en funciones sabatinas
estelares. "La lana nunca cae mal", con
cluía, y se preparaba a conciencia. Con
un poco de suerte y la ayuda del griego
George Parnassus, hasta podría ganar
un título mundial.

Sería magnífico pelear con el austra
liano Carruthers. Pero llegar a la esfera
del envidiado y temido griego, no era ta
rea fácil. George Parnassus era la élite,
el círculo de los exclusivos hacedores de

famas pugilísticas. Que cada pelea sig
nificara negocio redondo. Moderado pe
ro fiel bebedor de whisky canadiense,
Parnassus daba lugar de privilegio en su
equipaje a su marca predilecta. Botella
en saquito de terciopelo azul. Promoto
res y managers ansiaban su amistad.
Sabían sus duras condiciones; severas
exigencias. Despertaba recelo. Lo disi
paba su amistad con los promotores de
boxeo de Los Ángeles y Londres. Su di
latada amistad con el poderoso Nat
Fleischer, editorpropietario de la revis
ta The Ring. Ahí se clasificaba, califica
ba la calidad de cada boxeador. Escala

fón que el universo del boxeo observa
ba. En sus páginas se determinaba qué
peleador podía retar y combatir con el
campeón mundial de su categoría. Ca
rruthers, australiano, no tenía muchas
ganas de exponer su título de campeón
mundial de peso gallo. Pocos años des
pués su indiscutible retador, Raúl Ma
cías, El Ratón, lo sufriría.

Le apodaban Güero a Edel Ojeda. A
su alrededor Beto Couary, Lino Botello,
Fili Nava, el Patitas chuecas García, Ro
berto Ramírez Costales, el Xochimilca,
la Zorrita González y un chamaquito

flacucho al que daban el mote de Ratón.
Salía del boxeo amateur. Queria seguir
el ejemplo de sus hermanos mayores
que ya comenzaban a destacar como
preliminaristas y en la pelea semifinal:
la anterior a la "estrella".

Boxeo de los años cincuenta. Se disi

paba el efecto Rodolfo Casanova, el ne
vero de la Lagunilla cuyas formidables
facultades —"un punch de cloroformo",
describe Fray Nano en su diario La Afi
ción se perdieron en tabernas y no
ches sin fin. Casanova, cuya mera men
ción prendía entusiasmos y dividía opi
niones. Rodolfo Casanova al que su ma
nager motejado Borrego encerraba bajo
llaves y candados para alejarlo de pési
mas compañías y obligarlo a entrenar.
"Lo encerró en una celda de Lecumberri

para ponerlo en forma". Rodolfo Ca
sanova con el remoquete de Chango era
visto con curiosidad, simpatía y compa
sión. Hijo de la pobreza, carente de edu
cación, fruto de la calle, hizo trabajos de
mandadero y cargador de bultos en
mercados. Aprendió el saber de la pre
paración de nieves. Giraba cientos de
veces los botes helados envueltos en

costales de fibra. Hasta que descubrió el
box. Resistía y noqueaba. Populachero
ganó el corazón de los aficionados. Lo
seguían a todas partes. Sus managers lo
explotaron sin misericordia. Casanova
gozó de fama internacional. Casi rozó el
umbral de la gran fama. Alcohol y abuso
lo vencieron.

Formó parte del célebre trío Casano
vaZuritaConde. Rodolfo Casanova

inspiró el guión de la película Campeón
sin corona, que protagonizó David Silva.
Ascenso, gloria y caída del boxeador.
Magnífica película, describe peripecias
y perfiles de aquel trio de boxeadores.
Juan Zurita vencía a loe Conde pero caía
ante Casanova. El Chango noqueaba a
Juan Zurita pero no podía con Joe Conde
quien recurría a la maniobra de hablar

en inglés al oído del casi analfabeta Ca
sanova y lo impacientaba, lo aturdía, lo
desquiciaba y lo derrotaba. Pero Joe
Conde —nacido en Mazatlán sufría

derrota frente a Juan Zurita. Rivalidad y
sus ribetes que eran delicia de los repor
teros de la sección deportiva de diarios
y revistas.

Juan Zurita se enfrentó a un negrazo
de apellido Williams. Ganó el título
mundial. Júbilo nacional. Por fin un sú

per campeón. ¿No que no? ¡ Pa'que vean
que acá las poderosas! ¿Se creen muy
salsas?

Hasta Agustín Lara se regocijó y le
compuso a luán Zurita:

"Ay, qué suave y que chicho
Pues ya queda dicho
Tenemos un campeón".
Que duró lo que al triste la alegría. En

el combate de revancha Williams tun

dió a Zurita, recuperó su título y ocasio
nó pérdida de miles de pesos y hasta un
automóvil a Agustín Lara. Le apostó a
Zurita y le fue muy mal. Pobre Agustín,
murmuró la calle...

El muy educado promotor de boxeo,
don Miguel de la Colina cuyo hermano
Rafael era embajador de México ante la
Organización de los Estados America
nos— celoso vigilante del negocio de
don Salvador Luteroth, dueño de la Are
na Coliseo —el embudo de Perú 77, indi
caban los reportajes— estaba muy al
tanto de lo que ocurría en los gimnasios.
Al enterarse de la decisión de abando

nar la dura profesión de dar y recibir
golpes del rubio Edel Ojeda decidió:
"Voy a organizar una eliminatoria

para tener nuevo campeón nacional ga
llo. Incluiré a Raúl Macías, EZ Ratón,
quien ya le ganó a Luis Castillo, a quien
rebautizaron y le dicen EZ duende de La
Merced y EZ acorazado de bolsillo. Me
gustó su pelea con Manuel Armenteros.
Ese cubano pega como patada de muía,
pero Macías lo boxeó muy bonito y le
ganó. Es bueno este Ratoncito".
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Juan Zurita se enfrentó a un negrazo de
apellido Williams. Ganó el título mundial.
Júbilo nacional. Por fin un súper campeón.
¿No que no? ¡ Pa'que vean que acá las pode
rosas! ¿Se creen muy salsas? En el combate
de revancha Williams tundió a Zurita, recupe
ró su título y se perdieron miles de pesos.
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A propósito de la
salud sexual en IMSS
La salud sexual es definida por la Organización Mundial de la
Salud como "el estado de bienestar físico, mental y social con res
peto de la sexualidad y de las relaciones sexuales, cuyas experien
cias deben ser placenteras y seguras, libres de coerción, discrimi
nación y violencia".

Todo respaldado por los de
rechos sexuales que, con
base en tratados nacionales

e internacionales, compren
den la capacidad de hom
bres y mujeres de expresar y

disfrutar de forma autónoma y respon
sable su sexualidad, sin riesgo de
contraer enfermedades de transmisión

sexual, embarazos no deseados, coer
ción, violencia y discriminación; estos
derechos pueden ser tan específicos
para diversos grupos poblacionales, co
mo los adolescentes y las personas con
discapacidad.

El Instituto Mexicano del Seguro So
cial (IMSS) ofrece diversas estrategias
para promover la salud sexual, inclui
das en la Guía para el Cuidado de la
Salud PrevenIMSS, en sus apartados de
adolescentes, hombres y mujeres de 20
a 59 años y adultos mayores.

Con las Estrategias Educativas de
Promoción a la Salud (EEPS), donde se
incluye TuvenIMSS, Ella y Él, con la im
plementación de la Atención Materna
Integral, el personal de salud garantiza
la consulta preconcepcional oportuna,
planificación familiar, prevención del
embarazo adolescente y, en mujeres
crónicamente enfermas, lo anterior me
diante una atención multidlsciplinaria
en los consultorios de Medicina Fami
liar, de Planificación Familiar, Módulos
PrevenIMSS y Módulos de Apoyo a la
Prestación de Servicios de Planificación

Familiar, interviniendo el personal de
Trabajo Social y Enfermería.

Las personas que inician su actividad
sexual a corta edad deben conocer ple
namente el gran compromiso que ad
quieren, así como las consecuencias pa
ra la salud y proyectos de vida a futuro
que pueden afectarse por un embarazo

no planeado o una infección de trans
misión sexual, quizá incurable, para lo
cual deben considerar la adopción y uso
de métodos anticonceptivos reversibles
de acción prolongada, respaldados por
métodos anticonceptivos de barrera en
todo momento.
También debe ser de su conocimien

to la existencia de la Norma Oficial Me

xicana NOM047SSA22015 para la
atención a la salud del Grupo Etario de 10
a 19 años de edad, en donde se menciona
que pueden recibir servicios de conseje
ría en materia de salud sexual y repro
ductiva, aun sin el acompañamiento de
su madre, padre, tutor o representante
legal a través del formato contenido en
el apéndice "C" Normativo.
Maestra en Planificación Familiar adscrita

al Módulo de Planificación Familiar de la

UMF No. 45
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Ciudades familiarmente
sostenibles
"Una visión revolucionaria adoptada por muchos gobiernos en México sobre el

papel de la familia en las decisiones públicas que se toman todos los días"

En un mundo donde la conversación durante los últimos años ha
girado en torno a la inclusión, no hablar de familia sería una omisión
critica que podría limitar el alcance de las políticas públicas.

La familia es el núcleo funda

mental que históricamente
ha sostenido y moldeado
nuestra sociedad, y su papel
en el desarrollo y bienestar
de sus miembros es innega

ble. A pesar de su relevancia, las políticas
públicas han tenido una deuda histórica
con esta, pues han dejado su considera
ción únicamente en un ámbito privado.

Incorporar a la familia en las políticas
públicas no es únicamente una cuestión
de justicia social, sino una estrategia ne
cesaria para abordar problemas comple
jos desde una visión integral. Desde la
pobreza económica, hasta la pobreza de
tiempo y afecto, la familia tiene una gran
incidencia en los problemas sociales que
enfrentamos hoy. Por ello, en México
muchos gobiernos han adoptado la en
comienda de convertir sus ciudades en

Familiarmente Sostenibles, un concepto
que surge como una respuesta innova
dora y necesaria para abordar los retos
actuales de nuestra sociedad.

Una Ciudad Familiarmente Sosteni

ble es aquella que no solo considera a la
familia en sus políticas públicas, sino
que la pone como el eje central de sus
decisiones. Esto implica crear un en
torno que no solo proporcione seguri
dad y recursos económicos, sino que
también fomente la cohesión familiar y
el bienestar emocional de sus habitan

tes. En otras palabras, se trata de cons
truir un espacio donde las familias pue
dan prosperar en todas sus dimensio
nes: económica, social y emocional.

Sin embargo, ser una Ciudad Fami
liarmente Sostenible, no solo tiene be
neficios sociales, sino también las evi
dencias demuestran que al apoyar a
las familias los gobiernos pueden re
ducir costos a largo plazo en materia
de políticas de salud, prevención y
servicios sociales, así como mejorar la
productividad económica, disminuir la
pobreza y desigualdad y fortalecer el
capital social.
Esta visión revolucionaria sobre el

Fecha: 07/09/2024

Página: 12

Area cm2: 360

1 / 2

Columnas Políticas

Dianett Vega

Costo: 10,285

Página 81 de 99 Índice



papel de la familia en el ámbito público,
hoy ha sido ya adoptada por gobiernos
como Chihuahua, San Nicolás de los
Garza, San Luis Potosí y Guadalupe,
quienes participaron el pasado 15 y 16 de
agosto en el 3o Encuentro de Ciudades
Familiarmente Sostenibles, junto a más
de 30 Gobiernos de toda la República
Mexicana.

Durante el encuentro organizado por
el Instituto de Análisis de Política Fami

liar, se discutieron múltiples enfoques y
estrategias para lograr integrar esta vi
sión en todos los niveles de gobierno. Se
presentaron ejemplos inspiradores de
cómo políticas centradas en la familia
pueden marcar una diferencia tangible.
Desde la creación de una Secretaria de

la Familia hasta la implementación de
programas de apoyo para la concilia
ción laboral y familiar, quedó claro que
estas medidas no solo benefician a las

familias, sino que también contribuyen
a un entorno social más equilibrado y
cohesionado.

Con la participación de organizacio
nes internacionales como la Internatio

nal Federation for Family Development
y gobiernos de todo el mundo como
Brasilia y el Consejo de la región del Ve
neto, el encuentro permitió intercam
biar experiencias no solo a nivel nacio
nal sino internacional, pintando un ca
mino mucho más fácil de transitar.

Desde el Instituto de Análisis de Po
lítica Familiar extendemos una invita

ción a todos los gobiernos a sumarse a
este esfuerzo colectivo. Juntos, pode
mos construir ciudades que no solo
sean sostenibles en términos ambienta

les y económicos, sino también en tér
minos humanos, poniendo a la familia
en el centro de nuestras decisiones y
políticas. La verdadera sostenibilidad
comienza con el compromiso de hacer
de nuestras ciudades lugares donde ca
da familia pueda prosperar.

Directora de Asuntos Públicos del Institu

to de Análisis de Política Familiar.

Fecha: 07/09/2024

Página: 12

Area cm2: 360

2 / 2

Columnas Políticas

Dianett Vega

Costo: 10,285

Página 82 de 99 Índice



El INE que viene
El presidente Andrés Manuel López
Obrador busca y muy seguramente lo
grará— sustituir al Instituto Nacional
Electoral (INE) por el Instituto Nacional
de Elecciones y Consultas 0NEC), el
cual no solo se encargarla de preparar
los comicios a nivel federal, sino a nivel
local; además, disminuiría el número de
consejeros y la forma en que serían ele
gidos, también, le quitaría tiempos en
radio y televisión.

La iniciativa señala que se conforma
rla el INEC, instituto que sería integrado
por 7 y no por 11 consejeros como actual
mente tiene el INE. Además, los conse
jeros serían elegidos por el voto directo
de los ciudadanos, pues con ello la pro
puesta asegura que este órgano electoral
junto con el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPIF) no se
rán integrados por cuotas partidistas.

Por lo pronto, y en lo que se vota la
propuesta en el Congreso de la Unión, el
INE tiene que seguir trabajando en su
reorganización interna tras los comicios
de junio. Ha confirmado, por ejemplo, la
salida del doctor Flavio Cienfuegos Va
lencia, Jefe de la Oficina de la Presiden
cia del Consejo General, quien desem
peñó un papel clave como apoyo per
manente de la Consejera presidenta,
Guadalupe Taddei Zavala, en la toma de

decisiones y ejecución de acciones para
la organización técnica y operativa de la
elección más compleja de la historia.
Con su partida, se abre una nueva

etapa para el instituto, liderada por Ta
ddei, quien señaló el pasado jueves 29
de agosto la necesidad de estar listos
para los desafíos que se avecinan tras la
conclusión formal del Proceso Electoral

Federal (PEF) 20232024.
En este sentido, las y los consejeros

electorales seguramente empezarán a
reflexionar y decidir sobre el destino del
INE para afrontar los retos futuros, co
mo la probable realización de un proce
so electoral para el Poder Judicial, pro
ducto de la inminente reforma en la

materia. Este escenario, sin duda, impli
cará desafíos sin precedentes, dado lo
novedoso e inédito del proceso.
Más allá de las amenazas de rees

tructuración deberá asumir el compro
miso de su fortalecimiento institucio
nal. La salida acordada del doctor Cien

fuegos, quien se informa que regresará a
labores profesionales relacionadas con
la consultaría en políticas públicas,
ofrece una oportunidad para reorgani
zar las áreas ejecutivas del INE, lo cual
permitiría que se seleccionen perfiles
profesionales idóneos para la consoli
dación e innovación institucional. Este

movimiento deja en claro que incluso
las y los colaboradores más cercanos
pueden ser relevados para avanzar en
este proceso de cambio.

Los tiempos de renovación llegaron al
INE, y con ellos, el fin de las encargadu
rías de despacho en la lunta General Eje
cutiva, impuestas a la Presidencia de
Guadalupe Taddei por circunstancias
derivadas de los intereses que se presen
tan en órganos colegiados en los que se
viven tensiones y posicionamientos que
son parte de la propia naturaleza del fun
cionamiento tradicional de la institución.

Esta nueva etapa deberá reflejar la
unidad del Consejo General, como re
quisito indispensable para sacar ade
lante todos y cada uno de los compro
misos que tiene el órgano electoral a
partir de la segunda quincena de sep
tiembre que, en resumen, serían los si
guientes: elección de consejeros en 29
Organismos Electorales Locales
(OPLES); Reforma Judicial; Presupuesto
2025 y organización de los procesos
electorales en Durango y Veracruz en
junio del año entrante, entre otros.

Claro, si en el ínter no los desaparecen.

ajimenez@oem.com.mx
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¡Asústame panteón!
Feíicídactes por sus primeros

55 años al Metro CDMX

Alejandro AZito Moreno, líder nacional del
PRI, lanzó graves acusaciones contra More
na, afirmando que varios senadores de su
partido han sido presionados con sobornos,
chantajes o amenazas, para votar a favor de
la Reforma Judicial del presidente AMLO.

Según AZito, las tácticas han incluido so
bornos millonarios, amenazas a los legisla
dores y a sus familias, así como intimidacio
nes a través de Fiscalías y el INE.

Pero dicen que, el león cree que todos son
de su condición

APOYOVSKY

Vladimir Putin expresó su apoyo a Kamala
Harris, candidata presidencial de EU.

"loe Biden ha recomendado a sus electores
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apoyar a la señora Harris, así que nosotros
también la apoyaremos. Se ríe de manera tan
expresiva y contagiosa que significa que lo es
tá haciendo bien", dijo Putin el jueves en el
Foro Económico del Este en Vladivostok".

Y Kamala ha de expresar, con sonrisa
congelada: ¡No me ayudes, compadre!

¡S.O.S.!
Namibia empezó a sacrificar a más de 700
animales salvajes hipopótamos, elefantes,
búfalos, cebras para alimentar a personas
que pasan hambre como consecuencia de la
peor sequía en 100 años, anunció el martes el
Ministerio de Medio Ambiente. Hasta ahora
se han sacrificado a más de 150 animales en
el marco de esta medida...

¡Ay, qué tristeza! ¿No hay país rico que
ayude a Namibia, en vez de matar especies
en peligro de extinción? ¡Carajo! En vez de
invertir para vender armas, ¿no sería mejor
que, por el bien de todos, invirtieran en ayu
da alimentaria?

CHAFITAS
El clavadista Osmar Olvera es doble meda

llista olímpico luego de ganar el bronce en el
trampolín de tres metros individual y la plata
en la modalidad de sincronizado en los JO de
Francia 2024.

Pero resulta que, ¡su medalla de bronce

sigue despintándose! aunque Osmar ya ha
bía solicitado al COI Comité (Olímpico) In
ternacional una reposición de medalla.
"Han pasado los días hasta ahorita ya está
muy despintada. Sí me sorprendió, no creí
que las medallas olímpicas se despintaran,
aunque tienen un valor sentimental, más
que material", dice Osmar.

No cabe duda que ¡hasta en la bella Fran
cia se entregan 'merdiques' (en español,
mier...')

¡CASOS MONSTRUOSOS!
 Un caso estremece a Francia y a todo el
mundo, por la brutalidad: un hombre drogó a
su esposa durante 10 años para que diferen
tes sujetos (100) ¡la violaran!

Tras descubrir de manera fortuita el caso,
las autoridades de Francia iniciaron un pro
ceso en contra del hombre de 71 años llamado

Dominque P. y otros 51 sujetos que participa
ron en los abusos.

 Por otro lado, la atleta olímpica ugande
sa, Rebecca Cheptegei, falleció en Kenia días
después de que un exnovio la rociara con ga
solina y le prendiera fuego.

La maratonista sufrió graves quemaduras
tras el ataque del domingo.

¡No bueno, seguramente estos trinches
sujetos son de probeta, porque no tienen
madre!
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DOBLE EFECTO
SERVIDORES DE LA NACIÓN
PATRICIA CARRASCO

Servidores de la Nación, que promueven los progra
mas sociales del gobierno federal, quienes visten
chalecos guindas, denuncian que son los más des
protegidos de la Secretaría de Bienestar, ya que sus
condiciones laborales han empeorado con el paso

del tiempo, en todo el país.
Tienen que comprar sus materiales de trabajo como engra

padoras, grapas, tinta, sellos, hojas, clips, plumones, maskíng ta
pe para pegar los anuncios en la calle—, que cualquier empresa u
oficina debe proporcionar a sus trabajadores para realizar su la
bor; pagan el transporte para trasladarse de un estado a otro.

Un grupo de servidores de la nación buscó a Doble Lfecto para
exhibir sus condiciones de trabajo, en las que tampoco hay vaca
ciones les llaman días de descanso, Ies dan ocho días, incluyen
do el domingo, ya que, según su contrato, el cual firman cada tres
meses, no tienen derecho a vacaciones.

De acuerdo al registro del portal Nómina Transparente del go
bierno federal, hay 19 mil 540 Servidores de la Nación; represen
tan una fuerza operativa adscrita a la Secretaría de Bienestar, en
cargadas de promover, de casa en casa, en todo el país, programas
sociales federales de la 4T. Y cuando llegan los pagos a los benefi
ciados, tienen que acudir al Banco del Bienestar a apoyar y orien
tar a los adultos mayores.

Los afectados mencionan que aunque los contrataron en el
2019 para realizar trabajo en calle con el censo de los adultos ma
yores, al paso del tiempo les han aumentado las actividades. A
una gran cantidad de ellos los han enviado a Acapulco y munici
pios afectados por el huracán Otís a apoyar a los damnificados, lo
cual no ven mal, pero sí las condiciones en las que los envían.

Los mandaron a Guerrero, a donde llegaron a casas de campa

ña; en Chilpancingo, el traslado era en camionetas apilados por lo
que se registraron algunos accidentes. Cada grupo permanece 20
días, y luego los relevan. Ahora están en Coyuca de Benitez, pin
tando casas.

Ahí habitan en casas de campaña en el Deportivo Espinalillo
en condiciones deplorables, pagan su comida, agua para bañarse,
para lavar y otras necesidades, pero si reclaman, dicen, les res
ponden que por eso les dan tres mil 750 pesos por mes de viáticos
(por concepto de transporte y alimentos) cantidad que no les al
canza por los servicios que tienen que pagar.

Los afectados califican que en ese lugar parece un campo de
concentración. "Nos mantienen encerrados 24 horas en situacio

nes lamentables: baños sucios, comida echada a perder, por lo que
de manera frecuente se enferman del estómago, hay ocasiones
que no hay alimentos"; muchos de los servidores ya tienen pro
blemas en la piel.

Son contratados como eventuales, cada tres meses firman con
tratos, aunque hay otro grupo que lo hace cada mes, para no generar
antigüedad. Por estar en esta condición pueden ser despedidos en
cualquier momento. Tienen jornadas extenuantes de trabajo, aun
que en el contrato se menciona un horario de 9 a 6 de la tarde.

Reconocen: "no protestamos porque hay muchas represalias
de parte de la jefa (la regional), nos amenazan con cambiarnos,
que no, nos van a dar otro contrato y que nos enviarán al jurídico".

EN ES TE TENOR. Los Servidores de la Nación llaman a la Co

misión Nacional de los Derechos Humanos, al presidente Andrés
Manuel López Obrador quien piensan no conoce sus condicio
nes de trabajo—, y a Ariadna Montiel, secretaria del Bienestar que
conozcan el descontento de estos trabajadores, las condiciones en
que trabajan y que pongan atención al caso de Guerrero. Y que no
los obliguen a pagar por trabajar.
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DISCO DURO
EL INE QUE VIENE

ALEJANDRO JIMÉNEZ

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador busca
y muy seguramente lo
grará sustituir al Institu
to Nacional Electoral (INE)

por el Instituto Nacional de Eleccio
nes y Consultas (INEC), el cual no solo
se encargaría de preparar los comicios
a nivel federal, sino a nivel local; ade
más, disminuiría el número de conse
jeros y la forma en que serían elegi
dos, también, le quitaría tiempos en
radio y televisión.

La iniciativa señala que se confor
maría el INEC, instituto que sería in
tegrado por7 y no por IIconsejeros co
mo actualmente tiene el INE. Ade

más, los consejeros serían elegidos
por el voto directo de los ciudadanos,
pues con ello la propuesta asegura
que este órgano electoral junto con el
Tribunal Electoral del Poder ludicial

de la Eederación (TEPJF) no serán in
tegrados por cuotas partidistas.

Por lo pronto, y en lo que se vota la
propuesta en el Congreso de la Unión,
el INE tiene que seguir trabajando en
su reorganización interna tras los co
micios de junio. Ha confirmado, por
ejemplo, la salida del doctor Elavio
Cienfuegos Valencia, lefe de la Ofici
na de la Presidencia del Consejo Ge

neral, quien desempeñó un papel cla
ve como apoyo permanente de la
Consejera Presidenta, Guadalupe Ta
ddei Zavala, en la toma de decisiones
y ejecución de acciones para la orga
nización técnica y operativa de la
elección más compleja de la historia.

Con su partida se abre una nueva
etapa para el instituto, liderada por
Taddeí, quien señaló el pasado jue
ves 29 de agosto la necesidad de es
tar listos para los desafíos que se
avecinan tras la conclusión formal

del Proceso Electoral Eederal (PEE)
20232024.

En este sentido, las y los conseje
ros electorales seguramente empeza
rán a reflexionar y decidir sobre el
destino del INE para afrontar los retos
futuros, como la probable realización
de un proceso electoral para el Poder
Judicial, producto de la inminente re
forma en la materia. Este escenario,
sin duda, implicará desafios sin pre
cedentes, dado lo novedoso e inédito
del proceso.

Más allá de las amenazas de rees

tructuración deberá asumir el com

promiso de su fortalecimiento institu
cional. La salida acordada del doctor

Cienfuegos, quien se informa que re
gresará a labores profesionales rela
cionadas con la consultaría en políti
cas públicas, ofrece una oportunidad
para reorganizar las áreas ejecutivas
del INE, lo cual permitiría que se se

leccionen perfiles profesionales idó
neos para la consolidación e innova
ción institucional. Este movimiento

deja en claro que incluso las y los co
laboradores más cercanos pueden ser
relevados para avanzar en este proce
so de cambio.

Los tiempos de renovación llega
ron al INE, y con ellos, el ftn de las
encargadurías de despacho en la Iun
ta General Ejecutiva, impuestas a la
Presidencia de Guadalupe Taddei por
circunstancias derivadas de los inte

reses que se presentan en órganos co
legiados en los que se viven tensiones
y posicionamientos que son parte de
la propia naturaleza del funciona
miento tradicional de la institución.

Esta nueva etapa deberá reflejar la
unidad del Consejo General, como re
quisito indispensable para sacar ade
lante todos y cada uno de los compro
misos que tiene el órgano electoral a
partir de la segunda quincena de sep
tiembre que, en resumen, serían los
siguientes: elección de consejeros en
29 Organismos Electorales Locales
(OPLES); Reforma ludicial; Presu
puesto 2025 y organización de los
procesos electorales en Durango y
Veracruz en junio del año entrante,
entre otros.

Claro, si en el ínter no los desapa
recen.
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ESCENA DEL CRIMEN
AGRESIÓN INFLUENCER
GERARDO JIMÉNEZ
En los últimos meses, las agresiones físi

cas y verbales de diferentes influen
cers se han vuelto virales. La más re

ciente, la de Adrián Marcelo, quien ha
dejado el programa La Casa de los Fa

mosos 2, luego de atacar con comentarios a la pre
sentadora de la emisión y tras que diversas marcas
comerciales retiraran su patrocinio.

El viernes, la OEM informó que Mariana Rodrí
guez, excandidata a la presidencia municipal de
Monterrey, Nuevo León, denunció en su cuenta de
Instagram que durante su campaña el alcalde elec
to, Adrián de la Garza, contrató al influencer

Adrián Marcelo para denostarla.
Rodríguez expresó comentarios negativos en

torno al programa La Casa de los Famosos 2, del
cual fue expulsado el miércoles pasado Adrián
Marcelo, quien fue señalado por ejercer violencia
de género y realizar comentarios machistas contra
las participantes del reality show.

"Fue contratado por Adrián de la Garza en cam
paña para echarme a mí también", respondió la es
posa del gobernador de Nuevo León, luego de pre
guntarse cuánto más durará el programa.

A este caso se suma el de Luis Fernando "N",
conocido en redes sociales como Fer Italia, deteni

do el pasado 28 de agosto dentro de una plaza co
mercial en Huixquilucan, Estado de México.

De acuerdo con la Fiscalía del Estado de Mé

xico, el influencer fue aprehendido por su pro
bable intervención en el delito de violación a

una menor.

La investigación señala que el 11 de enero pasa
do, la víctima, de 16 años, fue llevada con engaños a
un domicilio en Huixquilucan para abusar sexual
mente de ella, de acuerdo con las indagatorias de la
Fiscalía mexiquense.

Dos meses después, el imputado la habría ame
nazado con difundir contenido íntimo de la adoles

cente y, de nueva cuenta, cometió presunta agre
sión sexual contra ella.

Otra de las historias es la de Rodolfo "N", cono
cido como Fofo, quien permanece en prisión justi
ficada en el penal estatal de Barrientes, luego de
golpear a la conductora de una camioneta.

El pasado 23 de agosto, el juez de control pos
puso para el 2 de septiembre el plazo para el cierre

de la investigación del proceso penal que se le si
gue por el delito de tentativa de femínicídio en
agravio de la señora Edíth "N", a quien habría gol
peado causándole lesiones en cara y distintas par
tes del cuerpo. El resultado que tenga este proceso
legal podrá sentar bases Jurídicas para futuros ca
sos en los que se vean involucrados estos persona
jes de internet.

También YosStop, famosa youtuber e influencer
mexicana, se volvió tendencia en redes sociales el
pasado 26 de agosto luego de que se diera a conocer
que había sido detenida, porque un juez emitió una
orden de arresto administrativo por 36 horas en su
contra por incumplir las medidas de protección que
le fueron impuestas, como no utilizar ninguna plata
forma digital, ya que las autoridades encontraron un
post en su perfil personal de familiares y amigos.

Sin duda, las recientes legislaturas tendrán que
abordar nuevos marcos jurídicos para contener la

violencia que desbordan algunos personajes desde
las distintas plataformas de las redes sociales.

EVIDENCIAS

La detención de cinco personas que protestaron el
jueves en la alcaldía Xochimilco en apoyo a Hor
tensia Telésforo, habitante de la demarcación,
quien defiende la biblioteca comunitaria, generó
un zafarrancho al interior de la agencia del Minis
terio Público Tlalpan 3, a donde fueron trasladados
los imputados.

De acuerdo con un video difundido en redes,
se observa cómo un grupo de personas, en su ma
yoría indígenas otomles. son replegados por
agentes policiacos que lanzaron gases, mientras
que se observa cómo los inconformes lanzaron el
mobiliario del inmueble. De nueva cuenta, la po
licía capitalina mostró que no está capacitada pa
ra contención y crisis.

Antes de la confrontación, la Secretaría de Se

guridad Ciudadana informó que detuvieron a una
mujer por presuntamente lesionar a un empleado
local y a cuatro más que trataron de impedir la de
tención. "Las personas adoptaron una actitud agre
siva y comenzaron a realizar pintas (...) Los unifor
mados a petición de la Dirección de Jurídico y Go
bierno de la alcaldía controlaron la situación y de
tuvieron a una mujer (...) En ese momento una
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mujer, junto a tres hombres, trató de impedir la de
tención, por lo que también fueron detenidos", re
portó la dependencia. De este caso, el presidente
Andrés Manuel López Obrador ya pidió un informe.

gerardo.j¡menez(aelsotdemexico,com.mx
Sigúeme en X: (5)Santomitote
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"Juez comprado, peso
devaluad o"  ¡Tiembla
el peso mexicano!

En la jugada final de este sexenio, el
presidente Andrés Manuel López
Obrador ha decidido apostar con las

cartas marcadas, asegurándose de tener el
control total del Poder Judicial. Con mayo
ría en todas las cámaras, Morena ha avan
zado la reforma judicial sin necesidad de
consensuar con la oposición, consolidando
lo que parece ser un juego en el que sólo
ellos pueden ganar. Pero ¿a qué costo?
La reciente reforma que propone que

los jueces sean electos por voto popular no
es una simple jugada, es un movimiento
estratégico para asegurar que el Ejecutivo
tenga el control absoluto de la justicia en
México.

El mecanismo actual, en el que los jueces
son seleccionados a través de procesos de
evaluación interna y con base en su trayecto
ria, quedaría desmantelado.
El riesgo radica en que los jueces elegidos

por voto popular estarían más expuestos a la
manipulación política y populista, res
pondiendo a intereses del Ejecutivo o
de partidos con capacidad de infíuir
en el electorado.

Si ya tiene bajo su poder al
Legislativo, ¿por qué no aspirar
al control judicial? Los gritos
en las calles lo reflejan: "juez
comprado, peso devaluado".

Y no es sólo una consigna de los
manifestantes, sino una dura advertencia

sobre el futuro que nos espera.
Mientras el gobierno avanza con su agenda, el

mercado ha comenzado a temblar. Los inversio

nistas están nerviosos, y no es para menos.
La incertidumbre legal que genera la

reforma está afectando tanto al peso como a
la Bolsa Mexicana de Valores.

El mensaje es claro: si el Ejecutivo puede
manipular a los jueces, los mercados temen
por la estabilidad del país. Y cuando los
mercados se ponen nerviosos, el costo lo
pagamos todos los mexicanos.
La oposición dentro del país ha sido

silenciada, y Morena juega la mano como
si no hubiera otra opción. Pero ¿qué dice
el resto del mundo? Desde el extranjero,
México está siendo visto como un país en
el que la democracia se está
debilitando. La confian

za internacional se

tambalea y, con ello,
las inversiones que
tanto necesitamos.

¿Es esta la imagen que queremos proyec
tar? ¿Un país donde el presidente controla
todos los poderes? Porque eso es lo que parece.
Y luego está Claudia Sheinbaum, la suce

sora designada por el mismo presidente.
Hasta ahora, ha demostrado ser la fiel
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seguidora de la 4T, replicando casi palabra
por palabra el discurso de López Obrador.
¿Será capaz de cuestionar estas reformas
cuando llegue su turno o simplemente
continuará siguiendo las órdenes de su
"jefe"?
Todo indica que su gobierno será más de

lo mismo, lo que deja en claro que la inde
pendencia del Poder Judicial no está en sus
planes.
El impacto de estas decisiones no es sólo

interno. Los ojos del mundo están sobre nos
otros, y lo que ven no es alentador. Los merca
dos internacionales observan con preocupa
ción cómo México está alejándose de los prin
cipios democráticos que lo fortalecieron en el
pasado. Si Sheinbaum sigue este camino, ¿qué
futuro le espera a México? Porque, si sigue

jugando la mano que López Obrador le ha
dejado, el país terminará con un sistema judi
cial cooptado y una economía inestable.
Es imposible no cuestionar la dirección

que está tomando el país.
El presidente está jugando a controlar todo, y

el costo no es sólo político, sino también econó
mico. Si seguimos por este camino, la única cer
teza es que México perderá más de lo que
ganará. Y el verdadero perdedor será el pueblo
mexicano.

En la próxima entrega de Poker Político,
seguiremos desentrañando los movimien
tos del gobierno y las decisiones que nos
han traído a este punto. Como siempre,
apostamos por la verdad y la transparen
cia en este juego de la política nacional.
Nos vemos en la próxima mano. ¡Ciaooo!
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Los últimos serán
los primeros
Nuestra señora pre siderita ataba, de
nombrar al próximo secretario de la Defensa
Nacional.

El encargado de uno de los puestos más
importantes en el gabinete de lamorenista
será el General de División Diplomado
del Estado Mayor, Ricardo Trevüla Traja
actual Jefe del Estado Mayor Conj unto de la
dependencia.
Además, nombró al futuro secretario

de Marina, el almirante Raymundo Pedro
Morales Angele s, director general del
Corredor Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec.
Bien dicen por ahi que los últimos

siempre serán los primeros y estos
nombramientos mantuvieron en suspenso a
muchos, pero por fin se dieron y a mi parecer
muchos están no solo conformes sino

contentos.

Sheinbatim reconoció que ambos tienen
vocación de servicio y aseguró que le tienen
suma lealtad a lapatria, habrá que ver; por
algo los eligió y tenemos 6 años para saber y
comprobar porque confío en ellos dos de los
puestos más relevantes de su gabinete.

Con la educación y formación que la
caracterizan, nuestra presidenta electa
agradeció a Luis Cresencio Sandoval y a
José Rafael Ojeda Duran por su desempeño
al frente de la Sedeña y la Marina durante
los seis años que estuvieron al frente de las
Fuerzas Armadas en el periodo de Andrés
Manuel López Obrador,

Fue a través de un comunicado que
Claudia dio a conocer que tras una revisión
exhaustiva de los mejores perfiles que hay en
el país para ocupar la titularidad de la Sedeña
y Marina se decidió por Tre villa y Morales.

Con estos úl timos nombramientos, el
Gabinete de Sheinbaum quedó completo de
manera formal y legal.
Ahora solo le quedan pendientes algunos

nombramientos de su gabinete ampliado.
Es importante aclarar que, a diferencia de

las otras secretarías, en las Fuerzas Armadas
no se pudo nombrar a ninguna mujer, debido
a que los procedimientos internos de la
Sedeña y Marina establecen que el cargo
debe ser para luí general de división o un
almirante; no obstante, aún no hay ninguna
mujer en esos puestos.
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Avances
En la reciente firma de convenios
de ordenamiento territorial en

Xochimilco, el Jefe de Gobierno,
Martí Batres, destacó los avances en
la regularización de 40 asentamientos
en la zona cerril, incluyendo áreas
como Xicalhuaean y Acoca,
Este evento marcó un paso

importante hacia la certeza jurídica
para las familias residentes,
quienes han cumplido con medidas
ambientales significativas.
Batres expresó su orgullo por estos

logros y reafirmó el compromiso de
la administración capitalina con la
mejora continua de la calidad de vida.
Paralelamente, la diputada

Ana Buendía García presentó una
iniciativa en el Congreso de la
Ciudad de México para reconocer el
derecho a la desconexión digital en el
ámbito laboral. Esta propuesta busca
adicionar un párrafo al Artículo 10 de
la Constitución local, formalizando
este derecho en la capital.
Buendía García argumentó que

la desconexión digital es crucial

para proteger la salud psicosocial
de los trabajadores, especialmente
en un contexto postpandemia
donde el teletrabaio se ha vuelto

predominante.
La diputada citó estadísticas

preocupantes del IMSS sobre la alta
incidencia de fatiga por estrés laboral
en México, que supera incluso a países
como China y Estados Unidos. En otro
frente, la comunidad universitaria
se ha alzado en protesta. Más de 5
mil estudiantes, liderados por Layla
Manilla y Celso Roque, acusaron a los
medios de comunicación de ignorar
las manifestaciones en apoyo a la
reforma judicial.
Los estudiantes calificaron el "paro"

interno del Poder Judicial, promovido
por la ministra Norma Piña, como
ilegal. La protesta también recibió el
apoyo de las ministras Lenia Batres
y Loretta Ortiz, quienes votaron
en contra del paro y destacaron la
importancia de resolver los problemas
que afectan a la población.
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A los ministros de la Suprema Corte les
hace falta ver y conocer realmente ai
pueblo.
Lamentablemente, los altos salarios

y prestaciones que tienen, han ayudado
a erigir un muro entre la gente y los
juzgadores.
Por eso, no sorprende que los ministros

Luis María Aguilar y Javier Laynez
se hayan ido a pavonear, como ridiculas
cstrellitas del mundo del espectáculo al
evento ÍCLos 300 Líderes más Influyentes de
México", donde ambos personajes, Laynez
y Aguilar Morales, no se privaron de hacer
y decir toda suerte de tonterías.
El ministro Laynez, que ha pretendido

erigirse como una voz crítica y reflexiva,
fue a hablar de su música favorita y a
compartirle al público que, de niño,
quería ser piloto aviador. Pero, más allá
de compartir sus gracejadas y sus anhelos
infantiles, lo cierto es que sus declaraciones
patychapoycscas contrastan con la
gravedad del momento.
Por su parte, el ministro Luis María

Aguilar Morales también decidió soltarse
de la lengua,
Aguilar Morales, con todo desparpajo,

dio a conocer que los ministros de la Corte,
prácticamente, no hacen nada.
Y es que el amigo de Norma Pifia, desde

la alfombra roja, confesó que los jóvenes,
secretarios de estudio y cuenta de la Corte,
son quienes, en realidad, se encargan
de hacer los dictámenes, los proyectos,
los engrases y ¡el acabado final de las
sentencias!

Es decir: los ministros, de acuerdo con
el desparpajado Aguilar Morales, no
hacen gran cosa y, pese a ello, ganan salarios
millonarios.
Es decir: el pueblo de México paga

salarios de 700 mil pesos a cada uno
de estos incompetentes cuyo única
característica es ser chistosos, lenguaraces
c ineficaces,

A estos señores, tan deseosos de vivir la
vida loca y farandulera, se les olvidó que la
SCJN, como máximo tribunal de nuestro
país, tiene la responsabilidad de interpretar
la Constitución y garantizar al pueblo de
México el estado de derecho.

Urge implemcntar la Reforma al Poder
Judicial que estos fulanos tanto rechazan.

Knvía lu opinión ricardosevi lia 10(W> yahoo.con.mx
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lisa marea guinda
si se ve... y crece

MAESTRO, EL TEPDF DESECHÓ QUEJAS DE
EXLÍDERES PRIÍSIAS CONTRA ALITO.

Mejor, así La Mole por convidado de piedra en el Se
nado y El Mejillitas Pétre as de tanto botox llevará al
PRI a su desaparición total en 2027, o a más tardar en
2030.

Moreno Cárdenas denunció "ofertas millonaiias"

a senadores para chapulinear hacia Morena o fal
tar a la votación de la reforma judicial.
Como es la rata  o ratón cree que todos sonde su con
dición. Para lo primero, con el voto de un legislador
honrado basta, y en lo segundo ni falta que hizo, gra
cias a la súper representación  que no "sobrerrepre
sentación". Todo, pese a la marchita que Claudio X
convocaeste domingo.
Estudiantes de la UNAM, UAM, IFN y URC mar
charon ala SC JN en favor de la iniciativa.

Esa marea guinda sí se ve,., y crece, y no lo que queda
del charquito rosa apoyado por porros de derecho y
algunos alumnos mal informados. Los conscientes le
dicen a Martha Eugenia Engaña digo Magaña: "Jue

za, la porra la saluda... en lo general y en lo particular",
porque su nueva "suspensión" no tiene fundamento le
gal para detener la discusión de la reforma j udicial
El ministro Lilis María Morales dijo estar tran
quilo y sin miedo a un juicio político.
Qué desfachatez del hijo de María Morales literal,
después de solapar a Salinas Pliego pese a que evadir
impuestos es un grave delito.
Hil a BeE sustituirá a Claudia Zavala en la comi

sión de quejas y denuncias del 1NE.
Vaya, una lorencista menos en el feudo electoral que
Lupe Taddei y sus incondicionales han estado lim
piando con mucha honestidad y valentía.
Congresistas de EU piden actuar ante reformas
constitucionales en México que vayan en contra
delTMEC.

Más metiches, de la misma escuela del vaquero Ken...
les preguntó su opinión intervencionista.
Ken Salazar citó que "AMLO ha dado la vida por
México y es un campeón del TMEC",
Menos palabras zalameras y más acción: una disculpa
pública al presidente y al pueblo de México, y que se es
cuche de aquí hasta EU.
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Se va (Chucho
Zambrano y
Agenda E.U.
"UN NUEVO CAMINO"

Su prerrogativa: "El Chucho" Zam
brano anda triste y alicaído, pues
ya se le acabó su fuente de ingresos.
El INE decidió adelantar la discu

sión para desaparecer al PRD es
ta semana. El anteproyecto será
presentado ante la Junta General
Ejecutiva y posteriormente será
discutido en el Consejo General,
después de que el Tribunal Elec
toral rechazó todas las impugna
ciones que presentó "El Chucho"
Zambrano y que el PRD no pudo
sumar más votos, ni en la elección
presidencial, ni en la del Congreso
de la Unión, sin mencionar que sus
dos únicos senadores ya se unieron
a Morena. Aunque el PRD seguirá
recibiendo aún sus prerrogativas
hasta diciembre de este año, no tie
ne permitido hacer ningún tipo de

gasto fuera de lo básico para pagar
trabajadores o servicios, excepto si
tiene multas pendientes por pagar o
algún tipo de deuda, que alargará el
proceso de liquidación.
Resultados: En otro tema, es

te columnista vaticina que en la
elección presidencial en Estados
Unidos, Kamala ILarris ganará fá
cilmente la elección del voto popu
lar y Donald Trump, si pierde en
el Colegio Electoral, cuestionará
los resultados, como lo hizo cuan
do perdió ante Joe Biden en 2020,
Trump ya está preparando el te
rreno para impugnar las elecciones
del martes 5 de noviembre, dicien
do que Kamala Ilarris organiza
un "golpe de Estado" y se negará
a aceptar su derrota. Trump no se
compromete a aceptar un posible
resultado adverso en las eleccio

nes de este 2024, porque no juega
bajo las reglas de la democracia,
ni de la decencia. Así que, veremos
un posible conflicto postelecto
ral. Kamala Ilarris aceptó la can
didatura presidencial demócrata
con un mensaje de unidad duran
te la Convención Nacional Demó
crata en Chicago. "En nombre del
pueblo, de cada estadounidense,
sin importar el partido, la raza,
el género o el lenguaje que hable,
acepto la nominación", dijo lavice
presidenta de 59 años, al prometer
guiar a los Estados Unidos hacia
"un nuevo camino".
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Jueces ideales

EXPERIENCIA, HONRADEZ Y MAS

¿Cómo deben de ser los jueces? Sin
duda es una pregunta difícil de res
ponder. En la mayoría de casos, se
dirá que deben ser honestos, prepa
rados, imparciales y bondadosos, pe
ro al final, tales virtudes son difíciles
de lograr, lo mejor es, ser menos sub
jetivos e ingresar a lo materialy com
probable.
La preparación es un renglón fun

damental, ios "hombres de la toga"
deben estar ampliamente capacita
dos, en buena medida, en ello estriba
que la creación de "escuelas para jue
ces", son todo un acierto. En México,
hay barruntos de esas instituciones,
tal es el caso de las "Escuelas Judicia

les", por las cuales se otorgan cursos
de manera sistemática, para lograr
que los juzgadores mantengan un

buen nivel académico. Es por tanto
que, para ser juez, se reclame esta ca
pacitación que puede convertirse en
requisito para ocupar ía titularidad
de un juzgado o tribunal. Así, quien
no goce de preparación en escuelas
especiales, no puede ser candidato
para cargo judicial alguno; además,
se reclama experiencia, renglón don
de en particular debe tenerse mucho
cuidado. Mantenerse en eí ámbito de

los juzgados durante un tiempo ge
neroso, garantiza que el juez, agre
gará la práctica de muchos años a su
preparación. La capacitación y la ex
periencia deben estar unidos para la
designación de quienes resolverán
asuntos esenciales, donde se búscala
imparcialidad.
Otro punto, además de los expre

sados, es mantener una fama pública
a la altura del cargo. Ser juez es una
gran responsabilidad y solo debe re
caer en aquellas personas que tienen
una vida recta, aunada a la honradez.
Un juzgador con lincamientos dignos
de respeto es una garantía para que
su trabajo lo realice con adecuadas
decisiones, siempre dando la razón a
quien la tiene.

Requisitos para juez: capacitación,
experiencia, honradez e intachable
fama pública.
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De robots y regresar
al pasado
Desde hace tiempo, compañías como Boston Dynamics han
desarrollado robots humanoides capaces de realizar tareas
complejas como levantar una caja o abrir una puerta. A pesar
de ser acciones cotidianas, éstas representan desafíos for
midables y difíciles para un robot. No obstante, podríamos
estar ante un punto de inflexión, al menos si consideramos
que compañías como Figure.ai, dedicada a desarrollar robots
avanzados, ya tiene una valuación de 2 mil 600 millones de
dólares con aportes de Jeff Bezos. Además, en los primeros
cinco meses de este año, los fondos de capital de riesgo han
invertido mil millones de dólares en ese sector.

O
TITANES TRAS LOS ROBOTS

Tesla también está haciendo una fuerte apuesta por los ro
bots humanoides. Ante la intensa competencia de compa
ñías chinas como BYD, Geely y GWM, que le llevan ventaja
en los vehículos de volumen a precios accesibles, Tesla se
está volcando hacia los robotaxis y los robots humanoi
des. Aunque Elon Musk suele sobrevender sus ideas y ser
muy optimista en cuanto a la velocidad de innovación de
sus empresas, eventualmente logra sus objetivos. En cuan
to a los robots humanoides, Tesla tiene ventajas, como una
gran cantidad de datos de inteligencia artificial y un extenso
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ecosistema de manufactura para
experimentar y probar la eficien
cia de sus robots. Nvidia, por su
parte, también está desarrollando
un.sistema operativo para robots
que, además, tendrá una capa de
inteligencia artificial generativa
para interactuar con ellos. Varias
empresas chinas también están
invirtiendo en sistemas propios.

MACROTENDENCIA

La inversión en robots humanoides tiene mucha lógica
cuando se considera que la tasa de fertilidad global está
disminuyendo, lo cual supone un desafío para la manufac
tura. Esto se refleja en países como Japón, que tiene una
población con un promedio de edad de 48 años, o Corea del
Sur, con una baja tasa de fertilidad de 0.72 hijos por mujer,
tan sólo para sustituir a la población presente, un país re
quiere 2.2 hijos por mujer. Sin embargo, los desafíos técni
cos también son significativos, dado que no es fácil replicar
las sutiles habilidades de movimiento humano en sistemas
mecánicos. En una entrevista reciente, Paco Garza, presi
dente de General Motors en México (el mayor fabricante de
vehículos en el país), me comentaba que no considera que la
robotización de la manufactura vaya a generar una enorme
pérdida de empleos. Como ejemplo, menciona la planta de
vehículos eléctricos que tienen en Ramos Arizpe, Coahuila.

O
MEDIANO PLAZO

Además de los ejemplos antes citados, China también está
haciendo una fuerte inversión en la robotización de la ma
nufactura. Esto puede resultar paradójico al considerar que
es el segundo país más poblado de la Tierra y que utiliza el
empleo más como válvula de escape que como un factor
productivo. No obstante, China enfrenta severos problemas
demográficos, con una baja tasa de fertilidad y una edad
promedio de 43 años. El factor China es un catalizador en
el avance de esta tecnología, como lo es hoy en materia de
electromovilidad. Hace 10 años, nadie anticipaba que China
superaría al resto del mundo en este campo; hoy, Estados
Unidos y Canadá están buscando proteger su industria con
aranceles, al igual que Europa, aunque esto va en perjuicio
del avance de su agenda de mitigación de emisiones de ga
ses de efecto invernadero. Estas medidas abren flancos para
que el país asiático responda de manera recíproca. México
debe levantar la mirada y definir una estrategia para enfren
tar el desafiante panorama que se materializará cuando se
automaticen aún más los procesos de manufactura, dado
que ésta es la principal actividad económica del país. El pro
blema es que la discusión actual versa sobre el regreso a un
arreglo político del pasado, cuando no había democracia.
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30 pesos por dólar y 200 puntos básicos
más de costo financiero de la deuda del
gobierno.

Ubicarse en un escenario como este nos

pondría en una situación que México no ha
vivido los últimos 30 años. La última crisis
macro fue a finales de 1994 y principios de
1995.

La pregunta es: ¿qué decisiones nos pue
den poner en la situación de perder el grado
de inversión en los próximos seis meses? A
manera de ejemplo menciono dos.

La primera es aprobar reformas que lle
van al debilitamiento de las
instituciones en México, prin
cipalmente la reforma judi
cial y la de los organismos
autónomos.

La metodología de las cali
ficadoras considera la fortaleza
institucional como un elemen
to a evaluar. De aprobarse
estas reformas es altamen
te probable que nos pongan
en revisión con las posibles
consecuencias.

La segunda es regresar a un
equilibrio razonable de las finanzas públicas.
Es indispensable reducir el déficit de 2024
para 2025 y estabilizar la razón de deu
da a PIB. Hay que frenar las transferencias
a Pemex y dar una solución a su problema
financiero.

Si no hay acciones en ambos frentes, las
calificadoras van a empezar con dudas so
bre qué tan factible es mantener estable el
endeudamiento y, en caso contrario, sobre
la sostenibilidad de la deuda.

©
La narrativa nos plantea la situación, las

implicaciones de las acciones y las posibles
consecuencias económicas. Lo bueno es
que México es dueño de su destino, ya que
elegirá el camino por el que transitará. Lo
malo es que existe la posibilidad de tomar
el camino que nos lleve a perder el grado
de inversión.

La situación actual se puede resumir en que
un reto de finanzas públicas, un bajo cre
cimiento, que variables como la inversión
extranjera se están frenando, un tipo de
cambio que se depreció y una inflación per
sistente. Mi objetivo es plantear lo que pue
de suceder en un escenario adverso para la
economía.

No todo es positivo sobre la economía de
México. Hay indicadores que nos muestran
que se tienen ciertas vulnerabilidades. Un
dato público para validar lo anterior es el de
la calificación de la deuda soberana. La cali
ficación de Standard and Poor's
es de BBB y la de Móody's es de
Baa2.

©
En ambos casos tenemos

una calificación que ubica a
la deuda soberana de México
como de grado de inversión.
La mala noticia es que no

estamos en la parte superior,
sino en la parte inferior que se
le conoce como grado medio
inferior. En ambos casos tenemos un mar
gen de un escalón antes de perder el grado
de inversión.
Esto nos confirma que la percepción

sobre la economía de México es buena,
pero que no está blindada. También indi
ca que si se toman malas decisiones puede
haber consecuencias fuertes en términos
económicos.

Para entenderlas, lo hago en el supuesto
de que México pierda el grado de inversión.
Utilizó la experiencia reciente del caso de
Brasil. Ese país perdió en 2015, el grado de
inversión con impactos fuertes en su econo
mía y hoy todavía no lo recupera.

Menciono sólo dos ejemplos. El prime
ro fue una devaluación fuerte del real y el
segundo un mayor costo de financiamiento
que afectó las finanzas públicas.
Si extrapolamos estos hechos a Mé

xico una pérdida del grado de inversión
puede ubicar al tipo de cambio entre 25 y
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Después de varias décadas de apoyar a los
emprendedores y a las empresas familiares
estoy viendo que es importante preservar el
sueño del emprendedor fundador y, al mis
mo tiempo, generar información interna o
externa para que se sepa el proceso de la
idea, la puesta en marcha y el crecimiento
de la empresa familiar creada.

No veo en este aspecto solamente la idea
del ego del fundador demostrando que ha
sido un visionario y planteando su propia
epopeya al empezar y así crecer el negocio.
Creo que es muy importante salvar el con
cepto de espíritu emprendedor
la toma de riesgos calculados
y sobre todo hacerlo realidad
logrando que la empresa se
desarrolle y crezca sanamen
te. Empresas ahora exitosas
empezaron de la nada de una
idea y el tesón que costó mucho
trabajo para lograr convencer a
socios potenciales, a su fami
lia o solamente con el esfuerzo
inicial económico y de trabajo
del emprendedor. Este esfuerzo
es loable y es lo que una histo
ria familiar debe decir. Las historias fami
liares son un relato novelado, ameno, pero
real de la epopeya de empezar un negocio
de cualquier tipo. En mi libro de La empresa
familiar hablé de todos los inconvenientes
que tiene el crear un negocio, empezando
por la situación económica, política y fami
liar de esa persona y lo que tiene que luchar
para convencer que su idea puede ser una
realidad, además del cúmulo de comentarios
negativos o escépticos que le van a hacer:
"80% de las empresas que se crean quiebran
o cierran antes de los dos años", "el ser em
prendedor es muy riesgoso, ¿por qué no te
buscas un empleo seguro para mantener a
tu familia?"," tu producto o servicio no tiene
mercado, ¿para qué te metes?", comentarios
que tratan de influir en el emprendedor para
que se olvide de su sueño.

Muchos hacen que el emprendedor deci
da no seguirle, pero algunos tercos y, sobre
todo, gente que tiene la visión y el carácter

suficiente, además de una idea lógica y po
tencialmente efectiva no se arredran, con
tinúan. Así han crecido algunas grandes
empresas hasta la fecha y sus emprende
dores ahora líderes del sector privado em
pezaron de la nada y, me consta, son gente
común y corriente con una idea que lograron
hacer realidad.

Muchas ideas no nacen o se abortan an
tes de hacerse realidad, pero lós verdaderos
emprendedores(as) sacan otra vez fuerzas
y logran echar a andar el negocio. Algunos
dan resultados, la inmensa mayoría van a

ser empresas pequeñas o mi
cros, pero suficientemente im
portantes para generar empleos
dignos y un buen nivel de vida
para su familia y empleados
eso le conviene a la comunidad
porque crean estabilidad. Creo
importante que muchas de las
empresas actuales escriban su
historia familiar y empresarial y
la publiquen, aunque sea a nivel
interno como parte de la educa
ción y motivación a las siguien
tes generaciones que ya saben

que lo que tienen no fue gratuito, sino que
costó trabajo mucha inspiración, sudor, pero
también muchas satisfacciones.
Estoy empezando a promover la tarea

de ayudar a hacer pequeños relatos o gran
des historias familiares entre mis amigos
asesorados y cualquier persona que quie
ra trascender en lo que logró a través de su
emprendimiento.
Si hay algún interesado pueden contac

tarme a mi correo gzsalo@gmail.com y pla
ticamos. Creo que revivir el nacimiento de
una empresa familiar y los esfuerzos y gra
tificaciones que eso implica debe ser escrito
y aprovechado por los dueños, sus familias
y en algunos casos por el público en general.
¿Cómo laven, amigos lectores?

©
Asesorías:

55 6965 6876
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Para qué arriegar el futuro económico del país
2025 será particularmente difícil para las finanzas públicas.

Será importante corregir el rumbo y retomar la disciplina financiera
que se rompió en 2024, por ser año electoral.

Es difícil de entender por qué el presi
dente Andrés Manuel López Obrador
insiste en dejarle las cosas tan difíciles
a la presidenta electa Claudia Shein
baum. Fíjense ustedes, el presidente

está dejando un país sumamente polarizado, en
frentado, sobre todo por su insistencia personal de
imponer reformas que no gustan y no son conve
nientes para nuestra nación. Por supuesto que el
Poder Judicial de la Federación requiere cambios,
eso es evidente, existen muchas cosas que deben ser

diferentes y otras que hay que profesionalizar; pero
todo lo que se requiere no se va a lograr imponiendo
que Jueces, Magistrados y Ministros de la Suprema
Corte de la Nación sean electos por el voto popular.
Este mecanismo resulta muy peligroso, y en este
sentido ya se han expresado colegios de abogados,
académicos, profesionales de todo tipo, así como
organismos internacionales que conocen del tema,
igualmente empresarios, nuestros principales socios
comerciales, la mayoría de los jóvenes estudiantes,
etc. Todo eso no ha servido de nada y nadie puede

negar que, con esta decisión, se está arriesgando el
futuro económico del país.
Producto de lo anterior, tanto las inversiones

nacionales como las extranjeras están paradas, en
un momento en el que la economía lo que requiere
son estímulos y no obstáculos.
2025 será particularmente difícil para las finanzas

públicas de México, demasiada deuda, demasiado
déficit. Es importante corregir el rumbo y retomar la
disciplina financiera que se rompió en el 2024, por
ser año electoral.
Si las calificadoras nos reducen la calificación,

valga la redundancia, eso nos puede meter en serios
problemas y podría llevarnos a una crisis financiera
que hemos evitado desde 1995. No debemos per
mitir que eso suceda.
Verdaderamente, lo que suena lógico es que lo

que se tiene que decidir se discuta profundamente,
se reflexione, y fuera de actuar contra un poder que
no favoreció al régimen, prevalezca el buen juicio
y la razón; por el bien de México.
¿Será eso posible?
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Un misil
geopolítico
SpaceX, Starlink y la red social
X le dan influencia a Elon Musk

en asuntos mundiales.
Las empresas y los multimi

llonarios suelen mantenerse

alejados de la controversia
política. Si ejercen el poder,
lo hacen en la sombra.

Elon Musk es diferente. En las últimas

semanas, respaldó a Donald Trump y le hi
zo una entrevista fácil en X, la plataforma
de redes sociales de su propiedad. Musk
también está involucrado en una amarga
disputa pública con la Suprema Corte de
Brasil, que prohibió X la semana pasada.
Recientemente afirmó que la guerra civil
es inevitable en Gran Bretaña y respondió
al arresto de Pavel Durov, fundador de
Telegram, publicando: "POV: Estamos
en 2030 en Europa y te están ejecutando
por darle me gusta a un meme".
La propiedad de X le da a Musk un enor

me megáfono para difundir sus puntos
de vista. Pero centrarse en su plataforma
oscurece el alcance real y la fuente de su
poder geopolítico.
El control de SpaceX, Starlink y Tesla le

dan a Musk un papel central en la guerra
en Ucrania y en la creciente rivalidad entre
Estados Unidos (EU) y China, así como
un papel secundario en la guerra en Gaza.

En estos conflictos, el papel de Musk
es más ambiguo que en las guerras cul
turales de Occidente. Sus intervenciones
impredecibles —en combinación con un
inmenso poder tecnológico y financie
ro— lo convierten en un misil geopolítico
sin dirección, cuyos caprichos pueden
remodelar los asuntos mundiales.
Cuando Rusia puso en marcha su inva

sión a gran escala de Ucrania en 2022, uno
de sus primeros objetivos fue eliminar
el acceso a internet. Al proporcionar a
Ucrania acceso a Starlink, su servicio de
internet por satélite, Musk mantuvo a las
fuerzas armadas del país en la lucha en
un momento crítico.
Sin embargo, más adelante en el con

flicto Musk decidió restringir el acceso de
Ucrania a Starlink, para obstaculizar cual
quier intento de atacar a las fuerzas rusas
en Crimea. Musk citó como justificación el
riesgo de una Tercera Guerra Mundial.
Esa acción —junto con un plan de paz que
incorporaba algunas demandas rusas
hizo que Musk fuera menos popular en
Kiev. Pero su visión de los riesgos de una
Tercera Guerra Mundial no era tan distin
ta a la de la administración de Joe Biden.

Lea el articulo completo en:
milenio.com/negocios/financialtimes
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En pocas manos,
20% del PÍE // Pina, "aberrante y arbitraria"

Carísimo"precio a pagar"
CARLOS FERNANDEZVEGA

) ICE EL PRESIDENTE López
Obrador que decidió "no cambiar
las reglas" a los banqueros, mante
nerlos intocados, entre algodones,
porque "es un precio que hay que

pagar, pues es muy importante mantener estos
equilibrios; ellos siguieron inviniendo en Méxi
co, y nos garantizó el no cambiar esas reglas que
se mantuviese estabilidad económica, financie
ra". Ni con el pétalo, pues.

SIN DUDA, DE primera importancia resulta
mantener la estabilidad económica y financiera,
pero en el caso de los bancos que operan en Méxi
co (extranjeros lo de mayor relevancia, y los que
no propiedad de barones marcaForbes, beneficia
rios de la política privatizadora) la decisión de "no
cambiar las reglas" (todas del régimen neoliberal)
ha resultado carísimo para los bolsillos de los
mexicanos, por ser los pagadores de las volumi
nosas cuan crecientes utilidades netas.

LA TECNOCRACIA GARANTIZÓ a la mafia
financieranacional y foráneaque México se
ría su paraíso, a tal grado que en no pocos casos
(como en ei del español BBVA) alrededor de 40
por ciento de sus utilidades globales las obtienen
til este país, cuyo gobierno decidió "no cambiar
las reglas", es decir, que sin mayor problema la
banca siga exprimiendo a la clientela mediante
el cobro de comisiones hasta por respirar y
tasas de interés nivel agiotaje. Y también, al no
modificarlas, avaló la existencia del oligopolioen
el mercado financiero autóctono, concenu ado
en cinco instituciones, mexicana apenas una de
ellas, propiedad de la familia de aquel personaje
"popular" que daba consejos: "un político pobre
es un pobre político".

TRAS SU COMENTARIO sobre la decisión
de "no cambiar las reglas", el presidente López
Obrador recordó que en 2023 la banca que ope
ra en el país obtuvo utilidades netas por 272 mil
millones de pesos, limpios de polvo y paja, un
monto nunca registrado, y mencionó que "pue
de hacerse una consulta, entrevistas a los 30,
40,50 empresarios más importantes de México,
sobre cómo les ha ido en este sexenio en cuanto

a utilidades, y todos, todos te van a decir que han
obtenido ganancias lícitas importantes. Y ya ni

hablar de los banqueros". Así, dijo, "yo puedo
decir que en mi sexenio y se puede probar a
empresarios y a banqueros, les fue pero muy
bien, como nunca en la historia, pero tengo la di
cha de poder decir también que les fue muy bien
a la mayoría de los mexicanos y, sobre todo, que
sacamos de la pobreza a millones de mexicanos,
como no sucedía en décadas".

ASI ES: POR ejemplo, y como "parte de los
equilibrios", en ei presente sexenio las fortunas
conjuntas délos baronesForbesse incrementa
ron 51 por ciento y cerraron 2023 en 199 mil 700
millones de dólares (algo así como 8 por ciento
del producto interno bruto nacional a precios
actuales, en manos de una veintena de "hombres
de negocios"). En el caso concreto de Carlos Slim
(casi 6 por ciento del P1B en sus manos), el au
mento fue de 60 por ciento, es decir, en esos seis
años pasó de 64 mil a 102 mil millones de billetes
verdes, y en el del tóxico Germán Larrea el avan
ce fue de 111 por ciento, de 13 mil 300 a 28 mil
millones, y falta conocer el "logro" de 2024.

EN EL CASO de los bancos que operan en el
país, desde la llegada del régimen neoliberal
(Fobaproa incluido), la jauja ha sido la norma.
Solo en el sexenio que está por finalizar, ellos
acumularon un billón 300 mi! millones de pesos
en utilidades netas, luí monto similar al que se
embolsaron, de forma acumulada (otro billón
300 mil millones), en los tres sexenios previos
(Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña
Nieto, quienes tampoco "cambiaron las reglas").

ENTONCES, EN 23 años {falta ei resultado
de 2024) en los que "no se han cambiado las
reglas", ía banca que opera en el país obtuvo
utilidades netas acumuladas por alrededor de 2
billones 600 mil millones de pesos (alrededor de
10.4 por ciento del PIB mexicano), todo de ios
bolsillos de los mexicanos, a quienes "no cam
biar las reglas" les ha resultado onerosísimo.

EN SÍNTESIS, POR "no cambiar las reglas" y
derivado del "precio que hay que pagar", cerca
de 20 por ciento del PIB en manos de una veinte
na de "hombres de negocios" y un grupúsculo de
bancos, mayoritariamente extranjeros.

I us rebanadas del pasiel
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LA BURDA MANIOBRA de la impresentable
Norma Piña para impedir la reforma al Poder
Judicial, resulta "aberrante, arbitraria, violato
ria de la Constitución y afectaría el estado de de
recho; no creo que prospere", dijo el presidente
López Obrador, pues "no le importa la democra

cia ni la justicia; solamente sus intereses y privi
legios; son partidarios de la corrupción".

Twitter: (§cafevega
cfvmexico_sa@hntmail.com
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La "Cineteca", un puente
de democratización de

la tecnología
La Cineteca Nacional de México, el recinto audio
visual más importante del país, ha dado un paso
innovador hacia la democratización del arte con

la creación de la primera sala cinematográfica
OLED del mundo, de la mano de LG, desde hace ya
un tiempo. Gracias a la asociación con LG Electro
nics, la Cineteca presenta cortometrajes que no
pueden verse en ningún otro lugar, de manera
gratuita y en la mejor pantalla que el mundo del
cine puede ofrecer: LG OLED.

La relevancia de esta sala radica no solo en la

calidad visual que proporciona la tecnología
OLED, sino también en el tipo de contenido que
proyecta. En septiembre, por ejemplo, la sala
exhibe una selección de cortometrajes de ani
mación mexicana que destacan por su creativi
dad, narrativa y profundidad emocional Entre
los títulos están £¡ Héroe, de Carlos Herrera, El
Octavo Día, de Juan José Medina y Rita Basulto,
Hasta los Huesos, de René Castillo, Líui;ía en los
Ojos, de Rita Basulto, Mí Hermano Luca, de Car
los Algara y Catalina Serna, y Martyris, de Luis
Felipe Hernández. Estas obras son verdaderas
joyas del cine nacional que, gracias a esta cola
boración, pueden llegar a un público mucho
más amplio.

Lo que hace especial esta iniciativa es su capa
cidad para combinar lo mejor de dos mundos: el
arte y la tecnología. La calidad inigualable de la
pantalla OLED de LG no solo mejora la experien

cia visual, ofreciendo negros más profundos, co
lores más vivos y una precisión que ningún otro
formato puede igualar, sino que también permite
que el público se sumerja de lleno en las narrati
vas que se presentan. Esto es crucial en un con
texto como el de la Cineteca Nacional, un espacio
que siempre ha buscado ser más que un lugar de
exhibición, para convertirse en un promotor acti
vo de la cultura audiovisual en México.

Cada mes, la Cineteca renovará su oferta de
contenidos exclusivos, lo que asegura que esta sa
la se convierta en un espacio dinámico y relevante
para los amantes del cine. Iniciativas como esta
no solo permiten que más personas tengan acceso
a contenido de gran calidad, sino que también re
fuerzan la idea de que la tecnología puede ser un
poderoso aliado en la difusión cultural. En un país
donde muchas veces el acceso al arte está limita

do por barreras económicas o geográficas, esta
sala OLED es una muestra de cómo la tecnología
puede ser un puente que acorte esas distancias.
Al ser el primer espacio de este tipo en el

mundo, nos posiciona como un país a la van
guardia en la difusión del cine, acercando la
tecnología a todas las personas a través del ar
te y la cultura. Al mismo tiempo, nos recuerda
la importancia de seguir explorando formas
innovadoras que hagan estos avances cada vez
más accesibles para todos.
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